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Apreciable comunidad UAdeC:  
 
El SIC a través de su Biblioteca Digital les informa que disfrutamos  
de un acceso a prueba a la colección de publicaciones del Instituto  
de Física, desde el 16 de abril hasta el 15 de mayo de 2008, desde  
cualquier computadora de la RED UAdeC conectada a Internet,  
ingresando desde nuestra Biblioteca Digital  
(http://www.infosal.uadec.mx/cie) en el botón “Pilotos”, o desde el  
portal del proveedor, IoPscience (http://iopscience.iop.org). El  
acceso está restringido a las consultas generadas desde computadoras  
de nuestra red interna (RED UAdeC), por lo que las consultas remotas  
(casa ciber, etc.) no están permitidas.  
 
El Instituto de Física (IOP-Intitute of Physics) es una organización  
científica y editorial no lucrativa, dedicada a incrementar el  
entendimiento y la aplicación de la física. Es líder en la difusión  
de los avances que se producen en el campo de esta ciencia y se  
difunden en sus 55 publicaciones, algunas existentes desde 1874 y  
hasta la actualidad. La colección reúne actualmente más de 250,000  
artículos. El portal de IoPscience está diseńado para dar fácil  
acceso a contenidos científicos, técnicos y médicos con base en las  
necesidades de la comunidad científica y las consideraciones de  
espacio y archivo de las bibliotecas.  
 
Agradeceré sus comentarios y sugerencias.  
 
MC Ma. Haidy Arreola Semadeni  
harreola@mail.uadec.mx  
(844) 411-8210  
Biblioteca Digital – Centro de Información Especializada  
cie@mail.uadec.mx  
Sistema de Infotecas Centrales  
Universidad Autónoma de Coahuila 
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amigos: 
los esperamos en la presentación de la colección siglo XXI. escritores coahuilenses de la Universidad 
Autónoma de Coahuila.  
  
21 de abril  
19:00 hrs. 
presentan: Jaime Muñoz Vargas y María Luisa Iglesias 
Recinto del Patrimonio Cultural Universitario (banco Purcell) 
hidalgo 211, zona centro 
saltillo, coahuila 
  
  
24 de abril 
19:00 hrs. 
presentan: Gerardo Segura y María Luisa Iglesias 
audiovisual - facultad de administración - universidad autónoma de Coahuila 
avenida 16 de septiembre 214 
Piedras Negras, Coahuila 
  
25 de abril 
19:00 hrs. 
presentan: Sanjuanita Torres y Claudia Berrueto 
sala de seminarios - universidad autónoma de Coahuila 
carretera 57, km 4.5 
Monclova, Coahuila 
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Alertan sobre riesgo de hepatitis en jóvenes  
Notimex  
El Universal  
 
Jueves 10 de abril de 2008  

Expertos señalan que el hacerse perforaciones y tener relaciones sexuales a temprana edad conlleva 
mayor riesgo de adquirir y desarrollar hepatitis B y C  

Los jóvenes que inician su vida sexual a temprana edad, consumen y comparten drogas, se hacen 
perforaciones o tatuajes están en riesgo de contraer y desarrollar hepatitis B y C, alertaron especialistas.  

Gastroenterólogos del Instituto Nacional de Nutrición "Salvador Zubirán" (INNSZ) y del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) explicaron que esta enfermedad se da porque no se tiene la protección de la vacuna, 
que se aplica de manera universal desde hace ocho años en México.  

En conferencia de prensa señalaron que en México más de un millón de personas ya la padecen y se le 
considera como uno de los padecimientos que no presentan síntomas.  

El investigador y médico adscrito al Departamento de Gastroenterología del INNSZ, Francisco Sánchez 
Ávila, refirió que el próximo 16 de mayo se conmemorará el Día Nacional del Hígado, por lo que recomendó 
aplicarse la vacuna contra Hepatitis B, que desde 1999 se suministra a los recién nacidos dentro del Programa 
de Vacunación Universal.  

Sánchez Ávila explicó que las personas que nacieron antes de esta fecha no cuentan con la protección y es 
necesario que tomen esta medida preventiva y llevar a sus hijos mayores de 10 años para aplicarles esta 
inmunización.  

Advirtió que otro grupo en riesgo son aquellos que recibieron una transfusión de sangre antes de 1995, 
cuando no había medidas estrictas para la donación de sangre.  

El investigador precisó que es necesario que, por lo menos, cada año las personas se hagan exámenes para 
detectar o descartar que padecen hepatitis B o C, pues no presentan síntomas visibles hasta que se daña al 
hígado de manera irreversible.  

A su vez, Margarita Dehesa, jefa del Departamento de Gastroenterología de Hospital Siglo XXI del IMSS, 
informó que con relación a la hepatitis C no hay vacuna, pero sí existen tratamientos efectivos si se detecta 
oportunamente, lo que les permite tener una buena calidad de vida.  

Respecto a la Hepatitis A, que se adquiere por el consumo de alimentos y bebidas sin higiene en la vía 
pública, su combate lo hace el propio organismo; en cuanto a la Hepatitis B se tiene la vacuna, pero lo 
preocupante es que afecta a la población en edad productiva de entre 20 a 45 años de edad.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46516.html
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Una escritura de la intimidad 
Varios escritores argentinos publicaron recientemente novelas donde se mezclan la ficción en primera 
persona y la autobiografía. Algunos atribuyen esa corriente a la influencia de blogs y talk shows; otros, 
al triunfo del relato individual sobre las grandes historias 
 
Sábado 5 de abril de 2008  
 

 
Algunos las llaman "novelas del yo". Otros prefieren resumir la tendencia en una sola palabra, no muy 
eufónica, por cierto: "autoficción". Más allá de los rótulos, hace algunos años se vienen publicando en la 
Argentina una serie de novelas en las que los nombres de los protagonistas coinciden con los de los autores, o 
remiten a personas de existencia real. Además, narran sucesos de existencia comprobada y en los cuales los 
escritores han estado involucrados muchas veces de forma muy directa, de tal modo que diluyen el límite 
entre lo real y lo imaginado. El fenómeno se produce también en otras partes del mundo, pero en la Argentina 
pareciera tener una presencia importante, algo que, como sugiere el editor Alberto Díaz, puede asociarse, 
entre otras razones, a la fuerte presencia del psicoanálisis. ¿Se trata del fin de los grandes relatos y, en cierto 
modo, del triunfo de la individualidad? ¿De una vuelta a la intimidad ante el fin de las certezas y la crisis de la 
política?  
 
Tal vez convenga decir lo que no son novelas como Derrumbe , de Daniel Guebel; María Domecq , de Juan 
Forn; La balada del asador , de Vicente Muleiro y Era el cielo , de Sergio Bizzio. No se trata de lo que se 
conoce como "novelas autobiográficas", es decir, un relato en el que alguien cuenta su vida con mayor o 
menor grado de veracidad (por ejemplo, los tres tomos en los que Elias Canetti recorre las peripecias de su 
existencia). Tampoco es la elaboración ficcional de un episodio de la propia vida, como ocurre en El 
malogrado , de Thomas Bernhard, novela en la que el autor austríaco cuenta sus años de aprendizaje de piano, 
durante los cuales se llenaba de admiración y resentimiento por el genio de su compañero Glenn Gould. 
Menos aún el uso de características de personajes reales para la construcción de figuras ficticias, y tampoco 
debe confundírselas con novelas en clave, en la que personas de existencia real aparecen transmutadas para 
convertirse en personajes de ficción. Varias de las novelas de Simone de Beauvoir (en particular, Los 
mandarines ) apelan a esta estrategia.  
 
El hecho de no pertenecer a ningún género reconocible pero compartir con ellos más de una característica ha 
dado lugar a un buen arsenal de explicaciones y no pocas polémicas. Para Beatriz Sarlo, se trataría de una 
bienvenida impostura, pues las reglas que impone la literatura transforman la "experiencia real" y la vuelven 
inaccesible. Para Gonzalo Garcés, en cambio, representa un coletazo más de la presencia creciente de la 
dimensión de la intimidad en la vida actual, en una secuencia de la que participarían, además de estas novelas, 
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los blogs (Marcelo Figueras acaba de publicar El año en que viví en peligro , un libro con textos que antes 
aparecieron en la Red), las confesiones y la pasión generalizada por lo biográfico y, sobre todo, por lo 
autobiográfico.  
 
"La narrativa viene pegando virajes de este tipo desde hace tiempo", dice Forn, que en María Domecq apeló a 
la historia de su bisabuelo, el almirante Domecq García, e incluyó una descripción de su propio paso por una 
brutal pancreatitis para revisar el pasado familiar desde un relato donde se entremezclan ficción y realidad. 
"Siempre lo ha hecho, como forma de autopreservación: cada vez que se ha hablado del fin de la novela 
estábamos asistiendo a una de sus mutaciones. Desde la aparición del Ulises de James Joyce hasta la 
hegemonía del cine y las series de televisión como generadoras de relatos de ficción. Las narrativas del yo o 
autoficciones son simplemente la última de estas mutaciones. Por suerte, en el pool genético de la literatura 
hay tan variadas formas de storytelling que cada uno puede armarse su propio genoma, tal como somos el 
relato que nos hacemos de nosotros mismos."  
 
Guebel prefiere jugar con la idea de que el narrador de su novela, en la que cuenta el proceso de su propia 
separación, puede ser idéntico a su autor o no: "Cuando me senté a escribir Derrumbe , mi impulso inmediato 
fue escribir un diario sin distancia alguna respecto de los hechos o las emociones que me llevaron a escribirlo, 
instantaneidad pura. Sin embargo, cuando apenas llevaba una página, advertí que no hay posibilidad de contar 
las emociones puras si no hay algo que se parezca a la estructura de un relato. En algún sentido, el libro se 
organizó solo: el padecimiento es una estructura, los hechos del dolor resaltan con tal nitidez sobre la 
conciencia del que los percibe, que incluso en el caso de los aficionados o de las personas que nunca han 
escrito nada, eso que ha acontecido y que palpita como una llaga los lleva a contar. En mi caso, Derrumbe se 
presenta como el testimonio victorioso de la forma de organizar un suceso personal (mi lectura de Edipo en 
Colono , mi separación, el vínculo con mi hija) o como el testimonio de mi imposibilidad de escribir un 
verdadero diario".  
 
El planteo de Luis Chitarroni, reputado editor de Sudamericana, va en otra dirección: "Generalizo y 
simplifico: hay, creo, un déficit de introspección en la vida cotidiana. Casi todos nos hemos vuelto 
´externautas . Vivimos en este estado de alarma que no garantiza conocimiento alguno, enterándonos de 
secretos muy poco importantes. Eso, lamentablemente, homogeiniza los ´yos en cuestión. De la novela y de la 
vida familiar. Ahora bien, cuando se trata del yo que habita y hace temblar un libro como Derrumbe , uno está 
muy agradecido; en otros casos, no."  
 
La pregunta por la causa de este fenómeno abre el juego en múltiples direcciones. Por un lado, Alberto Díaz, 
director editorial de Emecé, sostiene: "Las causas de la centralidad del sujeto en la actual narrativa nacional 
obedece a múltiples e interconectados factores, desde la aparición de los blogs literarios hasta la creciente 
psicologización en el campo de la cultura o la popularidad de los talk shows . Pero esta tendencia es síntoma 
de algo más general, entre otras cosas, el fin de los grandes relatos, la crisis de la política y el triunfo del 
individualismo más extremo. Ante el fin de las certezas, los criterios de verdad o verosimilitud se refugian en 
el relato subjetivo, que resulta un espacio más eficaz en el intento de unir arte y vida".  
 
El ensayista Alberto Giordano, que ha escrito más de un trabajo sobre lo que denomina el "giro 
autobiográfico" en la literatura argentina, señala: "Esta tendencia literaria, que identificamos con el recurso a 
la primera persona y la rememoración o el registro de vivencias personales, no es más que un aspecto del 
masivo giro autobiográfico en el que están comprometidas actualmente, no solo en nuestro país sino a escala 
mundial, otras varias prácticas artísticas (teatro, plástica, fotografía, cine documental). No creo que esta 
tendencia sea la causa de la aparición de las novelas de Alan Pauls, Bizzio y Guebel, pero no hay dudas de 
que favorece su recepción y, a despecho de la voluntad de los autores, las legitima culturalmente".  
 
Confesarse en público  
 
Entre las experiencias no estrictamente literarias que menciona Giordano, pueden nombrarse el trabajo con la 
experiencia real (el proyecto Biodrama) que coordina la directora teatral Vivi Tellas, o las convocatorias a 
confesiones públicas como las que recopila Cecilia Szperling en Confesionario. Historia de mi vida privada . 
El volumen, editado por el Centro Cultural Ricardo Rojas, donde se produjeron las "revelaciones", reunió a 
creadores tan disímiles como los cantantes Rosario Bléfari y Sergio Pángaro, los dramaturgos Javier Daulte y 
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Mauricio Kartun y una abrumadora mayoría de escritores, entre ellos Marcelo Birmajer, Marcelo Cohen, 
Edgardo Cozarinsky, Daniel Link, Alan Pauls y Patricia Suárez. Es particularmente interesante el caso de 
Link, quien tiempo antes de publicar su novela Montserrat -que cuenta la vida de un profesor universitario 
que mucho se parece a su autor- expuso en la Fotogalería del Rojas una muestra de imagen y texto sobre sus 
vacaciones.  
 
Entre editores y escritores la evaluación es positiva, más allá de algún comentario off the record acerca de 
excesos narcisistas. Pero por encima de estas valoraciones, tanto las declaraciones de los interesados como los 
propios textos abren una serie de cuestiones.  
 
En un momento de Derrumbe , el narrador describe así su situación, luego de repasar el estado de desastre de 
su placard: "Tampoco tengo ya jabón, salvo esos pequeñitos de hotel, que dejo para que juegue mi hija. Doy 
asco, he perdido las esperanzas, y por lo tanto, la ilusión, veo todo más claro y me he vuelto un hombre 
mejor". Pese a que Guebel declaró en una primera entrevista que no había leído Trópico de Cáncer, de Henry 
Miller, aunque luego recordó una lectura rápida e incompleta, el fragmento remite a la forma en que ese autor 
abre la larga serie de novelas que retratan sus amores, sus logros y sus caídas: "No tengo dinero, ni recursos, 
ni esperanzas. Soy el hombre más feliz del mundo". En cierto sentido, son dos declaraciones existenciales que 
funcionan como punto de partida para la construcción de una imagen de escritor. En el caso de Miller, se trata 
de una imagen plena, que convierte cada experiencia en tema literario. Por el contrario, el escritor de Guebel 
duda de su talento, sufre por la falta de reconocimiento y no conoce de antemano su destino; su vida no ha 
sido aún vivida, simplemente transcurre.  
 
Lo cierto es que los autores locales no son precisamente héroes a la hora de transmutarse en personajes. El 
Forn literario, para indagar en los secretos más oscuros de su familia, precisa del empuje de una moribunda, la 
María Domecq del título. Leo, el álter ego de Muleiro en su novela, que narra la difícil relación que mantiene 
con su hijo adolescente mientras se está separando de su segunda esposa, parece un esforzado militante del 
error. Este aspecto agrega una dimensión interesante al fenómeno. La desnudez es total. Hay algo de 
autoincriminatorio en esta literatura, que desmentiría la idea de ejercicio de delectación con la propia imagen.  
 
"Se trata de destinos individuales en una época en que el destino colectivo pesaba, con variantes, sobre todos. 
Lo que de ninguna manera me propongo es crear personajes que funcionen como símbolos. Compartir ciertas 
cosas del ´destino sudamericano es tan inevitable como vivir para contarlo", dice Muleiro a propósito de que 
la caída de su personaje coincide con el deterioro terminal del gobierno de Fernando de la Rúa. Hay en estos 
libros una interrelación casi nunca feliz entre la sociedad y el personaje, a quien arrastran las circunstancias, 
sin que pueda participar de una lucha victoriosa o al menos heroica contra el mundo que lo rodea. A la vez, 
son representantes de un sector -la clase media "progresista" en el caso de Muleiro, la alta burguesía en la 
novela de Forn- que guardan en su historia algo difícil de ser perdonado.  
 
No dejan de ser apuestas fuertes que Forn se nombre a sí mismo, que Guebel use los nombres verdaderos de 
su ex mujer y de su hija, que Pauls hable de Tellas, su mujer, en su novela Wasabi . Muleiro plantea su 
desconfianza al respecto: "Lo más obvio es el cambio de nombres, cosa que, he leído últimamente, algunos ni 
siquiera hacen, dándole a esta era de confesionalismo un toque, me parece, aún más feroz".  
 
Es probable que detrás de este uso de los nombres propios haya más de una cuestión. Baste recordar algunos 
ejemplos célebres. Sin duda, el Marcel de En busca del tiempo perdido se refiere a Proust, pero están 
cambiados el resto de los nombres (entre ellos, el del conde de Montesquiou, amigo de nuestro Lucio V. 
Mansilla), como si lo único cuya existencia debe ser afirmada fuera la mente que recuerda. Al final de 
"Hombre de la esquina rosada", aparece nombrado Borges como destinatario del relato del aprendiz de 
orillero. Se podría decir que con esta presencia y con la inclusión de nombres de personas reales, como Bioy 
Casares en "Tlön, Uqbar, Orbius Tertius", lo que se busca es lograr que la realidad adquiera el mismo estatuto 
improbable de la ficción.  
 
Lo interesante es preguntarse si el yo tiene, en la palabra, en la ficción, un último refugio. En esto no se 
parece en nada a las múltiples exhibiciones públicas que comercializan Internet o la televisión. Hoy, la 
literatura parece condenada a ser la más imposible, incómoda y acogedora de las moradas.Algunos las llaman 
"novelas del yo". Otros prefieren resumir la tendencia en una sola palabra, no muy sonora, por cierto: 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 153                                                                                                          Abril  2008 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     

 
 

10

"autoficción". Más allá de los rótulos, hace algunos años se vienen publicando en la Argentina una serie de 
novelas en las que el nombre del protagonista coincide con el del autor, o remiten a personas de existencia 
real. Además, narran sucesos de existencia comprobada y en los cuales los escritores han estado involucrados 
muchas veces de forma muy directa, de tal modo que diluyen el límite entre lo real y lo imaginado. El 
fenómeno se da también en otras partes del mundo, pero en nuestro país pareciera tener una presencia 
importante, algo que, como sugiere el editor Alberto Díaz, puede asociarse, entre otras razones, a la fuerte 
presencia del psicoanálisis.  
 
¿Se trata del fin de los grandes relatos y, en cierto modo, del triunfo de la individualidad? ¿De una vuelta a las 
intimidad ante el fin de las grandes certezas y la crisis de la política?  
 
Tal vez convenga decir lo que no son novelas como Derrumbe, de Daniel Guebel; María Domecq, de Juan 
Forn; La balada del asador, de Vicente Muleiro y Era el cielo, de Sergio Bizzio. No se trata de lo que se 
conoce como "novelas autobiográficas", es decir un relato en el que alguien cuenta su vida con mayor o 
menor grado de veracidad. Por ejemplo, los tres tomos en los que Elias Canetti recorre las peripecias de su 
existencia. Tampoco es la elaboración ficcional de un episodio de la propia vida, como ocurre, por ejemplo, 
en El Malogrado, de Thomas Bernhard, novela en la que el autor austríaco cuenta sus años de aprendizaje de 
piano, durante los cuales se llenaba de admiración y resentimiento por el genio de su compañero Glenn 
Gould. Menos aún se trata del uso de características de personajes reales para la construcción de figuras 
ficticias, y tampoco debe confundírselas con novelas en clave, en la que personas de existencia real aparecen 
transmutadas para convertirse en objeto de escarnio o indiscreción, o para evitar acciones legales. Varias de 
las novelas de Simone de Beauvoir (en particular, Los mandarines) apelan a esta estrategia.  
 
Seres íntimos  
 
El hecho de no pertenecer a ningún género reconocible pero compartir con ellos más de una característica ha 
dado lugar a un buen arsenal de explicaciones y no pocas polémicas. Para Beatriz Sarlo, se trataría de una 
bienvenida impostura, pues las reglas que impone la literatura transforman la "experiencia real" y la vuelven 
inaccesible. Para Gonzalo Garcés, en cambio, se trata de un coletazo más de la presencia creciente de la 
dimensión de la intimidad en la vida actual, en una secuencia de la que participarían, además de estas novelas, 
los blogs (Marcelo Figueras acaba de publicar El año en que viví en peligro, un libro con textos que antes 
aparecieron en su blog), las confesiones y la pasión generalizada por lo biográfico y, sobre todo, por lo 
autobiográfico.  
 
"La narrativa viene pegando virajes de este tipo hace tiempo", dice Forn, que en María Domecq apeló a la 
historia de su bisabuelo, el almirante Domecq García, e incluyó una descripción de su propio paso por una 
brutal pancreatitis para revisar el pasado familiar desde un relato donde se entremezclan ficción y realidad. 
"Siempre lo ha hecho, como forma de autopreservación: cada vez que se ha hablado del fin de la novela 
estábamos asistiendo a una de sus mutaciones. Desde la aparición del Ulises de Joyce a la hegemonía del cine 
y las series de televisión como generadoras de relatos de ficción. Las narrativas del yo o autoficciones son 
simplemente la última de estas mutaciones. Por suerte, en el pool genético de la literatura hay tan variadas 
formas de storytelling que cada uno puede armarse su propio genoma, tal como somos el relato que nos 
hacemos de nosotros mismos."  
 
Guebel prefiere jugar con la idea de que el narrador de su novela, en la que relata el proceso de su propia 
separación, puede o no ser idéntico a su autor: "Cuando me senté a escribir Derrumbe, mi impulso inmediato 
fue escribir un diario sin distancia alguna respecto de los hechos o las emociones que me llevaron a escribirlo, 
instantaneidad pura. Sin embargo, cuando apenas llevaba una página, advertí que no hay posibilidad de contar 
las emociones puras si no hay algo que se parezca a la estructura de un relato. En algún sentido, el libro se 
organizó sólo: el padecimiento es una estructura, los hechos del dolor resaltan con tal nitidez sobre la 
conciencia del que los percibe, que incluso en el caso de los aficionados, o de las personas que nunca han 
escrito nada, eso que ha acontecido y que palpita como una llaga los lleva a contar. En mi caso, Derrumbe se 
presenta como el testimonio victorioso de la forma de organizar un suceso personal (mi lectura de Edipo en 
Colono, mi separación, el vínculo con mi hija) o como el testimonio de mi imposibilidad de escribir un 
verdadero diario."  
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El planteo de Luis Chitarroni, editor de Sudamericana, va en otra dirección: "Generalizo y simplifico: hay, 
creo, un déficit de introspección en la vida cotidiana. Casi todos nos hemos vuelto ´externautas . Vivimos en 
este estado de alarma que no garantiza conocimiento alguno, enterándonos de secretos muy poco importantes. 
Eso, lamentablemente, homogeniza los ´yos en cuestión. De la novela y de la vida familiar. Ahora bien, 
cuando se trata del yo que habita y hace temblar un libro como Derrumbe, uno está muy agradecido; en otros 
casos, no."  
 
La pregunta por la causa de este fenómeno abre el juego en múltiples direcciones. Por un lado, Alberto Díaz, 
editor de Planeta, sostiene: "Las causas de la centralidad del sujeto en la actual narrativa nacional obedece a 
múltiples e interconectados factores, desde la aparición de los blogs literarios a la creciente psicologización en 
el campo de la cultura o la popularidad de los talk shows. Pero esta tendencia es síntoma de algo más general, 
entre otras cosas el fin de los grandes relatos, la crisis de la política y el triunfo del individualismo más 
extremo. Ante el fin de las certezas, los criterios de verdad o verosimilitud se refugian en el relato subjetivo, 
que resulta un espacio más eficaz en el intento de unir arte y vida."  
 
El ensayista Alberto Giordano, que ha escrito más de un trabajo sobre lo que denomina el "giro 
autobiográfico" en la literatura argentina, señala: "Esta tendencia literaria, que identificamos con el recurso a 
la primera persona y la rememoración o el registro de vivencias personales, no es más que un aspecto del 
masivo giro autobiográfico en el que están comprometidas actualmente, no sólo en nuestro país sino a escala 
mundial, otras varias prácticas artísticas (teatro, plástica, fotografía, cine documental). No creo que esta 
tendencia sea la causa de la aparición de las novelas de Pauls, Bizzio y Guebel, pero no hay dudas de que 
favorece su recepción y, a despecho de la voluntad de los autores, las legitima culturalmente."  
 
Confesarse en público  
 
Entre las experiencias no estrictamente literarias a que remite Giordano, pueden nombrarse el trabajo con la 
experiencia real (el proyecto biodrama) que viene desarrollando la directora teatral Vivi Tellas, o las 
convocatorias a confesiones públicas como las que recopila Cecilia Szperling en Confesionario. Historia de 
mi vida privada. El volumen, editado por el Centro Cultural Ricardo Rojas, donde se produjeron las 
"revelaciones", reunió a personas tan disímiles como los cantantes Rosario Bléfari y Sergio Pángaro, los 
dramaturgos Javier Daulte y Mauricio Kartún y una abrumadora mayoría de escritores, entre ellos Marcelo 
Birmajer, Marcelo Cohen, Edgardo Cozarinsky, Daniel Link, Alan Pauls y Patricia Suárez. Es particularmente 
interesante el caso de Link, quien tiempo antes de publicar su novela Montserrat -que cuenta la vida de un 
profesor universitario que mucho se parece en oficio y contexto a su autor- armó en el ciclo del Rojas una 
muestra de fotos que narraban sus vacaciones.  
 
Entre editores y escritores la evaluación es positiva, más allá de algún comentario off the record acerca de 
excesos narcisistas. Pero más allá de estas valoraciones, tanto las declaraciones de los interesados como los 
propios textos abren una serie de cuestiones.  
 
Imagen de escritor  
 
En un momento de Derrumbe, el narrador describe así su situación, luego de repasar el estado de desastre de 
su placard: "Tampoco tengo ya jabón, salvo esos pequeñitos de hotel, que dejo para que juegue mi hija. Doy 
asco, he perdido las esperanzas, y por lo tanto, la ilusión, veo todo más claro y me he vuelto un hombre 
mejor". Pese a que Guebel dijo en una primera entrevista desconocer Trópico de Cáncer de Henry Miller para 
luego recordar una lectura rápida e incompleta hace mucho tiempo, el párrafo remite a la forma en que el 
norteamericano abre la larga serie de novelas que retratan sus amores, sus logros y sus caídas: "No tengo 
dinero, ni recursos, ni esperanzas. Soy el hombre más feliz del mundo." En cierto sentido, son dos 
declaraciones existenciales que funcionan como punto de partida para la construcción de una imagen de 
escritor. En el caso del norteamericano se trata de una imagen plena, que bebe la vida y convierte a cada 
experiencia -sobre todo aquellas más polémicas desde lo moral, como su defensa del proxenetismo- en tema 
literario. Por el contrario, el escritor que cuenta Guebel duda de su talento, resiente la falta de reconocimiento 
y no conoce de antemano su destino; su vida no ha sido aún vivida, simplemente transcurre.  
 
Lo cierto es que los autores locales no son precisamente héroes a la hora de transmutar en personajes. El Forn 
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literario, para indagar en los secretos más oscuros de su familia precisa del empuje de una moribunda, la 
María Domecq del título. Leo, el alter ego de Muleiro en su novela, que narra la difícil relación que mantiene 
con su hijo adolescente mientras se está separando de su segunda esposa, parece un esforzado militante del 
error, tanto en lo personal como en su trabajo. Este aspecto agrega una dimensión interesante al fenómeno. La 
desnudez es total. Hay algo de autoincriminatorio en esta literatura, que desmentiría la idea de ejercicio de 
delectación con la propia imagen.  
 
"Se trata de destinos individuales en una época donde el destino colectivo pesaba, con variantes, sobre todos. 
Lo que de ninguna manera me propongo es crear personajes que funcionen como símbolos. Compartir ciertas 
cosas del ´destino sudamericano es tan inevitable como vivir para contarlo", dice Muleiro a propósito de que 
la caída de su personaje coincide con el deterioro terminal del gobierno de De la Rúa. Hay en estos libros una 
interrelación casi nunca feliz entre la sociedad y el personaje, que es arrastrado por las circunstancias y no 
participa de una lucha victoriosa o al menos heroica contra el mundo que lo rodea. A la vez, son 
representantes de un sector, la clase media "progresista" en el caso de Muleiro, la alta burguesía en la novela 
de Forn, que guardan en su historia algo difícil de ser perdonado.  
 
En torno a los nombres propios  
 
No deja de ser una apuesta fuerte que Forn se nombre a sí mismo, que Guebel use el nombre verdadero de su 
ex mujer y de su hija, que Pauls hable de Tellas, su mujer. Muleiro plantea su desconfianza al respecto: "Lo 
más obvio es el cambio de nombres, cosa que, he leído últimamente, algunos ni siquiera hacen, dándole a esta 
era de confesionalismo un toque, me parece, aún más feroz".  
 
Es probable que detrás de este uso de los nombres propios haya más de una cuestión. Baste recordar algunos 
ejemplos célebres. Seguramente el Marcel de En busca del tiempo perdido remita a Proust, pero están 
cambiados el resto de los nombres, entre ellos el del conde de Montesquieu, amigo de nuestro Lucio V. 
Mansilla. Como si lo único cuya existencia debe ser afirmada fuera la mente que recuerda. Al final de 
"Hombre de la esquina rosada" aparece el nombre Borges como destinatario del relato del aprendiz de 
orillero. Se podría decir que con esta presencia y con la inclusión de nombres de personas reales, como Bioy 
Casares en "Tlön, Uqbar, Orbius Tertius", lo que se busca es hacer que la realidad tenga el mismo estatuto 
improbable que la ficción.  
 
Lo interesante es preguntarse si el yo tiene, en la palabra, en la ficción, un último refugio. En esto no se 
parece en nada a las múltiples exhibiciones públicas que comercializan Internet o la tele. La literatura parece 
hoy condenada a ser la más imposible, incómoda y acogedora de las moradas.  
 
Por Marcos Mayer  
Para LA NACION  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1000482&origen=premium
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El yo peninsular 
Sábado 5 de abril de 2008 
 

 
El valenciano Juan José Millas obtuvo con El mundo, una novela que cuenta parte de su vida, la última 
edición del Premio Planeta español. Hacia el final del libro, como ocurre también con el texto de Forn (ver 
nota central), Millás deja bien sentado que se trata de una novela, una aclaración tan innecesaria como 
sugerente. "Dije que se trataba de una novela autobiográfica, o quizá de una autobiografía novelada, porque 
no sabía en cuál de los dos extremos cargar el acento -afirmó cuando se lo consultó al respecto-. La biografía, 
por otra parte, pertenece inevitablemente al género de la ficción. Realidad y mentira están trenzadas de tal 
manera en este libro que a mí mismo me sería imposible separar los materiales originales. Lo que no ocurrió 
se me ocurrió. A veces, lo imaginado tiene más calidad de real que la realidad."  
 
-¿Cómo se comportó Millás puesto a hacer de personaje?  
 
-El Millás niño es un personaje ficticio creado por el Millás adulto, que es una persona real. A medida que yo 
construía al niño ficticio, él reconstruía al hombre de verdad.  
 
-¿Cuál es la diferencia entre recordar e inventar?  
 
-Se recuerda inventando. Trabajar con la memoria es un modo de inventar en el sentido etimológico del 
verbo, es decir, en el sentido de "encontrar". Recordar es encontrar.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1000552&origen=premium
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| Eduardo Berti  
Felices en familia 
En La sombra del púgil (Norma), el autor de La mujer de Wakefield narra la vida de un matrimonio y 
sus tres hijos durante los años de la última dictadura. En torno a la mesa familiar, el padre cuenta 
historias que, de algún modo, remiten al horror que reina fuera del hogary muestran las 
contradicciones de un testigo ¿inocente? 
Sábado 5 de abril de 2008  

 
Solo porque es el intervalo pascual, la entrevista puede transcurrir afuera, en una mesa de bar de Palermo, sin 
riesgo de que los ruidos impidan oír todo lo dicho. Podría decirse que con esa misma cualidad -latente, pero 
sin énfasis-, la ciudad aparece en la novela que Eduardo Berti acaba de publicar, La sombra del púgil 
(Norma), en la cual varias historias se van entretejiendo y remiten a una Buenos Aires que no aparece nunca 
descrita pero en cambio sí invocada en su atmósfera, su ritmo, sus ritos, su espanto. Antes de esta novela, 
salvo por algunos cuentos de su primer libro, Los pájaros, y por algunos episodios de su novela Todos los 
Funes , la narrativa de Eduardo Berti no había tomado nunca como locación central la Argentina ni tampoco 
ninguna ciudad, país o territorio que pudiera tener, por la razón que fuera, la marca de lo muy familiar.  
 
-¿Cómo se produce este giro?  
 
-Creo que es algo que siempre estuvo ahí. Mientras trabajaba en una historia que transcurría en Inglaterra, en 
Portugal o en Francia, de algún modo percibía que estaba postergando la novela que transcurriera en la 
Argentina. Sencillamente me pasaba que, para escribir en la línea que a mí me interesa, no encontraba la 
distancia justa para trabajar con cosas cercanas en espacio y en tiempo. O, definiéndolo por la afirmativa, me 
tentaba más ambientar en otros lugares e incluso en otras épocas, me liberaba más. Un poco como dice L. P. 
Hartley en las líneas iniciales de The Go-Between : "El pasado es un país extranjero". Creo que eligiendo un 
pasado y un lugar lejanos, me iba a una doble extranjería. En esta novela, sin embargo, me pareció que 
estaban dadas las condiciones para intentar un buen desafío, para renovarme. Lo peor que podría pasarme 
sería sentir que estoy escribiendo otra vez el mismo libro.  
 
-Sin intentar reducirlo a una relación causa-efecto, ¿podría decirse que en esta decisión están presentes 
los años vividos en París, que el desplazamiento geográfico dejó huellas en tu escritura?  
 
-El corazón de esta novela fue escrito en Europa, parte en Francia y parte en España. Acá sencillamente la 
revisé. Creo que haber estado casi ocho años viviendo afuera fue crucial. Si no hubiese tenido esa distancia, 
no podría haber ambientado la novela acá. Tengo tendencia a huir de la literatura muy mimética, en la que se 
reconocen cosas. Al contrario, me gusta que las cosas aparezcan extrañas, o en todo caso que se muestren con 
otra luz y otra perspectiva. No por eso hablo del extrañamiento clásico, el de un cuento de Julio Cortázar o de 
Dino Buzzati, por ejemplo; más bien me interesa que se genere el efecto de un pequeño corrimiento. La 
distancia geográfica facilitó eso por el inevitable extrañamiento que se produce con respecto a la propia 
lengua, lo que para mí fue fundamental para evitar clichés, formas reconocibles como actuales. Me interesaba 
trabajar con el concepto de oralidad pero no de naturalidad en el lenguaje. Por otra parte, ocurre que varias de 
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las historias que se cruzan en esta novela son versiones de hechos que pasaron en mi familia y en la familia de 
mi mujer. Todo ese mundo, que era puro presente, pasó en muy pocos años, justamente en los que 
coincidieron con mi viaje, a formar parte del pasado: los personajes implicados en ellas ya están muertos. El 
país cambió, yo también, ellos también. Las cosas entonces siguieron siendo familiares, pero a la vez en muy 
poco tiempo se volvieron distantes. Yo me siento a gusto escribiendo con esa mezcla de distancia y 
familiaridad, que en la tradición argentina encontramos en la literatura de Silvina Ocampo o en ciertos 
cuentos de Juan José Hernández.  
 
Eduardo Berti parece escribir a contrapelo de Leon Tolstoi no solo en lo que concierne a la recomendación de 
pintar la propia aldea, sino también, en La sombra del púgil , respecto del célebre pasaje de Anna Karenina 
que implícitamente sugiere que la felicidad familiar no podrá ser nunca material narrativo interesante. Si bien 
la novela plantea una mirada crítica sobre la estrechez, "el radio reducido, endógeno" que proponen las 
familias, y aunque tiene también varias, más bien muchas líneas de lectura que remiten a las formas más 
disímiles de la infelicidad, en forma paralela La sombra del púgil logra conformar, alrededor del pequeño 
núcleo conformado por padre, madre y tres hermanos que todas las noches se reúne alrededor de la mesa, una 
atmósfera en la que se entrecruzan complicidad, curiosidad por los otros, ausencia de reproches. En la audacia 
para abordar los momentos felices y en la forma sutil en que está resuelto ese tema muchísimo más espinoso 
que otros con fama de riesgo, esas cenas recuerdan el poema narrativo de Drummond de Andrade, La mesa , 
donde los vínculos familiares están abordados como pocas veces en la historia de la literatura. Claro que en 
La sombra del púgil esos encuentros alumbrados por las historias que el padre va desplegando son destellos, 
instantes, incluso hasta pueden ser leídos como forma de acallar los horrores circundantes.  
 
-¿Qué te planteaste al abordar el tal vez más complejo de esos horrores, los años de la última dictadura 
militar?  
 
-En principio me pareció que, como el punto de vista narrativo corresponde a alguien de mi generación, 
nacido durante los años sesenta, el relato tenía que estar atravesado por el universo de los padres. Sus miedos, 
sus silencios, sus evasivas mediaron irremediablemente la forma en que mi generación vivió la dictadura. Y 
fundamentalmente me planteé hablar de lo gris. Como decía Primo Levi, hay millones de grados de gris, y si 
no se trabaja sobre esos matices, no se puede entender la historia. Porque, si no, el riesgo es pensar que todos 
los que no fueron ni víctimas ni victimarios fueron necesariamente cómplices de las víctimas o de los 
victimarios. No, no creo que haya sido así, creo que es mucho más complejo. Está ese padre testigo, que 
trabaja en la biblioteca y en el archivo del Congreso en una época tremenda y que no por eso es responsable 
de lo que ocurre, y que a la vez, en ese encuentro casual que tiene con una pareja de exiliados durante esas 
vacaciones en Brasil, se niega a hacer algo que, justamente desde su trabajo, podría haber ayudado a rastrear 
el paradero de tres personas desaparecidas. A mí me interesaba mostrarlo así, en toda su contradicción, y en 
todo caso mostrar que para los hijos es mucho más complicado tener que lidiar también con esa contradicción. 
Desde la perspectiva de los hijos, sería mucho más simple juzgarlo que, como ocurre en un momento con el 
hermano mayor, tergiversar esa anécdota del Brasil. Contarla de otro modo es su propia forma de decir que 
hubiese deseado que su padre no hubiera actuado así, de intentar sacarse de encima la incomodidad que 
también a él, como hijo, el recuerdo le provoca.  
 
El recurso al que apela ese hermano mayor, que en un momento dado reescribe la historia familiar y al hacerlo 
dice mucho sobre sí mismo, es un mecanismo común a todos los personajes de esta novela: a los tres 
hermanos que llevan adelante la voz narradora, a sus padres, a sus dos tías enigmáticas y a Justino, el púgil. 
Este sistema fragmentario de narración hace de La sombra del púgil una novela que va conformando un lector 
adictivo, entregado a lo que esos microrrelatos van revelando, y a la vez activo, dispuesto a confiar menos en 
lo que cualquiera de los personajes asegura que en sus propias deducciones e hipótesis. Las otras versiones 
que complementan o contradicen lo dicho, las vueltas de tuerca y las relecturas no son nuevas en las novelas 
de Eduardo Berti: se hacen presentes a través de lo que se deja saber en el final de Agua , de las coincidencias 
onomásticas y fantasías de plagio que envuelven al personaje central de Todos los Funes , y en la 
complementariedad que La mujer de Wakefield establece respecto del célebre cuento "Wakefield" de 
Nathaniel Hawthorne. Un guiño a esta reescritura constante, a esta circulación inevitable de versiones e 
historias que está presente en la literatura y también en nuestros relatos cotidianos, aparece también en el libro 
que el año pasado Eduardo Berti publicó en conjunto con Edgardo Cozarinsky, Galaxia Borges. En él se 
compilan textos de dieciséis autores que, en la vida o en su obra, estuvieron próximos a Borges y que dan 
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lugar al interesante concepto de galaxia, usado por ambos compiladores para referirse a "esa suerte de telaraña 
que une a diferentes escritores que supieron cumplir roles de lo más variados: maestros o discípulos, rivales o 
cómplices, interlocutores varios, colaboradores cercanos, coautores ocasionales".  
 
-Podría decirse que tu obra viene desde hace tiempo trabajando conceptos como la originalidad, la 
copia y las apropiaciones. ¿Qué dirías acerca de esa reflexión que parece ser una constante en tu 
narrativa y que últimamente ha dado lugar a muchas reyertas y a unas pocas intervenciones críticas?  
 
-Creo que el trabajo intertextual, que preferiría llamar la reescritura, no es un recurso posmoderno, como a 
veces se dice. Es algo que viene desde mucho antes: tenemos a Babrio y a Fedro reescribiendo las fábulas de 
Esopo, que después fueron reescritas por los predicadores de la Edad Media, hasta llegar a Augusto 
Monterroso o Ambrose Bierce, que las reescriben en el siglo XX: esa moneda que gira es justamente la que 
funda la literatura, esa necesidad de reescribir es uno de sus motores más fuertes. La Antología de Spoon 
River de Edgar Lee Masters, por ejemplo, que cuenta la historia coral de un pueblo a través de sus epitafios y 
que durante muchos años fue para mí uno de los libros más originales que había leído, tiene su antecedente 
directo en la Antología Palatina , uno de cuyos libros está íntegramente constituido por epitafios. Y eso sin 
embargo no le quita nada al libro de Edgar Lee Masters, que escribe otra historia e incluso hace un guiño 
manteniendo la palabra "antología". La originalidad no es más que un mito romántico. En todo caso, la 
originalidad está en que no "nos copiemos" todos de lo mismo: quiero decir, todos tenemos lecturas distintas, 
incluso hechas en momentos distintos, influencias distintas, y por eso escribimos distintas cosas. Me parece 
que una cosa son esas apropiaciones, de las que está hecha la historia de la literatura, y otra muy distinta es un 
plagio.  
 
En La sombra del púgil , esa mirada fragmentaria y múltiple se destaca aún más al ser la primera de las 
novelas de Eduardo Berti que abandona la perspectiva exterior, la mirada en tercera persona, para optar por 
una voz narradora en primera persona del plural que va circulando entre los tres hermanos. Por momentos 
parece pertenecerle a uno de los tres; por momentos, a otro. Al final, cada lector hará su apuesta. El mayor de 
los hermanos es historiador; el del medio, biólogo; el tercero, periodista: profesiones que, aseguran, tienen 
todas la matriz del afán investigativo que el padre les inculcó en aquellas cenas familiares repletas de relatos y 
versiones sin completar. Tres que comparten, que agregan, que construyen. Más o menos así trabajaba 
Eduardo Berti en su adolescencia, dice, cuando con dos amigos fundó una revista subte directamente 
relacionada con un tema que, al igual que el punto de vista narrativo y la locación argentina, sorprende en esta 
última novela suya: el boxeo, el cual da lugar a una de las historias más apasionantes que el padre de La 
sombra del púgil tiene para contar.  
 
-¿Cómo fue que aquella experiencia se transformó hoy en material narrativo? ¿Siguió siendo asidua tu 
relación con el boxeo?  
 
-Hoy, cuando las peleas se ven tan bien que no hay nada que reponer en la transmisión, ese interés se ha ido 
desdibujando, pero en mi adolescencia seguí muy de cerca el universo del boxeo. En aquella época de la 
revista estábamos totalmente interesados -en algunos casos, subyugados- por personajes como Bonavena, 
Galíndez, Monzón, Pascual Pérez; y también por Accavallo, el payaso boxeador, o Sergio Víctor Palma, el 
boxeador intelectual, o Nicolino Locche, que ganó el título del mundo esquivando más que golpeando. Y 
también por todos esos relatores como Dante Zavatarelli, que empezaba las transmisiones de fútbol diciendo: 
"Señoras, señores, augurios de una tarde feliz", o como Ulises Barrera, que comentaba las crónicas de boxeo 
haciendo referencia a un mito griego. No era tanto quién iba a ganar o perder lo que nos interesaba sino esas 
voces que rodeaban las peleas, los partidos, las historias que estaban detrás del deporte. Creo que a su manera 
es algo parecido a lo que les ocurre en esta novela a los tres hermanos con el reloj familiar, que juega un papel 
clave a lo largo del relato. Mientras que la generación previa estaba obsesionada por que el reloj diera la hora 
o no, a ellos este les interesa únicamente como portador de las claves, de las piezas que les permitirán 
completar la versión tripartita de la historia que ellos arman.  
 
Por María Sonia Cristoff  
Para LA NACION  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1000483&origen=premium

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 153                                                                                                          Abril  2008 

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1000483&origen=premium


 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     

 
 

17

Historia sencilla y atroz 
En este libro, publicado originalmente en los años setenta, el Premio Nobel de Literatura 2002 se 
ampara, para sortear la censura, en un país latinoamericano imaginario y logra así indagar en la 
intimidad de una máquina autoritaria demasiado próxima 
Sábado 5 de abril de 2008 
 

Por Fernando López  
 

Para LA NACION  
 

Un relato policíaco  
Por Imre Kertész  

Acantilado/Trad.: Adan Kovacsics/194 páginas/$ 85  
 

 

Para Imre Kertész, sobreviviente de algunos de los mayores horrores del mundo contemporáneo (fue 
deportado a Auschwitz a los 14 años, derivado después a Buchenwald y más tarde perseguido por el 
estalinismo húngaro), el Holocausto no es un lejano episodio histórico ni los campos de concentración y 
exterminio una aberración ajena a la naturaleza humana. Considerarlas atrocidades inexplicables, según él, es 
una coartada para eludir responsabilidades. Por eso, ha dedicado la vida a indagar en su memoria para 
nombrar lo innombrable, para conjurar por medio de las palabras esa ausencia de voz que es la barbarie. 
Aunque no se refiera a los campos, siempre está escribiendo sobre Auschwitz. Hasta en esta breve novela que 
nació un poco por azar, cuando en la primavera de 1976, el editor húngaro que había publicado Sin destino le 
sugirió que añadiera algo a El buscador de estrellas , para completar los diez pliegos de imprenta, mínimo 
indispensable para que el volumen tuviera cuerpo, y su impresión pudiera ser autorizada. Kertész, que desde 
hacía tiempo maduraba la idea de Un relato policíaco , debió escribir con celeridad para responder a las 
exigencias de la burocracia estatal. El comunismo húngaro pasaba entonces por una etapa "blanda" (la 
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llamaban comunismo goulash ), pero aun así, tomó sus precauciones para sortear la censura: decidió situar su 
relato sobre prácticas corrientes de los regímenes de terror en un imaginario país latinoamericano. Serviría lo 
mismo a su propósito de desmenuzar la maquinaria de un totalitarismo, cualquiera que fuera el lugar en que 
ejerciera su arbitrario poder, y en el fondo, el escenario no era tan ficticio si se piensa que corrían los tiempos 
de Videla y Pinochet.  
 
Pese al título, lejos estamos aquí de un thriller . Lo que hace Kertész es meterse en la mente de un verdugo, 
ahora que los vientos han cambiado y es él quien enfrenta la inminencia de la ejecución. No es una confesión 
-no hay en sus palabras pizca de remordimiento- sino una recreación fría y meticulosa de los hechos que lo 
han puesto en el umbral del cadalso. Tampoco es una narración única, sino varias, contenidas unas dentro de 
otras: la sustancial es la que Antonio Rojas Martens, el ex miembro de la policía secreta, ha escrito en la 
cárcel y que su abogado (de oficio) hace pública respondiendo a su pedido, sin añadir otro comentario que el 
que le suscita el escrito de un hombre que, tras haber mostrado ante el tribunal tanto desapego como si 
estuviera exponiendo acciones ajenas, parece recobrar la capacidad de juicio y discernimiento y necesita 
referir su historia. Pero dentro de la exposición de Martens hay otra: es la contenida en el diario de Salinas, el 
muchacho rebelde que fue una de sus víctimas además de personaje central en el caso que determinó su ruina. 
La intersección de esos relatos hace aflorar de las sombras la naturaleza perversa de la dictadura.  
 
"Quiero contar una historia -anuncia el verdugo antes de presentarse-. Una historia sencilla. Podrá calificarse 
de atroz. Ello, sin embargo, no altera ni un ápice su sencillez." La dictadura que se ha instalado en el poder le 
ha permitido a él, simple policía, integrarse al Cuerpo, la policía política del régimen. El aprendizaje del 
novato, profesional responsable y consciente de sus deberes, se desarrolla al lado de sus nuevos superiores: el 
imperturbable Díaz, cuya afectada calma encubre una ferocidad sin límites, y su asistente, Rodríguez, un 
sádico extasiado con el nuevo instrumento de tortura que ha traído a la oficina y que lo auxiliará en la rutina 
diaria. Maestros en el arte de arrancar confesiones, sus interrogatorios son apenas la formalidad que antecede 
al tormento y el asesinato. Están al servicio del poder, no de la ley -como le aclaran al novato cuando este 
manifiesta alguna vacilación-, y se esfuerzan por sumar nuevos nombres a su archivo de enemigos o 
sospechosos. A esa nómina irá a sumarse Salinas, hijo del propietario de una cadena de grandes almacenes. El 
muchacho, descontento con su estéril destino de heredero, se ha rebelado ante los atropellos del régimen y la 
pasividad y la resignación de los otros, en especial del padre poderoso, y ha intentado comprometerse con los 
grupos resistentes, movimiento que no ha pasado inadvertido para el empresario, que concibe una artimaña 
para protegerlo, pero tampoco para la maquinaria vigilante de la dictadura, que extenderá sus brazos hasta 
atraparlos a los dos.  
 
El suspenso, que lo hay, se sostiene en el desconocimiento que el lector tiene del compromiso de los Salinas 
con un presunto complot, pero a Kertész no le interesa tanto la trama "policial" como indagar en la intimidad 
de la máquina totalitaria y, sobre todo, en el proceso que lleva a un ser humano a implicarse en ella. Y lo hace 
con la voz misma del verdugo, otra pieza en un engranaje tan cruel y ciego como absurdo. La fría precisión 
del lenguaje, el tono distanciado, el relato corto, seco, en el que casi nada es expuesto directamente, 
multiplican el efecto perturbador de esta fábula medulosa (se recomienda una segunda lectura), en la cual, 
más allá de mecanismos de poder, conductas individuales o circunstancias históricas, lo que se pone bajo la 
lupa es la propia naturaleza humana.  

http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1000484&origen=premium
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Un depósito de epifanías 
En Sauce ciego, mujer dormida, una colección de cuentos, el japonés Haruki Murakami dilapida la 
inconmensurable sinergia de sus mejores novelas y se extravía en la complacencia de un asombro 
alicaído 
 
Sábado 5 de abril de 2008  
Por Pedro B. Rey  
 
De la Redacción de LA NACION  
 
Sauce ciego, mujer dormida  
Por Haruki Murakami  
Tusquets/Trad.: Lourdes Porta/388 páginas/$ 49  

 

 
 
Los escritores que practican ambas formas narrativas acuden por lo general a las metáforas para explicar en 
qué se distingue la escritura de novelas y la de cuentos. La conocida analogía de Julio Cortázar (los cuentos 
son a la novela lo que la fotografía al cine) encuentra en el prólogo a Sauce ciego, mujer dormida, de Haruki 
Murakami (Kioto, 1949), una pálida encarnación: "Si escribir novelas es como plantar un bosque -subraya el 
narrador japonés-, entonces escribir cuentos se parece más a plantar un jardín. Los dos procesos se 
complementan y crean un paisaje completo que atesoro".  
 
Más allá de su insuficiencia, la comparación revela la informalidad con que Murakami enfrenta los desafíos 
de lo breve. Una colección de relatos es apenas "una especie de laboratorio experimental" del novelista. "En la 
mayoría de los casos -sugiere- es como la improvisación en el jazz, y el argumento me lleva a donde este le 
plazca. Y otra cosa buena es que en el caso de los cuentos no tienes que preocuparte por el fracaso. Si la idea 
no sale como esperabas, te encoges de hombros y te dices que no todas pueden salir bien."  
 
Con esas premisas, que destacan la gratificación personal y dejan entrever las vacaciones entre novela y 
novela, el jardín en cuestión puede poblarse de desconocidas y fulminantes plantas carnívoras (si el genio del 
autor lo lleva a territorios nuevos) o terminar como jardín botánico de aspecto desastrado. En Sauce ciego, 
mujer dormida , una colección de 24 relatos, sucede lo segundo. En tal o cual parterre se divisa alguna 
floración luminosa, pero la visión de conjunto muestra hasta qué punto la desgana o la confianza en sí mismo 
del encargado dejaron que creciera la hojarasca. De hecho, este libro de Murakami, recopilación preparada 
para el mercado anglosajón, no parece tanto un jardín de espacios abiertos como un garaje en el que se han 
estacionado ciertos cómodos vehículos, compactos, de color metalizado que, con la etiqueta "cuento" en el 
parabrisas, podrán circular a velocidad uniforme, sin trabas, por la autopista de la literatura internacional.  
 
El volumen, sin respetar mayormente órdenes cronológicos o temáticos, reúne textos de distintas etapas de la 
carrera del escritor: muchos se remontan a 1983 y los últimos cinco, que en Japón fueron publicados como 
Cuentos extraños de Tokio , son de 2005. Esta heterogeneidad, y la evidencia de que algunos de los cuentos 
incluidos no rebasan la condición de meros divertimentos, crea un notorio contraste con la potencia de una 
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obra como Crónica del pájaro que da cuerda al mundo , la mejor de las que escribió Murakami. En las 
ficciones de largo aliento, la inclusión de núcleos narrativos autónomos termina por crear enigmáticos y 
ominosos remolinos que se emparientan con los acertijos insolubles de Thomas Pynchon o David Lynch. En 
Sauce ciego, mujer dormida , en la indefensión del relato, en cambio, esos núcleos desembocan en modestas 
epifanías que dilapidan aquella sinergia.  
 
La mejor prueba de esta oposición la ofrece, en un descuido, el propio Murakami. Uno de los cuentos, "La 
luciérnaga", encontró su lugar en Tokio Blues , y otro, "Los gatos antropófagos", dio origen a Sputnik, mi 
amor . En solitario, al perder el papel satelital que cumplían en aquellas novelas, devienen relatos 
insustanciales.  
 
Debido a la idea vicaria que el escritor japonés tiene del arte del relato, Sauce ciego, mujer dormida se limita 
a funcionar como cámara de ecos de la poética desarrollada en sus novelas. Aquí, como en aquellas, las 
personas pueden desaparecer misteriosamente, como si se las hubiera tragado alguno de los agujeros negros 
que pueblan la realidad; el azar, proliferar al calor de su lógica aleatoria; los animales, poseer talentos 
humanoides; los amores, no encontrar correspondencia ni solución, y el sexo, revelar un cúmulo de taras 
generacionales.  
 
Cuentos como "La tragedia de la mina de carbón de Nueva York" o "Un día perfecto para los canguros", por 
ejemplo, confirman la obsesión del autor por los zoológicos. Pero basta comparar sus tramas con los 
fusilamientos de bestias durante la Segunda Guerra Mundial en un establecimiento manchuriano (como ocurre 
en una de sus novelas) para que pierdan cualquier espesor. Otros, como "Somorgujo" (una variación irónica 
de "Ante la ley", de Kafka) o "El hombre de hielo" (una mujer se casa con un hombre de hielo y viajan al Polo 
Sur) juegan, de manera superficial, con la indeterminación y sus posibilidades alegóricas.  
 
"La chica del cumpleaños" (un misterioso anciano le propone a la empleada de un restaurante que pida un 
deseo y nunca sabremos si se cumplió o no) y "Náusea, 1979" (un hombre que tiene la inclinación de 
acostarse con las mujeres de sus amigos sufre continuos accesos de arcadas y comienza a ser perseguido por 
una voz en el teléfono) titilan con sus ambiguas luces de neón y cumplen, a su manera, con aquello que Isak 
Dinesen consideraba la misión de la forma breve: "Cuando el narrador es fiel, eterna e inquebrantablemente 
fiel a la historia, al final es el silencio quien habla".  
 
En "Folclore de nuestra generación: prehistoria del estadio avanzado del capitalismo", en cambio, Murakami 
desglosa el malestar de una generación -la suya- que creció en años turbulentos y se abocó al conformismo. 
"En la década de los sesenta, sin duda, ocurrió algo especial -anota el narrador-. Lo pienso ahora al mirar 
hacia atrás, y también lo creía entonces, cuando estaba inmerso en aquel torbellino. Que aquella época fue 
excepcional. Pero si la conversación deriva hacia la cuestión de si aquella época excepcional nos contagió con 
su fulgor a nosotros -es decir, a nuestra generación-, entonces, personalmente, no puedo evitar inclinar la 
cabeza en un gesto dubitativo." Los últimos cinco relatos, los más cercanos en el tiempo, tienen mayor 
elaboración y uno de ellos ("En cualquier lugar donde parezca que esto pueda hallarse"), con su narrador 
ingenuo, esboza una formulación original ausente en el resto de los relatos.  
 
Las tramas -como ocurre en el resto de la narrativa de Murakami- se ven acribilladas por una serie de 
alusiones a la cultura popular occidental y a sus íconos. El jazz , las referencias a actores o directores de cine, 
las grandes marcas italianas encuentran un lugar tan visible que resulta provocativo. Esa saturación, sin 
embargo, ese posmoderno paisaje decorativo, no funciona aquí como contrapunto al indescifrable y 
enigmático comportamiento de los personajes. En Sauce ciego, mujer dormida predomina un alicaído 
realismo mágico, de cuño posindustrial. Es la consecuencia de considerar que el placer de un escritor se 
transmite, sin mediaciones, a través de una ósmosis milagrosa llamada complicidad.  
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Juventud de un futuro dictador 
El británico Simon Sebag Montefiore narra, a través de un anecdotario no siempre revelador, los 
primeros años y el aprendizaje político de Iosif Djugashvili, alias Stalin 
Sábado 5 de abril de 2008 | 

 
Por Andrés Criscaut  
 
 
Llamadme Stalin  
Por simon Sebag Montefiore  
Crítica/Trad.: Teófilo de Lozoya/573 páginas/$ 125  
 
Aunque es verdad que la escriben los vencedores, la historia es también parte de lo que la gente recuerda. Tal 
vez las imágenes de Adolf Hitler y de Josef Stalin corren, en este sentido, el riesgo de ser homologadas y 
sintetizadas como las de los más grandes asesinos de masas de la humanidad. Aunque los millones de 
cadáveres y víctimas de ambos sistemas crean una suerte de poderosa similitud, cualquier intento serio que 
explique sus diferencias, sus distintas motivaciones y particulares contextos sociales y políticos es un buen 
aporte para subsanar esta tendencia y evaluar cabalmente el lugar que ocuparon el nazismo y el stalinismo en 
la formación del mundo contemporáneo.  
 
Llamadme Stalin. La historia secreta de un revolucionario , del historiador y "rusólogo" británico Simon 
Sebag Montefiore, es un buen ejemplo. El libro, que abarca la vida de Iosiv Djugashvili desde su nacimiento 
en 1878 en Gori, Georgia, hasta el triunfo de los bolcheviques con la toma del Palacio de Invierno en octubre 
de 1917, es la continuación de otro trabajo del autor, La Corte del Zar Rojo , de 1994, donde se mostraba la 
vida de Stalin en el poder hasta su muerte en 1953.  
 
El joven Stalin es el resultado de casi una década de investigación en ex archivos zaristas y soviéticos 
recientemente desclasificados, textos y memorias hasta ahora censurados, así como entrevistas a las que quizá 
fueran las últimas personas que conocieron directamente al líder soviético durante sus primeros treinta años.  
 
El libro, lleno de detalles y pormenores, muestra en forma simple y legible la difícil y violenta evolución de 
un niño georgiano pobre en un Cáucaso enclavado entre el mundo musulmán y el cristianismo ortodoxo, y 
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también lleno por entonces de fervor revolucionario. Sin embargo, el volumen no deja de ser una narración de 
anécdotas, comentarios y chismes, muchos de ellos citados entre comillas pero sin una fuente de referencia 
precisa. El texto es un apéndice ameno de curiosidades que debe ser leído como complemento de otros libros 
que expliquen el contexto peculiar de la Rusia prerrevolucionaria. Sebag Montefiore es consciente de ello, 
como aclara en su introducción: "Mis dos libros no tienen la intención de formar un relato histórico 
exhaustivo que cubra todos los aspectos políticos, ideológicos, económicos, militares, internacionales y 
personales de la vida de Stalin". Por tal motivo, el mismo autor recomienda las obras de Robert Conquest, 
Stalin: Broker of Nations , y la de Robert Service, Stalin: una biografía .  
 
Pero quizá de lo que no es consciente Montefiore es de su propio inconsciente. Su visión de Stalin, así como 
de toda la actividad revolucionaria del momento, está salpicada de algunas interpretaciones ligeras que ponen 
en peligro la misma objetividad a la cual debe apuntar todo historiador, aunque sea en uno obra de 
divulgación no académica como esta. Hacer libremente extrapolaciones como "las organizaciones terroristas 
bolcheviques de comienzos del siglo XX, como las de la Jihad de comienzos del siglo XXI, tienen mucho en 
común" o "Lenin quería adoptar la estrategia de la pistola y las balas defendida en la actualidad por los 
terroristas del IRA, Hamas o Hezbollah" no hacen más que patentizar una confusión absoluta, o la intención 
de decir que todo es lo mismo. El trasfondo del libro parece dar a entender que la historia en sí es 
incomprensible, o que se reduce simplemente al dominio de la criminalidad y de los extremismos: "Todo ese 
pozo negro de doblez y espionaje explica en parte la locura de la historia soviética. Podemos ver en él el 
origen de la mentalidad paranoica soviética, de la insensata desconfianza de Stalin".  
 
Llamadme Stalin deja entrever la peligrosa esquematización que convierte un acontecimiento particular, como 
la Revolución rusa o la creación de la URSS, en la resultante natural de la biografía aislada de terroristas, 
fanáticos, extremistas, criminales y gánsteres; todos estos usados como sinónimo de revolucionarios por 
Montefiore. Como ya lo demostró Hannah Arendt, el mal es algo mucho más común y mundano de lo que 
imaginamos. Por eso ni Hitler ni Stalin fueron locos ni demonios solitarios, sino partícipes de un siglo XX 
que aún insiste en permanecer.  
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Yo provocaba escándalos, pero no quería: Jodorowski en México  
Marisol Orta y Juan Solís  
El Universal  
 
Sábado 12 de abril de 2008  

El director convoca a miles en el Centro Cultural Universitario; las autoridades se ven obligadas a 
trasladar la presentación del cineasta a la explanada exterior del CCU para evitar un portazo  

Genio y figura, hasta la sepultura. Y en ella piensa 
instalarse Alejandro Jodorowski cuando tenga 120 
años. “Si ese impensable que llamamos Dios, me 
presta vida”, aclara.  

Gurudowski piensa llamarse cuando cumpla ocho 
décadas, pero por lo pronto, Jodorowski goza de una 
renovada fama, de un aire de chamán entre los jóvenes 
--y los no tanto--, que justifica la presencia de un 
equipo de seguridad y la masiva convocatoria a todo 
punto en donde esté anunciada su presencia.  

Llegó puntual a la cita con los medios a las once de la 
mañana. Pantalón caqui, playera gris de manga larga, 
zapatos negros y pelo blanco. Los flashes lo agobian.  

A esa hora, en la parte exterior del Teatro Juan Ruiz de 
Alarcón en el Centro Cultural Universitario, ya se 
encontraban alrededor de 200 jóvenes esperando un 
boleto para entrar a la conferencia que Jodorowski 
daría a las 6 de la tarde.  

A las diez de la noche del jueves llegó el primer 
interesado, desde Querétaro. A las cuatro de la tarde, y 
ante la tentativa de un portazo en el foro, las 
autoridades de la UNAM decidieron trasladar el e
a la explanada exterior del CCU, al lado del Museo de 
Arte Contemporáneo.  

vento 

Una hora antes del evento ya son cerca de mil las personas reunidas, provenientes principalmente de las 
facultades de Filosofía y Letras, Ciencias Políticas y Sociales y la Escuela Nacional de Artes Plásticas. El 
calor agobia y no falta el listo que haga negocio con la venta de agua.  

El tema de la conferencia con los medios fue la obra “El sueño sin fin”, escrita y dirigida por él, que será 
estrenada el martes en el Teatro de la Ciudad, como parte de la programación del Festival de México en el 
Centro Histórico.  

Pero en realidad el tema fue él, su obra, su leyenda, ese carisma que lo hace decir sin problemas “los felicito 
por haberme invitado.” Estaba en Italia montando la misma obra. Fue un éxito.  

Pero ahora está en México, país al que ve mejor que cuando vivió en él, allá por los sesenta. Ya no tiene que 
salir a escondidas de los festivales, ni recibe amenazas de linchamiento por sus provocadoras propuestas.  
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“No era tan tremendo lo que hacía, pero era diferente para la época. Siempre he estado adelantado 30 años. 
Inventé el happening antes que los americanos. Rompí un piano en la televisión. Hoy ¿quién no rompe un 
piano? Todo mundo. Es lo menos que se puede hacer.”  

“Yo provocaba escándalos, pero no quería. Se producían. Fando y Lis es una película inocente, con una 
muchacha que imita parir puercos. No es nada. En realidad ni estaba desnuda. Tuve que salir del Festival de 
Acapulco escondido en un carro. Las cosas no son graves.”  

Jodorowski comenzó como cualquier artista, lidiando con su ego, ejerciendo su derecho a la neurosis. Pronto, 
cuando filmaba La montaña sagrada llegaron las preguntas claves, entre ellas una que le hizo un consejero a 
quien visitó en el Barrio Chino: ¿Cuál es tu finalidad en la vida? Su respuesta: hacer arte para desarrollar la 
conciencia. Y en eso está basada El sueño sin fin.  

“Es un intento por mostrar cómo el dolor humano se puede vencer, cómo es un error sufrir, cómo nos 
metemos en líos ¿Cuál es la finalidad de crear esta ciudad? Me gustaría que a mí me gustara, que estuviera 
bien hecha y que le sirviera al menos a una persona.”  

El psicomago dijo que es fiel a lo que siempre ha hecho, toda vez que la gran fidelidad es a sí mismo. Agregó 
que un verdadero artista no se traiciona.  

“Yo no creo en la revolución política, sino en la re-evolución poética”, expresó el creador cuando contó por 
qué había abandonado Chile antes de la presidencia de Salvador Allende.  

Respecto al cine, el chileno dijo que en un tiempo fue arte, pero ahora es industria, americana para mayor 
exactitud. Señaló que toda película americana es publicidad imperialista y que no se puede hacer arte 
cinematográfico con egos de "star.  

“Si tienes nombres, consigues el dinero. No hay espacio. Están haciendo cosas que la gente puede ver cuando 
están delante de la gente. Tienes que hacer arte digestivo. Me parece que la televisión tendría que cambiar 
porque está envenenando al mundo.”  

“Johny Deep --que cobra 30 millones de dólares-- me envió una carta donde me decía que le gustaría trabajar 
conmigo porque estoy entre sus tres directores preferidos. Marilyn Manson me llamó por teléfono una 
madrugada. Hello, contesté. I’m Marilyn Manson. No mames, le dije. Y me invitó a tres conciertos.”  

Las terapias que ha aplicado a sus hijos, sus maestros, su relación con Juan José Gurrola (“después de mí, el 
mejor director”), Manuel Felguérez y Lilia Carrillo, fueron temas que abordó durante la charla de casi una 
hora.”  

“Gurrola se atrevió a actuar en El Topo al lado de un león. Es difícil tocar un tigre. Los Hermanos Gurza me 
invitaron a tocar un tigre. Lo toqué. Todo tu instinto primitivo te hace temblar. Igual cuando toqué a La 
Tigresa...”, concluyó sin tiempo para dar más detalles.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55812.html
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Destino de un poeta 
Sábado 5 de abril de 2008 
 
Por Jorge Ariel Madrazo  
 
Obra literaria  
Por Walter Adet/Ministerio de Educación de salta/484 páginas  
 
Este libro reúne en un único volumen la obra literaria 
del poeta y ensayista Walter Adet (Salta, 1931-1992). A 
los materiales ya éditos se les sumaron diversos 
inéditos, cedidos a tal fin por su familia: todo ello 
configura un panorama, casi diríase un panóptico, que 
asombrará a muchos lectores no advertidos sobre los 
quilates de Adet.  
 
Es muy significativo, como hace notar en el prólogo la 
profesora y compiladora María Eugenia Carante, el 
papel que cupo a la infancia en la poesía de Adet: una 
instancia dolorosa que patentiza el transcurrir temporal: 
" en la figura de la madre ( ) el poeta niño y adulto al 
mismo tiempo va construyendo el simbolismo de ´ese 
misterioso parto de dolor que es la existencia. Mención 
especial cabe para la obra ensayística del autor, que 
arroja una mirada finísima sobre nombres como César 
Vallejo, Quevedo, Cervantes, Miguel Hernández, Juan 
Carlos Dávalos y hasta de un gran raro como el 
colombiano Porfirio Barba Jacob, entre otros que, como 
señala Carante, "calaron hondo en lo universal humano, 
y en cuyo lenguaje Adet presume ´hilos de eternidad ". 
Su extenso e intenso ensayo sobre Vallejo es un modelo 
de análisis semántico y estructural, y abunda en pár
agudos como éste: " Muchos aparentes caprichos
torceduras del discurrir de Vallejo, no son tales, sino 
auténticas joyas de nuestro más puro cofre".  
 
Es el mismo Adet que supo ahondar en nuestro común destino en estos versos: "Soledad de los cuerpos/ sobre 
la piedra de la morgue,/ el único salón de exposición,/ la única muestra/ donde la forma está en el fondo". El 
poeta de quien pudo decir el inolvidable Edgar Bayley: "Van de la mano, en la poesía de Adet, lo más distante 
y lo más próximo; el caracol y la nube, la jaula de plumas y el alba, el desamor y la comunión, la casa y la 
intemperie, el río y la orfandad, el mediodía y las hojas plateadas, la claridad y el monte " Esta publicación de 
su obra poética, crítica y periodística, vuelve a situar al poeta salteño en el lugar que se merece.  

rafos 
 o 

http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1000486&origen=premium
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Estrategias de la digresión 
Sábado 5 de abril de 2008  
 
Por Walter Cassara  
 
La expectativa Por Damián Tabarovsky  
Mondadori/142 páginas/$ 28  

 

 
 
En el actual panorama de la narrativa argentina, donde la mayoría de los escritores jóvenes está buscando 
infiltrarse entre las duras rendijas del mercado, Damián Tabarovsky parece encarnar la leyenda del jinete de 
Sleepy Hollow , no solo porque gusta de cortar cabezas al galope (como lo hizo, en su ensayo, Literatura de 
izquierda , con Ricardo Piglia, Osvaldo Soriano, Guillermo Martínez y Leopoldo Brizuela, entre otros), sino 
porque es uno de los últimos practicantes de la literatura concebida como un arte de vanguardia, o como un 
oficio de la paradoja y la transgresión.  
 
No importa contra qué, pero hay que arremeter contra algo, parece que dijera Tabarovsky. Da lo mismo que 
sea contra la academia, contra el peronismo, contra el mercado o contra la novela en tanto una vieja 
institución burguesa. Como buen devoto de las vanguardias, Tabarovsky es un negador profesional, un 
escéptico de vocación y -también- un diestro publicista. Desde Coney Island , pasando por Bingo y Las 
hernias , todas sus novelas reniegan de las convenciones narrativas (trama, personajes, argumento, etc.), y se 
presentan como puros experimentos del lenguaje. De igual forma, sus postulados teóricos flirtean con la 

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 153                                                                                                          Abril  2008 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     

 
 

27

vanguardia, se regodean en el dislate crítico o en el esnobismo sociológico de gauche .  
 
La digresión -también llamada circunloquio- es una de las muchas maneras indirectas de contar una historia. 
Puede interrumpir o desviar la atención del lector hacia alguna zona "accidental" del relato. No obstante, en 
ningún caso puede romper con la jerarquía de lo lineal. Es una cuestión lógica: para que haya digresión tiene 
que haber un centro de gravedad. De lo contrario, el efecto se perdería. Algunas novelas de Beckett llevan 
esta técnica a niveles insospechados. Pero incluso ya Lucio V. Mansilla utilizaba con plena conciencia el 
procedimiento: "Hoy estoy fatal para las digresiones", dice en una página de Una excursión a los indios 
ranqueles . Cabalgando a rienda suelta sobre estos paréntesis que, en apariencia, rompen con la temporalidad 
de la historia, La expectativa cuenta la vida de Jonathan, un joven argentino de clase media que sobrelleva los 
reveses de las crisis económicas del país con la esperanza -siempre postergada- de salir a flote alguna vez. En 
dicho intervalo, que se extiende a lo largo de toda la novela, el personaje deambula por las calles de Villa 
Crespo; mira televisión en los bares, hojea los diarios, se enamora de una chica que promociona viajes al sur 
disfrazada de pingüino, se va a vivir con ella y luego, de un momento a otro, decide hacer un viaje a Berlín, en 
donde solo se detiene durante "45 minutos". A partir de esta simple anécdota, Tabarovsky repasa, a vuelo de 
pájaro, la historia argentina desde el menemismo hasta nuestros días; divaga sobre el cambio de siglo; hace un 
estudio semiológico sobre el atentado a las Torres Gemelas; transcribe estadísticas, libros de psiquiatría, 
fragmentos literarios Y hasta se da el gusto de meter unos chistes de Verdaguer y Tom Hanks.  
 
"La literatura es lo opuesto al peronismo: para ella mejor que realizar es prometer", sostiene Tabarovsky en el 
polémico manifiesto mencionado al principio de esta nota. Lo más apropiado que se puede decir de La 
expectativa es que cumple al pie de la letra con esta afirmación. El argumento (pese a todo, tiene uno) 
combina la realidad con el absurdo, la crítica social con ciertos toques de grotesco surrealista. En los pasajes 
más entretenidos, parece que estuviéramos leyendo la nouvelle mensual de Aira con subtitulados de Fogwill. 
En otros, la mayoría, da la sensación de que el autor solo escribe para ilustrar sus propias hipótesis acerca de 
lo que debería ser una novela.  

http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1000489&origen=premium
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Artificios de superficie 
Sábado 5 de abril de 2008 
 
Berazachussetts  
Por Leandro Avalos Blacha  
Entropía/158 páginas/$ 25  
 
Por Jorge Consiglio  

Ya en la primera escena de Berazachussetts , novela c
la que Leandro Ávalos Blacha ganó el Premio Indio 
Rico 2007 cuyo jurado estuvo integrado por César Aira, 
Daniel Link y Alan Pauls, se evidencia la clave que será 
el punto de apoyo del resto del texto. Hay cuatro amigas 
que caminan por un bosque con la idea de tomar unos 
mates y que descubren a una gorda punk semidesnuda, 
inconsciente, apoyada contra un tronco. Formulan 
hipótesis sobre cómo pudo haber llegado a ese lugar. 
Una de las amigas le saca fotos. Finalmente deciden 
llevarla al departamento que comparten. Más que la voz 
del narrador son los hechos mismos los que sostienen la 
figura que impondrá el rumbo de lectura: el sarcasmo. 
Un sarcasmo que, para encontrar sus raíces, abrevará en 
un grotesco que se asienta en la inmediatez y en lo 
"bizarro", rasgo que será explorado con esmero en la 
trama.  
 
Luego del hallazgo de Trash, la gorda punk, el foco de 
la acción se abre en cuatro líneas y se corresponde con 
el destino de cada una de las amigas. Estos diferentes 
rumbos se suceden como fragmentos que establecen un 
ritmo sincopado pero, como el hilvanado de la historia 
no reporta complejidad alguna, el resultado es una 
sustancia narrativa abierta, de lectura fluida y ligera. 
Este recurso favorece la tensión de la intriga. Aunque 
velado, el escenario de la novela es reconocible, sobre 
todo por los nombres distorsionados de las localidades 
en las que transcurren los hechos: Berazachussetts, las playas de Burzacapulco, Tolosaka, las aguas del 
Ezpeletámesis, Lomas de Zamibia, Longchamps ...lysée. La acción parece tener lugar en el sur del conurbano 
bonaerense; lo notable es que el germen de esta incerteza se vincula con el modo en que el relato desdibuja o 
retuerce toda referencia precisa para alejarla de su eventual modelo. El universo ficcional, entonces, adquiere 
una cotidianidad extrañada. Todos los personajes de la novela de Ávalos Blacha son planos y no logran 
escapar de la rigidez impuesta por una férrea tipología. La gorda punk, de la que en seguida nos enteramos de 
que se trata de una zombie antropófaga, funciona como disparadora de los destinos de los otros personajes. La 
elección de esta clase de personajes, cuya entidad remite al maniqueísmo propio de las historietas, no es 
casual ni arbitraria sino que aporta un ingrediente más a la estética que sostiene el texto y que se completa con 
dos aspectos: la relación del poder con el abuso y la crueldad, y la miseria como espectáculo.  
 
Berazachussetts es, en suma, un ejercicio narrativo con más herencia cinematográfica que literaria. Un 
ejercicio que, más allá de los giros de su artificio, no logra encontrar el resorte indispensable para alejarse de 
la más absoluta superficie.  

on 

http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1000490&origen=premium
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Realizan un trasplante pionero de médula ósea 
La donante no es familiar del paciente 
Jueves 10 de abril de 2008 
 
En uno de los extremos de la Argentina, en Las Heras, Mendoza, hace dos años una mujer de 30 años se sintió 
obligada a ayudar a quien no conocía: se anotó como donante voluntaria de células de médula ósea. En otro 
extremo del país, en la ciudad de Buenos Aires, un joven de 23 años acaba de encontrar en aquel gesto su 
única posibilidad de superar una enfermedad mortal. El trasplante de células progenitoras hematopoyéticas 
(CPH) que vinculó a esas dos personas que todavía hoy no se conocen se hizo el 27 de febrero pasado, en la 
Fundación Favaloro, y es el primer caso de ese tipo de trasplante con un donante argentino ajeno al grupo 
familiar. Es, además, fruto de un programa de donación iniciado cinco años atrás, que ya cuenta con 32.834 
voluntarios inscriptos.  
 
“El Registro Argentino de Donantes Voluntarios de Células Progenitoras Hematopoyéticas (CPH) comenzó a 
funcionar el 1° de abril de 2003 y ayuda a dar respuesta a urgencias en las cuales una persona necesita un 
trasplante de médula, pero no cuenta con familiares compatibles, lo que ocurre en el 75% de los casos", dijo a 
LA NACION el doctor Víctor Hugo Morales, director del registro. A la fecha, el nexo que establece este 
organismo dependiente del Instituto Nacional Central Unico Coordinador de Ablación y Trasplante (Incucai) 
con programas similares de otros países ha permitido realizar 118 trasplantes, en los que pacientes argentinos 
recibieron células de donantes del exterior.  
 
"Pero poder realizar los trasplantes con donantes argentinos permite ahorrar tiempo y dinero", señaló Morales. 
Los estudios de compatibilidad, sumados a los gastos que genera ir a buscar las células al exterior, oscilan 
entre los 18.000 y los 25.000 dólares, mientras que realizar el trasplante a partir de un donante local permite 
reducir ese costo a la mitad. Además, "es más fácil encontrar un donante compatible para pacientes argentinos 
en la Argentina", ya que la mayor similitud genética se traduce en una mayor probabilidad de compatibilidad.  
"Contar con un registro de donantes voluntarios también nos permite a los argentinos ayudar a pacientes de 
otros países", agregó Morales, que estima que este año tres voluntarios anotados en el registro local podrían 
donar células madre a tres pacientes de otros países con los que son inmunológicamente compatibles.  
 
La suerte de poder ayudar  
 
"La médula trasplantada prendió bien y la enfermedad se encuentra en remisión. Si todo sigue así, el paciente 
podría ser dado de alta este viernes", dijo a LA NACION el doctor Leonardo Feldman, jefe de Trasplante de 
Médula Osea de la Fundación Favaloro, al referirse al paciente que allí recibió el trasplante en cuestión.  
 
El joven de 23 años, oriundo de Cañuelas, provincia de Buenos Aires, se encontró en la necesidad de recibir 
un trasplante de CPH tras sufrir una recaída de una leucemia mieloblástica -una enfermedad maligna de la 
sangre- que no respondía a ningún tratamiento convencional. Tampoco sus familiares eran compatibles, lo que 
es fundamental para evitar el rechazo del trasplante. Pero ya en abril de 2006, la posibilidad de hallar un 
donante no familiar había sido planteada. "Me enteré de que podía ser donante voluntaria de médula cuando 
fui con mi marido a anotarme como donante voluntaria de sangre y de órganos", recordó Silvina, hoy de 32 
años.  
 
Contó su marido, Fernando, de 33, que durante los 5 años que vivieron en un pueblito de España observaban 
con asombro cómo, allí, la gente hacía cola para donar sangre en forma voluntaria. "Al volver al país, no 
dudamos en anotarnos como donantes, y cuando nos ofrecieron la posibilidad de ser donantes de médula, 
tampoco -dijo-. Pero fue ella la que tuvo la suerte." De donar. "Cuando me llamaron para avisarme que había 
una persona que necesitaba un trasplante de médula y era compatible, muchos que dijeron que no fuera, que 
me iban a sacar un órgano o me iba a morir -recordó Silvina, que ayer recibió un reconocimiento del 
Ministerio de Salud-. Pero para mí fue algo gratificante. Me sentiría mal de no poder ayudar a alguien que, de 
no encontrar donante, se puede morir".  
 
Por Sebastián A. Ríos De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1002929&origen=premium
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Una demencia que despierta la creatividad 
Un neurólogo de California develó cómo afecta el cerebro 
Sábado 12 de abril de 2008  
 

NUEVA YORK.– Si Rod Serling todavía estuviera vivo escribiendo los episodios de Dimensión desconocida, 
seguramente se hubiera interesado en la historia de Anne Adams, una científica canadiense convertida en 
artista, que murió el año pasado a causa de un extraño trastorno mental. Tras estudiar matemática, química y 
biología, la doctora Adams dejó su carrera de profesora y científica teórica en 1986 para comenzar a pintar.  
 
"Anne estaba en su estudio de 9 a 5 todos los días", dijo su marido, Robert Adams, matemático retirado. En 
1994, la doctora Adams sintió fascinación por la música de Maurice Ravel y pintó Desentrañando el Bolero, 
obra que tradujo la música a una forma visual.  
 
El doctor Bruce Miller, neurólogo y director del Centro de la Memoria y el Envejecimiento de la Universidad 
de California en San Francisco, publicó recientemente en la revista Brain un estudio que explica cómo la 
enfermedad mental que padeció Adams, además de Ravel, puede dar lugar al surgimiento de talentos 
artísticos.  
 
Ravel compuso El Bolero en 1928, cuando tenía 53 años y comenzaban a evidenciarse los signos de su 
enfermedad en los errores de escritura, tanto en su música como en sus cartas. El Bolero alterna entre dos 
temas melódicos principales; los repite ocho veces en los 340 compases, con volumen e instrumentación 
crecientes. "El Bolero es un ejercicio de compulsión, estructura y perseverancia -dijo Miller-. Aumenta sin 
cambiar de clave hasta el compás 326. Entonces, se acelera hacia el colapso final."  
 
Adams pintó un rectángulo vertical por cada compás del Bolero . La transformación del sonido en una forma 
es clara y estructurada. La altura corresponde al volumen; la forma, a la calidad de la nota y el color, al tono. 
Los colores se mantienen unidos hasta el cambio de clave en el compás 326, donde un grupo de figuras 
rosadas y anaranjadas anuncian la conclusión.  
 
Miller explicó que Ravel y Adams sufrían las primeras etapas de una extraña enfermedad llamada demencia 
frontotemporal (FTP, según sus siglas en inglés) cuando hicieron ambas obras. La enfermedad alteró los 
circuitos de su cerebro: cambió las conexiones entre sus partes anterior y posterior, y los dotó de una 
creatividad inusual.  
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Remodelación cerebral  
 
 

"Estamos acostumbrados a pensar que la demencia 
ataca el cerebro de manera difusa -opina Miller-. 
Es incorrecto. Ahora nos damos cuenta de que 
cuando unos circuitos específicos se dañan o se 
desintegran, pueden llegar a causar o liberar 
actividad en otras áreas. Es decir, si una parte del 
cerebro funciona mal, otra parte puede 
remodelarse y volverse más fuerte."  
 
Por eso, algunos de estos pacientes desarrollan 
habilidades artísticas cuando las áreas frontales del 
cerebro declinan y las posteriores toman el 
control.  
 
Desde 1997 hasta su muerte, Adams se sometió 
periódicamente a estudios cerebrales, lo que les 
permitió a sus médicos vislumbrar los cambios. 
"En 2000 tuvo problemas para encontrar las 
palabras -dijo su marido-. Aunque era una 
matemática dotada, no podía sumar números de un 
dígito."  
 
Para entonces, los circuitos del cerebro de Adams 
ya se habían reorganizado. Las áreas frontales del 
lenguaje mostraban atrofia. Pero mientras tanto, 
ciertas áreas de la parte posterior del cerebro, 
utilizadas para el procesamiento visual y espacial, 
se habían fortalecido.  

 
Cuando el cerebro de los artistas se daña en la parte posterior derecha, pierden su capacidad de ser creativos, 
sostiene Miller. La historia de Anne Adams es al revés. Su caso y otros sugieren que los artistas en general 
exhiben una dominancia de esta parte del cerebro.  
 
En un cerebro sano estas áreas se dedican a integrar percepciones multisensoriales. Colores, sonidos, 
sensaciones táctiles y espacio son entrelazados de maneras novedosas. Pero suelen estar inhibidas por la 
dominancia de la corteza frontal. Cuando se liberan, surge la creatividad.  
 
Miller ha sido testigo de cómo pacientes con FTD se convertían en talentosos diseñadores de paisajes, 
pianistas, pintores y otras artes creativas mientras su enfermedad continuaba progresando.  
 
La doctora Adams continuó pintando hasta 2004, cuando no pudo sostener más el pincel.  
 
Su arte, incluyendo Un ABC de los invertebrados , una interpretación de la relación matemática pi, una 
imagen de aura de migraña y otros trabajos están en dos sitios web: www. members.shaw.ca/adms y www. 
memory.ucsf.edu/Art/gallery.htm .  
 
Por Sandra Blakeslee  
De The New York Times  

http://www.lanacion.com.ar:80/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1003742&origen=premium
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Asma: presentan una terapia experimental 
Se trata de un procedimiento endoscópico 
Sábado 12 de abril de 2008 
 
Quemar, literalmente, las paredes internas de las vías aéreas que se contraen durante una exacerbación 
asmática es el modus operandi de una nueva técnica, aún experimental, para el tratamiento de los pacientes 
asmáticos que no responden a las terapias convencionales. Sus resultados preliminares fueron presentados en 
un encuentro de especialistas.  
 
"Los estudios preliminares han mostrado que es efectivo para controlar los síntomas del asma, como la 
dificultad para respirar y la tos, que son resultado de la hiperreactividad bronquial que hace que las vías aéreas 
se cierren", dijo a LA NACION el doctor Eric S. Edell, experto en medicina pulmonar de la Clínica Mayo.  
 
Edell visitó la Argentina para participar del Primer Curso Internacional de Actualización en Neumonología, 
organizado por el Colegio Norteamericano de Médicos del Tórax, de los Estados Unidos, y por la 
recientemente creada Fundación Argentina del Tórax.  
 
"El tratamiento endoscópico del asma no es para todos los pacientes", aclaró el doctor Juan Antonio Mazzei, 
presidente de la citada fundación. Si los estudios clínicos en curso confirman los resultados preliminares, esta 
nueva terapéutica estaría dirigida a los pacientes con formas moderadas o graves de la enfermedad.  
 
"Lo estamos estudiando en aquellos pacientes que reciben dosis muy elevadas de medicación inhalable -
comentó el doctor Edell-. La idea no es proveer de un tratamiento que sólo ayude a reducir las exacerbaciones 
de la enfermedad, sino que también reduzca la necesidad de utilizar los costosos medicamentos inhalables. Y 
los estudios preliminares sugieren que efectivamente hay una reducción de la necesidad de utilizar estas 
drogas a partir del tratamiento endoscópico."  
 
Los resultados del uso de esta técnica, también llamada termoplastia, fueron publicados en la revista The New 
England Journal of Medicine por investigadores de la Universidad McMaster, de Canadá. El estudio 
canadiense observó una reducción de las exacerbaciones asmáticas, una reducción del uso de medicación 
inhalante, un mejor control del asma y una mejora en la calidad de vida de los pacientes.  
 
Efectos secundarios  
 
Pero ¿en qué consiste el tratamiento? "Implica la colocación de un pequeño catéter dentro de las pequeñas 
vías aéreas del pulmón y la utilización del calor producido por radiofrecuencia para destruir el músculo liso de 
las vías aéreas -explicó Edell-. Como resultado de la ausencia del músculo liso, la constricción de las vías 
aéreas [que ocurre durante una exacerbación] es eliminada."  
 
El principal efecto secundario observado en los pacientes es una transitoria exacerbación de la enfermedad, 
pero que no dura más de 6 semanas. De todos modos, aclaró Edell, "éste es un tratamiento que sigue siendo 
controvertido, ya que algunos plantean que el músculo liso tiene razones para estar allí. Por eso es importante 
el seguimiento en el largo plazo para asegurarnos de que el tratamiento no es contraproducente".  
 
La Fundación Argentina del Tórax, que organizó el evento científico, se encuentra afiliada a la Universidad 
Católica Argentina y tiene fines tanto académicos como asistenciales. "La idea es establecer un instituto 
donde se hagan tareas de prevención, diagnóstico y tratamiento ambulatorio de las enfermedades del tórax", 
dijo Mazzei.  
 
Por Sebastián A. Ríos  
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar:80/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1003681&origen=premium

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 153                                                                                                          Abril  2008 

http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1003681&origen=premium


 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     

 
 

33

Mapa de una ciudad apenas vista 
Por Pedro B. Rey  
De la Redacción de LA NACION 
Miércoles 9 de abril de 2008 
 

  
En 1961, Yasunari Kawabata (1899-1972) dejó Tokio y se instaló una temporada en la anagramática Kioto 
con el fin de acopiar información para las dos novelas que se aprestaba a escribir: Kioto (1962) y la celebrada 
Lo bello y lo triste (1965). En un seguidor del más craso realismo occidental, la decisión sería consecuencia 
de un método; en el caso del autor japonés, en cambio, esta variante etnográfica parece oponerse a su 
literatura, construida sobre los palafitos de una realidad difuminada y espectral.  
 
Nada más erróneo, sin embargo, que considerar "un melodrama turístico", por su sustrato en apariencia 
documental, esta novela de transición, como lo hace Mark Morris en la Oxford Guide to Contemporary 
Writing. La cartografía de la antigua y milenaria capital imperial de Japón que presenta Kawabata se resuelve 
en nombres de barrios, de calles, de jardines, sin descripciones abusivas. La actividad de Kioto, por su parte, 
se entrevé en el movimiento continuo de sus paseos, en la profusión de sus festivales rituales, en sus carrozas 
y su indumentaria. En esas procesiones se exhiben, como un largo rollo, "mil años de cambios de las 
costumbres", y a ellas se superpone, con el trazo de un lápiz casi invisible, la modernidad de esa ciudad 
"famosa por adoptar con rapidez las innovaciones occidentales". La novela conforma una suma de 
transparencias: parecería transcurrir en la desaparecida era Meiji y, sin embargo, es exacta contemporánea del 
período de su escritura.  
 
Ese ambiente urbano se sostiene, sin embargo, a través de un procedimiento singular: la historia se va 
hilvanando mediante la descripción etérea de flores y de árboles que, como ocurre en la poesía japonesa, 
puntúa el paso de las estaciones y de la historia que se despliega en medio de esa frágil estructura. Chieko, 
hermosa muchacha de veinte años, fue criada por Takichiro, un diseñador de kimonos, y Shige, su mujer. 
Había sido abandonada frente al local del padre o -como sostiene la familia en un acto de tortuosa expiación- 
hurtada. A partir de esas premisas, que reflejan la propia experiencia de orfandad de Kawabata y segregan 
gradualmente una melancolía contenida, Kioto aborda temas como la identidad, la intimidad, la soledad, el 
fantasma del Doppelgänger.  Tras la publicación de la perturbadora La casa de las bellas durmientes (a la que 
Yukio Mishima definió memorablemente como un submarino en el que poco a poco comienza a faltar el aire), 
Kawabata se propuso un desvío y produjo una novela donde, en vez de convocar a los fantasmas de la muerte, 
la desolación y el encierro, se promueven los espacios abiertos y un mundo en que los elementos más 
primarios se encuentran milagrosamente enlazados.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1002846&origen=premium

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 153                                                                                                          Abril  2008 

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1002846&origen=premium


 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     

 
 

34

El arte a la medida de la vida 
Con CaixaForum, los suizos enriquecieron el triángulo formado en Madrid por los museos Thyssen, del 
Prado y Reina Sofía 
Viernes 11 de abril de 2008  

 
Por Alicia de Arteaga  
 
Enviada especial - Madrid, 2008  
 
Los suizos Herzog & de Meuron tuvieron su golpe de gracia en el umbral del tercer milenio, cuando 
transformaron una usina del siglo XIX ubicada en las márgenes del Támesis en el más mediático museo del 
siglo XXI. La Tate Modern de Londres revolucionó el concepto del museo decimonónico y estableció una 
nueva escala a la medida del arte actual, donde pueden exhibirse una araña gigantesca de Louise Bourgeois o 
la puesta de sol del danés Olafur Eliasson en una sala de tamaño descomunal.  
 
El mundo de la arquitectura recompensó esta hazaña de concepto y forma con el Premio Pritzker 2001, algo 
así como el Nobel de la arquitectura; desde entonces, no pararon de cosechar clientes y éxitos. No es casual 
que la sede del estudio se encuentre en Basilea, conocida como la capital del arte contemporáneo por su feria 
Art Basel, número uno del mundo en ventas y prestigio, la Fundación Beyeler y el Schaulager, el más extraño 
edificio creado por el estudio H & D. Es un cubo de tierra, hermético y sin ventanas; una suerte de contenedor 
para guardar arte contemporáneo, piezas frágiles efímeras que exigen condiciones ambientales singulares. 
Schaulager tiene la doble acepción de guardar y mostrar.  
 
La última creación de los suizos es CaixaForum, en Madrid, que enriquece el triángulo del arte formado por el 
Reina Sofía, el Thyssen y el Museo del Prado. Inaugurado por los reyes Juan Carlos y Sofía en febrero último, 
tuve el privilegio de recorrerlo con otros periodistas extranjeros dos días después de que abriera sus puertas 
con un éxito de público que jamás había soñado la plana mayor de la Caixa cuando decidió invertir 60 
millones de euros en transformar la vieja usina, construida en 19o4, en un centro cultural vivo. La primera 
impresión es un doble impacto: el edificio original ha sido cortado en su base hasta una altura de cinco metros 
y está suspendido en el aire sobre tres columnas, lo que deja un lobby de libre circulación, una plaza pública. 
Pero la sorpresa mayor es el jardín vertical que recibe al visitante: 460 metros cuadrados que albergan 15.000 
plantas de 250 especies; un diseño del botánico francés Patrick Blanc, que se inspiró en un acuario que tenía 
cuando era niño. Las plantas solo necesitan agua para vivir y son mantenidas con un sistema de riego.  
 
El proyecto fue un desafío: se trataba de un edificio catalogado como "joya de la arquitectura industrial", 
ubicado en el casco histórico de Madrid en el vecindario de Lavapiés, revitalizado por el Museo Reina Sofía. 
No se podía tocar el envolvente de ladrillos porque era patrimonio histórico, y la piel formada por 115.000 
ladrillos estaba dañada. Con rápidos reflejos, en 2001 la Caixa adquirió el edificio casi al mismo tiempo en 
que H & D recibían el Pritzker y la usina del Támesis ganaba centimetraje como el museo del momento. Oh 
casualidad, la Tate es dirigida hoy por un español, Vicente Todolí.  
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La Caixa quiso hacer en Madrid la nave insignia de una institución que combinara su interés por la cultura 
con la función social, amén de tener una formidable colección curada por María Corral (ex directora de la 
Bienal de Venecia y del Reina Sofía) que incluye obras de Kuitca, Gursky, Varejão y Barceló, entre otros.  
 
Para comprender el lugar que ocupa la cultura en la agenda de los políticos y de los banqueros españoles, en 
2004 el alcalde Ruiz-Gallardón colocó la piedra fundamental del proyecto H & D y cuatro años después 
estaba listo para ser inaugurado. Solo un dato: el proyecto de Emilio Ambasz para el Mamba, que tiene 
también una fachada vegetal, fue donado por el arquitecto radicado en Estados Unidos, que fue curador de 
arquitectura del MoMA, cuando era intendente De la Rúa y Lombardi su secretario de Turismo. Han pasado 
más de diez años y cuatro jefes de gobierno, y todavía el Mamba es una promesa incumplida. Curiosamente, 
si todo sale como está previsto, le tocará a Lombardi como ministro de Cultura inaugurar la nueva sede.  
 
Ciento cincuenta personas trabajaron en la Caixa para dar forma a las audaces ideas de los suizos, que 
multiplicaron por cinco los metros sin tocar el edificio original. Sus espacios responden a la idea que Herzog 
& de Meuron tienen de la arquitectura: "Nuestras obras cobran vida gracias a la gente que las habita".  

http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1003490&origen=premium
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¿Está cerca China? 
 
En El Danubio y Microcosmos, el escritor italiano hizo redescubrir a los lectores y a los viajeros del 
mundo olvidado y poco conocido de la misteriosa Mitteleuropa (Europa Central). Ahora se publica El 
infinito viajar (Anagrama), obra de la que ofrecemos a modo de anticipo un capítulo sobre China y otro 
sobre Schönberg, el célebre compositor vienés. El libro reúne una serie de ensayos en los que el autor de 
Otro mar se desplaza en el tiempo y en el espacio, en la historia y en la ficción, para revelarnos el alma 
de los pueblos, los creadores y sus personajes emblemáticos desde España y el Quijote de Cervantes 
hasta la Rusia de Raskólnikov y Dostoievski 
Sábado 12 de abril de 2008 

 
 
 
POR CLAUDIO MAGRIS  

1.  
 
¿Qué se pierde escribiendo? Me lo pregunta, con una sonrisa tímida en su cara ancha y risueña, una estudiante 
china -y aspirante a escritora- del primer curso de italiano en la Universidad de Xi an, la ciudad de los 
famosos guerreros de terracota y de la tumba del primer emperador. Su pregunta kafkiana llega 
inesperadamente en el aula del campus donde se debate la traducción china de mis Microcosmos , revelando 
indirectamente que China ha recorrido un vasto camino en estos años y quizás esté ya más cerca -como decía, 
en otro sentido, una vieja película de Bellocchio- de lo que se piensa. Es la literatura occidental la que se ha 
interrogado y se interroga con pasión acerca de las contradicciones de la escritura, sobre lo que esta da y 
quita, persiguiendo a la vida y situándose fuera de ella, captando su significado y abriéndose al amor, pero 
también cerrándose en un delirio de omnipotencia o en una obsesión narcisista. Kafka, Mann o Borges 
intuyen la ausencia que hay en toda expresión, la vida verdadera buscada y ausente que causa esta obsesiva 
búsqueda a veces desorientadora, el arte que para expresar la existencia pierde, el Yo que escribiendo da 
sentido al fluir del mundo pero descubre ser otro, actor o sustituto de sí mismo.  
 
Esa pregunta resume una problemática exasperadamente occidental, me la hizo muchos años atrás en París 
(participando en el bautizo de mi Danubio ) Maurice Nadeau, uno de los críticos actuales de mayor valía. Así, 
gracias a ese interrogante, el curso de los años entre aquella tarde parisina y esta de Xi an me parece un 
camino circular, una odisea que lleva de vuelta a casa. Cuando hablamos de ello el diálogo se topa con 
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algunas dificultades, porque -como pocos días antes en Pekín- los estudiantes muestran tener una discreta 
preparación literaria y una magnífica preparación lingüística en lo que concierne al italiano, pero muchos de 
ellos tienen una idea vaga de qué es la Odisea . La globalización hace que sea más indispensable cada vez la 
institución de un canon cultural común, la elaboración de un núcleo de conocimientos y valores fundacionales 
para todos, por encima de cualquier frontera de civilización. Pero el proceso de globalización favorece y a la 
vez obstaculiza la formación de esta base compartida, nunca tan necesaria como hoy; el vertiginoso 
hacinamiento de informaciones, estímulos y cambios se cancela a sí mismo, mutila la memoria, desintegra el 
tejido cultural común. Precisamente la mezcolanza universal y las extraordinarias innovaciones tecnológicas 
requerirán, en versión actualizada y extendida a los nuevos conocimientos, el viejo liceo universalista que las 
farragosas reformas de los últimos años se han empeñado en desmantelar. En un prestigioso college 
americano, hace un año, de treinta y nueve estudiantes solo uno sabía quién era el mariscal Tito, lo cual hacía 
que fuera problemático hablar con ellos de literatura de frontera, de Trieste, de Europa central y Europa 
oriental.  
 
Con los estudiantes de Pekín o de Xi an, guiados por excelentes docentes, la dificultad no es mayor aunque 
casi desaparezca en el fervor de su interés por Italia, que les empuja a buscar con todos los medios a su 
alcance la posibilidad de venir a nuestro país. Vivir significa hoy, más que nunca, viajar; la condición 
espiritual del hombre como viajero de la que habla la teología es también una situación concreta para masas 
de personas cada vez más considerables. En las vertiginosas transformaciones del vivir, el regreso a sí mismo 
-material y sentimental- se vuelve más y más incierto; el Ulises actual no se asemeja al homérico o al 
joyceano, que al final vuelven a casa, sino más bien al dantesco que se pierde en lo ilimitado, o al de Li Sao 
de Chü Yüan, una peripecia ulisiana china, que al final ve su pueblo desde lo alto pero no puede regresar a él.  

2.  
 
 
¿Qué quiere decir haber estado en China, haber visto dos ciudades y un país que tiene mil doscientos millones 
de habitantes y está transformándose a una velocidad muy difícil de seguir? Es ridículo pretender comprender 
deprisa o -como decía Yao Wen-yuan, entonces delfín ideológico de Mao, citando un proverbio chino a 
Alberto Cavallari que este cita a su vez en su espléndida Lettera da Pechino - pretender contemplar las flores 
sin apearse del caballo. Viajar es una escuela de humildad; nos lleva a tocar con la mano los límites de nuestra 
comprensión, la precariedad de los esquemas y los instrumentos con los que una persona o una cultura 
presumen comprender o juzgan a otra. Excelentes libros sobre China escritos por notabilísimos escritores y 
periodistas son arrollados por los imprevisibles sucesos acontecidos poco después y enseguida dejan de 
parecerse a los acontecimientos, a diferencia de las fotografías que con Magdalena, J. y Roberto estamos 
sacando en la Gran Muralla.  
 
La diversidad entre la realidad ciudadana que tenemos ante los ojos y la de las inmensas y remotas campiñas 
debe de ser enorme, pero también la realidad ciudadana era radicalmente diferente hace poquísimos años. El 
Partido está ausente y a un tiempo es omnipresente, pero impalpable. Nadie habla de él -le he oído nombrarlo 
solo a mi traductor cuando me contaba cosas sobre el período que pasó excavando tierra durante la 
Revolución Cultural- y da la impresión de que nadie o casi nadie es comunista aunque la actitud, en lo 
concerniente a ello, sea elusiva y quizá se deba más a la ética de la responsabilidad que a la de la convicción. 
La transformación de China en un país capitalista parece ser aceptada y deseada en general. Pero el Partido es 
el que guía férreamente, acaso sin demasiadas oposiciones, dicha transformación, o sea su propia muerte, 
dirigiéndola de manera que tenga lugar ordenadamente, sin que el país se derrumbe, sin que se rebaje como 
Rusia o se desgarre -en su multiplicidad étnica, cultural y religiosa- como Yugoslavia, pagando un precio en 
sangre que sería incalculable. Hasta ahora el proceso parece seguir adelante; hay una clase media (con una 
modesta, pero aceptable calidad de vida) que va en aumento y comprende ya doscientos cincuenta millones de 
habitantes, me dice Sergio Balbinot, administrador delegado de los Seguros Generali, compañía activa desde 
hace tiempo en Hong Kong y que se está expandiendo en el mercado chino.  
 
Si China llega a convertirse en un moderno país liberal, sucederá no obstante el comunismo -las hecatombes 
de campesinos muertos de hambre durante el Gran Salto, los delirios ideológicos y las violencias de la 
Revolución Cultural, las despiadadas represiones- pero también gracias al comunismo, sin el cual el país 
habría quedado en una condición de atraso, miseria y esclavitud innombrable. Esto no justifica las violencias 
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y los errores de ayer ni las violaciones de los derechos humanos de hoy, porque ningún éxito y ningún 
progreso justifican violencia alguna; cosa, esta, que no vale exclusivamente para los comunistas sino para 
todos los demás países, regímenes y sistemas. El desarrollo económico tampoco justifica las actuales durezas 
sociales -semejantes a las de la fase inicial del capitalismo en los países occidentales- que privan a algunas 
categorías débiles de la protección social y las abandonan en la jungla de una competencia salvaje. Pero el 
mariscal Chu Teh, el estratega de la Larga Marcha, recuerda en sus memorias que su madre, campesina, no 
tenía nombre, de tan escaso o nulo que era en la China de entonces el valor de una miserable mujer del 
campo, no más merecedora de un nombre que una gallina del corral. También para dar un nombre a personas 
como ella, nació y triunfó la revolución. La mujer -ahora emergente- es una protagonista de la literatura. 
Zhang Jie, escritora de primera importancia en la China actual, me regala su último libro traducido al alemán; 
está dedicado a una fenomenal figura materna.  

3.  
 
 
Aunque ahora se haya mitigado relativamente, el control de los nacimientos con sus formas crueles -la 
asfixiante limitación de la vida familiar y en pareja, la búsqueda del hijo varón y la consiguiente dureza de la 
condición femenina, el elevado número de abortos, los infanticidios- sigue siendo una de las plagas más 
hirientes de la China de nuestros días. Una vez más, la gran literatura tiene el papel de hacer comprender a 
fondo, con una radical humanidad ajena a ideologías y moralismos, una tremenda realidad. El aborto y el 
abandono de los recién nacidos aparecen con insistencia en algunos relatos extraordinarios de Mo Yan como, 
por ejemplo, Explosiones . Para entender qué quiere significar -y no solo en China- paternidad, maternidad, 
nacimiento, infancia, aborto o abandono basta leer las páginas de este gran escritor, que no predica sino que 
cuenta inventando un lenguaje personal con una potencia fantástica original y a menudo violenta, que le ha 
llevado a escribir con Sorgo rojo -magnífica novela banalizada por la famosa aunque restrictiva película 
homónima de Zhang Yimou- uno de los más hermosos y épicos libros de nuestros tiempos. Mo Yan vive en 
China. Profundamente arraigado en su mundo pero en términos universales y lejano a jóvenes escritores 
como, por ejemplo, Mian Mian, cuyas páginas a lo Bukowski podrían provenir tanto de Los Ángeles como de 
Shangai, en él no hay presencia alguna de determinados rasgos "chinescos" que a menudo aparecen en los 
escritores exiliados, acaso inducidos inconscientemente a "hacer" el chino porque temen no serlo ya o se 
preocupan porque se dirigen a no chinos.  

4.  
 
 
En la Universidad de Pekín y en el Instituto Italiano de Cultura, discutiendo en materia de literatura de 
frontera. El antiguo Reino Medio es experto en fronteras, en todo cuanto concierne a su protección y su 
amenaza, su obsesión y su precariedad. Frontera interior y exterior; hay "una, diez, mil Chinas", ha escrito 
Francesco Sisci, formidable conocedor del país que dirige nuestro Instituto de Cultura. En los Dieciocho 
compases de la flauta hu , pequeño poema del siglo II, su autora, Cai Yan, cuenta su historia de mujer china, 
raptada por los hunos y casada a la fuerza con uno de sus jefes que será después padre de sus hijos: carne de 
su carne, estos, y extranjeros al igual que ella. La laceración, el desarraigo, las insuperables murallas entre 
culturas la dividen de sí misma haciendo que sea extranjera tanto en la tierra del forzado exilio como en la 
renacimiento; se siente mutilada pero a la vez enriquecida por semejante destino, que la lleva a vivir más a 
fondo la vida y sus contradicciones.  
 
Por consiguiente, no es tan difícil hablar aquí de Slataper, que se proclamaba "eslavo, alemán e italiano" poco 
antes de crear yo con Il mio Carso el paisaje literario de Trieste y de morir él en la Primera Guerra Mundial 
por la italianidad de dicha ciudad. Me sorprende no advertir en Pekín, en esta ciudad tan lejana y diferente, 
nada o casi nada de extrañeza, sentirme mucho más a gusto de lo que pensaba. Sé muy bien que esta 
sensación puede afectar solo a algunos rincones particularmente occidentalizados, que en este inmenso país 
hay millones de kilómetros cuadrados donde me sentiría perdido y que a cada instante puede erguirse entre 
mis interlocutores y yo una afable e impenetrable barrera. Pero no me esperaba oír recitar a algunos 
estudiantes chinos unos episodios de mi Exposición , con algunas frases en dialecto triestino por si fuera poco.  
 
Entre los docentes, muy activos intelectualmente, se encuentra el presidente de los italianistas chinos, Lu 
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Tongliu, que tradujo hace muchos años algunas poesías de Biagio Marin. Recuerdo cuando el viejo poeta me 
hablaba de ello en su ciudad, Grado, durante el verano de 1984, pocos meses antes de morir. El "taoísta de 
Grado" -así lo definió Anna Buiatti- era de siempre un admirador de la lírica Tiang y en especial de Li Bai, de 
quien me leía las obras cuando iba a verle. En algunas cartas a su traductor chino, Marin hablaba de la 
proximidad entre ellos a pesar de la distancia cultural: todas las diversidades, le escribía, decoran nuestra 
contingencia de manera diferente y es esta diversidad la que, en cualquier criatura, en cualquier tiempo y en 
cualquier tierra, da forma a lo eterno inmanente en cada uno de nosotros. Para hacer que viva ese eterno, 
decía, hemos de darle de momento en momento un rostro, una entonación y un sabor nuestros; ese chino 
lejano, añadía, no es un extraño para mía, su humanidad era mía.  

5.  
 
La guerra es la madre de todas las cosas, decía Heráclito, lo cual no es una razón para amarla; hay madres 
reprobables o desnaturalizadas que es mejor mantener alejadas. Pero para evitarla o al menos contenerla, es 
preciso conocer su lógica y sus mecanismos: también la oncología es una ciencia desagradable, pero 
necesaria. Los grandes libros acerca de la sintaxis y la gramática de la guerra -desde la obra maestra de 
Clausewitz a los escritos de Sun Tzu o los de Mao pasando por El filo de la espada de De Gaulle- no son de 
cierto estúpidas exaltaciones armamentistas, sino grandiosas investigaciones de un fenómeno que en 
ocasiones embiste casi a la totalidad de la vida y requiere, para ser comprendido y dominado, la fuerza de un 
pensamiento sistemático, la capacidad intelectual de colocar cada detalle en el conjunto global de la realidad. 
Desde luego hay también muchos tontos en uniforme, como los banalmente retratados en tantos chistes 
rancios, pero entre los militares se encuentran algunas de las más lúcidas cabezas pensantes, libres de toda 
retórica beligerante; por lo demás, el general Powell es el menos amigo de insensatas poses bélicas en el 
actual gobierno americano.  
 
Guerra sin límites , el ensayo de los dos coroneles superiores chinos Qiao Liang y Wang Xiangsui, 
introducido por un magnífico estudio del general Fabio Mini (autor a su vez de La guerra dopo la guerra , 
otro libro excelente editado por Einaudi) es una obra magistral, digna de Clausewitz. Ambos autores, 
conjugando una enjuta y concisa lógica y una seca potencia literaria -como ciertos clásicos de la ciencia- e 
inmunes contra prejuicios ideológicos y propagandistas, analizan la transformación global de la guerra que la 
ha sacado de los campos de batalla llevándola a todos los sectores de la vida cotidiana, y ofrecen un cuadro 
apremiante e inquietante de la globalización, donde cada cosa se aferra a otra. En algunos momentos parece 
estar leyendo ciertas páginas de Jünger sobre las nuevas formas de organización de los conflictos, el trabajo y 
la existencia. A los dos coroneles no les gusta el objeto de su ciencia y, al comienzo de la obra, no citan al 
azar a un antiguo sabio que recordaba cómo habían perecido ineludiblemente muchos Estados poderosos al 
sentirse enardecidos por el deseo de la guerra.  

6.  
 
Una de las posibles razones de afinidad que, a pesar de toda distancia cultural, advierto en estos lugares y 
encuentros, es el sentido de la relación entre el paisaje y el hombre: el Yo insertado en el paisaje, no orgulloso 
protagonista sino figura lateral o disimulada, como en muchas pinturas chinas. El Yo en el tornasolar de las 
cosas, en el vacío. A veces el Yo mismo como vacío, rellenado por el paisaje, como en la parábola de Borges 
que elegí como epígrafe de mis Microcosmos donde se habla de un pintor que retrata paisajes -montes, ríos, 
árboles, el shan shui chino- y se percata al final de haber pintado su autorretrato. Esta extrema discreción no 
borra, sino que intensifica el sentido de la vida apasionada y fluctuante como un río: Seis capítulos de la vida 
flotante se titula la novela escrita por Shen Fu a finales del siglo XVIII, uno de los relatos más hermosos sobre 
el amor conyugal y la vida compartida.  

7.  
 
La marcha de la historia. Las revoluciones exasperan una presión intolerable ejercitada por todas las 
sociedades: el imperativo de llevar el paso con el ritmo de los tiempos, de marchar en el sentido de a historia y 
el progreso, de acatar la orden del día y sentirse por añadidura orgullosos y entusiasmados por ello. También 
el llamado "pensamiento único" ultraliberal actual tiene esta petulante intolerancia de Revolución Cultural, 
por suerte menos violenta. Lao-She, el entrañable y profundo escritor chino fallecido -probablemente por 
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suicidio- durante la Revolución Cultural, reivindicaba en cambio el derecho a sentir simpatía por la revolución 
pero sin formar parte ni, por consiguiente, escribir sobre ella; no tenemos que pedir perdón por ser viejos, 
decía. Cuando desapareció, alguien le recriminó haberse suicidado argumentando que el suicidio es un acto 
contrarrevolucionario.  

8.  
 
 
A menudo se recuerda con admiración que Mao, consciente de estar cercano a la muerte, le dijo a Snow que 
se preparaba para su encuentro con Dios. Pero ¿por qué la muerte debería hacernos sentir a Dios más próximo 
y más visible? Quienes creen en él, eterno y presente siempre y en todas partes, no pueden pensar que un 
infarto o un adelantamiento en una curva haga que sea más accesible para nosotros, como si la muerte fuera el 
umbral de un palacio y su dueño se personase allí mismo nada más cruzarlo. Cada rosa, recién brotada o 
marchitada, está desde siempre y por siempre en la mente de Dios, escribía el poeta místico barroco y 
sacerdote católico Angelus Silesius, que asimismo decía ser el arroyo que corre hacia el mar de la divinidad, 
pero también que era ya ese mar. Mao se mantenía más en su elemento al decir que toda muerte debería 
celebrarse como una fiesta de la dialéctica, que es toda una furia del devenir, del transformarse y disiparse, de 
la flor -o, cristianamente, de la semilla de trigo- que debe morir para convertirse en fruto y darlo.  

9.  
 
 
Salida hacia Vietnam, pasando por Hong Kong. Frontera con China y consigo misma, la metrópoli china -no 
(todavía) china- ha sido, al igual que cualquier lugar de frontera, un lugar de exiliados y prófugos, como los 
que llegaban sobre todo de Vietnam. La acogida brindada a los errabundos refugiados fue calurosa al 
principio, pero con el tiempo y el flujo creciente empezó a flojear. Ha nacido en Hong Kong una expresión 
terrible, "cansancio de prófugo", compassion fatigue. Ese estar cansados y hartos de la piedad tal vez, tal vez 
sea un sentimiento letal destinado a difundirse, como un virus, por el mundo.  
 
12 de diciembre de 2003  
 
[Traducción: Pilar García Colmenarejo] 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1002468&origen=premium
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El Danubio y la alquimia de géneros 
Por Héctor M. Guyot  
De la Redacción de LA NACION 
Sábado 12 de abril de 2008 
 

  
Cuando hace más de quince años tomé del estante El Danubio, de Claudio Magris, un librero de aquellos que 
saben leer bien me previno: "Cuidado con ese ladrillo". Por entonces, Magris era aquí un perfecto 
desconocido. En parte para responder al desafío, en parte por pura intuición, me fui de la librería con el 
ladrillo bajo el brazo y allí lo llevé de paseo por dondequiera que fuese durante las semanas que insumió su 
lectura.  
 
La felicidad que me depararon esas páginas seguramente estaba hecha del encuentro entre la prosa 
incandescente del escritor triestino, apoyada en una mirada de viajero tan vital como filosófica, y mis 
circunstancias de entonces. Sin embargo, cada vez que he vuelto a abrir el libro en busca de aquel reflejo, la 
magia seguía allí.  
 
Con El Danubio (Anagrama), de cuya publicación en español se cumplen veinte años, Magris impuso una 
forma mestiza de narrar que diluye los límites entre la biografía, la historia, el pensamiento y la crónica. Antes 
que nada, se trata de un relato que le restituye al hombre su condición esencial: la de viajero. Magris sigue el 
curso del Danubio desde su nacimiento en el sur de Alemania hasta su desembocadura en el Mar Negro. Viaja 
por Austria, por lo que hoy son la República Checa y Eslovenia, por Hungría, la ex Yugoslavia, Rumania y 
Bulgaria, siempre de cara al río y a la vida pero atento también a un pasado que se niega a desaparecer y que 
ilumina con luz intensa los pueblos y culturas de la Mitteleuropa.  
 
Los detalles cotidianos que registra el escritor en su peregrinar traen aparejados el rescate de un hecho 
histórico, de una anécdota -la pequeña historia-, de un escritor o de una reflexión. Así, el viajero avanza no 
solo hacia adelante -hacia el mar- sino también hacia el pasado y, sobre todo, hacia el interior de sí mismo, 
hacia el centro de su voz. Y es precisamente esa voz, que en su transcurrir busca confundirse con el generoso 
fluir del río, lo que mantiene la unidad del relato y el encantamiento del lector.  
 
Detrás de ese narrador atípico que invoca, entre otros, los fantasmas de Céline, Kafka, Bruckner, Celan y 
Canetti, hay un espíritu clásico que busca comprender el mundo que describe. Un espíritu sensible a la luz 
pero que, en su equilibrio, no desdeña el lado oscuro de las cosas.  
 
Al librero del juicio apresurado nunca le reclamé nada. Magris hubiera estado de acuerdo en que dirimir una 
diferencia no es tan importante como mantener una vieja amistad.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1002810&origen=premium
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La mesa de Schönberg 
Los últiles desparramados encima de la superficie de madera que le servía de escritorio al músico 
vienés, hoy conservados en el museo, llevan a pensar en una vida arraigada en la familia, los afectos y el 
orden cotidiano 
Sábado 12 de abril de 2008  

 
La imagen de la bondad a menudo va unida a una relación amistosa y confidencial con las cosas, a una 
respetuosa familiaridad con los objetos, a una atenta y sabia capacidad de manejarlos con habilidad, pero 
también con cuidado y respeto. La amabilidad dirigida a las personas, los animales o las plantas se extiende, 
espontáneamente, a las cosas, al vaso donde se pone la flor; la bondad también está en las manos, en la 
manera en que se tienden hacia otras o toman un cenicero de la mesa. La atención, ha sido dicho, es una forma 
de plegaria, el reconocimiento de la realidad objetiva, de un orden, de confines; un modo de mirar más allá y 
por encima del propio Yo [...] Existe una robusta bondad de las manos, precisamente de quien se preocupa por 
los demás y no se concentra estérilmente solo en sus apetencias; se asemeja a la infancia, cuya fantasía se 
enciende por una piedra o una caja de cerillas vacía, y se parece sobre todo al arte, que no existe sin esta 
sensual, curiosa y escrupulosa pasión por la concreción física y sensible de los detalles, por las formas, los 
colores, los olores, por una superficie lisa o áspera, por la revelación que puede llegarnos de la orla de la 
resaca o del botón cosido torcido en una chaqueta.  
 
Todas las cosas y todos los materiales pueden ser envueltos por esta luz: clavos herrumbrados, cristales de 
rascacielos o pantallas de ordenador que se animan como la lámpara de Aladino; pero sobre todo la madera 
tiene una religiosa fraternidad toda suya, quizá por la estrecha cercanía a la mano que la sujeta y modela, por 
el placer que da al tacto, por su olor vivo. [...]  
 
También la mesa de Schönberg está repleta de objetos, hacinados a más no poder en ese aparente desorden en 
el que solamente quien los ha puesto y desparramado de esa forma puede manejarse, pero que -justo por eso- 
es el verdadero orden de quien vive y trabaja disponiendo y organizando la realidad. En esa mesa, a la buena 
de Dios, hay cuadernos, tinteros, libretas de apuntes, hojas de papel pautado atiborradas notas, lápices, 
plumieres y libros, rodillitos construidos ingeniosamente para pegar sellos o cerrar sobres, un violín de cartón, 
complicados tableros de ajedrez ideados por él diferentes de los habituales y originales fichas, modelos y 
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dibujos de los célebres naipes de su invención, los cuadraditos de cartulina de diferentes colores que le servían 
para estudiar las posibilidades combinatorias de las doce notas. En el suelo hay palos, dobla-papeles, sierras, 
martillos, utensilios y artilugios de variados géneros. La mayor parte de ellos son útiles fabricados por él, bien 
por necesidad y para ahorrar, bien por gusto y placer. Schönberg se construía su mundo como Robinson 
Crusoe, cortaba y segaba y pegaba, se hacía papeleras o cilindros para meter plumas y lapiceros, envolvía con 
cuidado en tiritas de cartón los muñoncitos de lápiz para hacer que duraran más.  
 
Esa mesa no se encuentra en Viena, sino en Los Ángeles, en el Arnold Schönberg Institute de la University of 
Southern California -no es de extrañar, puesto que tal vez la Viena más verdadera sobreviva en el exilio. Ese 
cálido mar de cosas está en la ciudad donde el músico se refugió para huir del nazismo; y no en la casa donde 
vivía -y ahora vive su hijo Ronald- sino en el instituto que guarda el riquísimo material de archivo que sus tres 
hijos depositaron allí en 1976: seis mil páginas de manuscritos musicales, literarios y personales, dos mil 
volúmenes donde a menudo abundan las anotaciones autógrafas en los márgenes, ensayos y artículos, 
epistolarios, fotografías, revistas, discos y cintas, documentos varios, desde los folios-licencia de la Primera 
Guerra Mundial hasta las tarjetas de felicitaciones, papeles de todas clases y de gran interés clasificados y 
ordenados con claridad y precisión.  
 
Pero esa mesa no lleva a pensar en el exilio, en el desarraigo o la lejanía, sin en la casa, en los Lares, en una 
vida profundamente radicada en la familia, los afectos y el orden cotidiano. [...] Es la casa que el judío de la 
diáspora, sin patria pero con una patria en el corazón, lleva siempre consigo y que nada puede aniquilar; el 
judío insertado en la tradición, en la Ley, en el Libro, el cual, según la vieja historia, cuando parte y alguien le 
pregunta si va lejos, responde talmúdicamente a una pregunta preguntando a su vez: "¿Lejos de dónde?"; 
porque por una parte está lejos siempre y dondequiera que vaya, pero por otra nunca está lejos de su centro de 
valores.  
 
En esta habitación de Schönberg, maestro y creador de disonancias, se advierte la huella de la armonía, la de 
un hombre que vivió en la armonía. Es la habitación de un fabuloso padre, de un personaje de familia que 
acaso no concretaba mucho y a quien sus parientes miraban con recelo, pero que para nosotros era el mago 
que daba vida a las cosas transformando trocitos de carta en criatura misteriosas, construyendo teatros de 
marionetas o belenes con pastores y camellos que se mueven en la sombra.  
 
Nuria Schönberg-Nono, la hija que se ocupa personalmente del museo y está trabajando en una biografía del 
compositor, me habla de los semáforos de cartón y de otros complicados juguetes llenos de fantasía que su 
padre construía para ella y sus hermanos, o de las perchas especiales que le hacía a su mujer, Gertrude, para 
colgar las faldas de manera que no se arrugasen. En el ensayo escrito por ella que acompaña la publicación de 
los bonitos naipes hechos por Schönberg, cincuenta y dos cartas de whist , Nuria recuerda lo mucho que le 
gustaba de pequeña quedarse mirándolo mientras tijereteaba, cepillaba y encolaba preparando los modelos 
para sus invenciones, y sentir el olor del pegamento y del engrudo que el creador del Pierrot lunaire y de 
Moisés y Aarón hacía mezclando agua y harina en una cacerola.  
 
Más tarde, durante la cena en casa de Schönberg, los tres hermanos -Nuria, Ronald y Lawrence- rememoran 
de cuando en cuando juegos y cumpleaños, las veladas familiares que transcurrían sentados a la mesa entre 
chistes, bromas, risas e instancias a que se aplicaran en el colegio, con esa complicidad fraterna que es el 
mejor, más espontáneo homenaje a unos padres que han sabido ser tales.  
 
Mirando esa mesa y escuchando esos relatos se piensa con envidia en el señorío de Schönberg sobre el 
tiempo, en el tiempo que utilizaba para tantas y tantas cosas aparentemente de poca monta en vez de 
dedicárselo, como sucede a menudo, a la febril administración del propio genio, a las conferencias, las 
entrevistas, la promoción de sí mismo y la organización cultural.  
 
La grandeza de Schönberg no parece pesar sobre sus hijos, como quiere una retórica rancia y, entre otras 
cosas, sucede con frecuencia: no los aplasta sino que los potencia y más que nada los anima; no arroja una 
sombra sobre sus rostros sino una luz fresca y amable, la clara y afectuosa sonrisa con que la hija me habla de 
su padre. Viendo las caras y las maneras de ser de sus hijos se intuye que Schönberg, un coloso del arte más 
elevado y riguroso, les dio ese afecto que educa a ser libres, a sentirse en armonía con el mundo -dentro de los 
límites en que la tragedia y la absurdidad de la vida lo permiten.  
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La música de Schönberg penetra profundamente en esa tragedia y esa absurdidad, en las disonancias del 
corazón, la historia y el destino. Sin la experiencia de la escisión y la laceración, sin aventurarse como Moisés 
en el desierto, sin renunciar a las consolaciones de las imágenes reconfortantes, no hay arte grande y no es 
posible siquiera dar voz a la armonía y la alegría: auténticas solo cuando pasan a través del conocimiento y la 
conciencia de la tragedia; de otro modo, falsas y postizas. El gran artista sabe, como Kafka, que su tarea es 
tomar para sí el lado negativo y el mal de su época. Pero esta bajada a los infiernos no es necesariamente 
fascinación del mal y renuncia a la humanidad. No muy lejos de la casa de Schönberg y de las altas olas del 
Pacífico que rompen de improviso enormes sobre la playa, vivía Thomas Mann, un exiliado como él. Los 
Schönberg iban a veces de visita a casa del escritor, pero los niños, incluso mayorcitos ya, tenían que 
quedarse fuera porque la infancia no gustaba mucho allí.  
 
Schönberg sintió un profundo dolor cuando en el Doctor Faustus , para representar la tragedia del arte 
contemporáneo condenado a una perfección falta de humanidad y a su manera enlazada con la barbarie nazi, 
Mann identificó la música dodecafónica como este arte grande, pero inhumano y demoníaco. [...]  
 
El Doctor Faustus no pretende ser un estudio sobre Schönberg, sino una novela. Pero la grandeza y la fama de 
la novela pueden inducir a muchos a pensar que la música de Schönberg es efectivamente la que Mann le 
atribuye a su héroe infernal. Judío y compenetrado en lo hondo por un sentimiento sagrado de lo humano, 
Schönberg no podía no entristecerse al ver que su música era relacionada de alguna manera con el resultado 
final y barbárico de la involución de la cultura germánica. "Si Mann me lo hubiese pedido", le dijo a su hija, 
"yo hubiera podido inventar para él una música demoníaca e inhumana que habría podido describir en su 
libro. No la inventé porque una música así no me interesaba, la mía es otra cosa "  
 
De entre numerosos malentendidos, ese le había amargado particularmente. Pero Schönberg, creador de una 
música radicalmente nueva y tantas veces malinterpretada, rechazada y acusada de muy diferentes maneras, 
había aprendido a soportar con tranquilidad también la incomprensión dolorosa. "A quien Dios Nuestro Señor 
le ha encomendado la misión de decir algo impopular", dice su voz serena y profunda en un discurso berlinés 
de 1931 que escucho en el museo, "le ha sido conferida a un tiempo por ...l la capacidad de percibir y aceptar 
que ser comprendidos siempre se queda para los demás."  
 
22 de octubre de 1989  
 
[Traducción: Pilar García Colmenarejo]  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1002470&origen=premium
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| Kiran Desai  
"Mi verdadero país está en la memoria" 
La escritora india, radicada en Estados Unidos, habla de su nuevo libro, El legado de la pérdida 
(Salamandra), con el que ganó el Booker Prize. En la novela recrea la vida de la aldea donde pasó su 
niñez, señala las huellas del imperialismo 
Sábado 12 de abril de 2008 

 
Kiran Desai (Chandigarh, 1971) es hija de la escritora 
Anita Desai y, además, la autora más joven de todas las 
que han ganado el Premio Booker. Lo ha hecho en 2
con El legado de la pérdida , que ha dedicado con 
mucho cariño a a su madre, quien, curiosamente, se 
quedó a las puertas de este importante galardón 
británico en tres ocasiones. Ambas se marcharon de su 
India natal a mediados de los años ochenta. Kiran era, 
por entonces, una adolescente que soñaba con 
convertirse algún día en una escritora cosmopolita, 
capaz de aunar en su literatura los rasgos más visibles 
de su cultura con los diversos problemas a los que se 
enfrentan muchos de sus compatriotas cuando arriban a 
un país del Primer Mundo.  
 
"Siempre quise ser extranjera" dice esta escritora que, 
tras ser educada en Gran Bretaña, vivió en varias 
ciudades de Estados Unidos hasta que optó por fijar su 
residencia en Nueva York. Amabilísima, 
extremadamente delicada, en la tarde de un día soleado 
en Barcelona, adonde viajó para presentar su libro, 
Kiran Desai señala que la posibilidad de regresar a 
aquel pueblo ubicado a los pies del Himalaya, donde 
transcurre buena parte de El legado de la pérdida y 
donde ella vivió su infancia, fue el motivo que la 
impulsó a escribir la novela.  
 
"Cuando alguien se encuentra lejos de su país suele observarlo con una mirada distinta, tal vez porque los 
problemas se ven de otro modo -afirma-. El desarraigo, sin embargo, es un proceso muy largo. No es una 
tarea sencilla redefinir las raíces y descubrir cuáles son los orígenes una vez que alguien se ha ido de su 
patria."  
 
En su novela anterior, Alboroto en el guayabal , Kiran Desai había delineado una historia cuyo epicentro era 
la India. En El legado de la pérdida ha decidido ampliar el horizonte. La joven Sai, una muchacha que ha 
perdido a sus padres, contempla, con una mezcla de rabia y estupor, los conflictos que suceden a su alrededor: 
nacionalistas que reclaman un Estado propio, ciudadanos que emigran para forjarse un destino lejos de la 
pobreza y de sus vínculos. Romántica, soñadora, Sai vive con su abuelo, un viejo y huraño juez que no para 
de fustigar a su cocinero, cuyo hijo sobrevive como un extranjero ilegal en los sótanos de un negocio de 
comidas rápidas al otro lado del Atlántico.  
 
Los personajes que pueblan esta novela de largo y conmovedor aliento son seres atravesados por un profundo 
sentido de pérdida. Todos han perdido algo: la patria, un ser querido o un pasado repleto de sueños, pero 
tratarán de abrirse camino en escenarios tan diversos como la India, Gran Bretaña y Nueva York, unidos por 
el epígrafe borgeano con que se abre la novela: "Mi humanidad está en sentir que somos voces de una misma 
penuria".  
 
-Borges resultó ser una hermosa compañía durante la escritura de la novela. De hecho, siempre llevaba 
conmigo su poesía completa, en traducción bilingüe, y recurría a su obra cada vez que terminaba de escribir 
una página. Cuando leí "Jactancia de quietud", quedé inmediatamente seducida por la luminosidad que 

006 
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trasmitían esos versos. Además, lo leí en un momento muy especial, pues me encontraba en América Latina, 
en un largo viaje que me llevó por México, Chile y Brasil. Lamentablemente no estuve en la Argentina. 
Muchas de las escenas de la novela que transcurren en Nueva York están repletas de inmigrantes de todas las 
partes del mundo, incluso de América Latina. Además, me di cuenta de las semejanzas entre el pasado 
colonial de la India y la historia de muchos países latinoamericanos.  
 
-¿Dónde encuentra esas similitudes?  
 
-Creo que Naipaul fue el primer escritor que vio estas relaciones entre el colonialismo y la pobreza del Tercer 
Mundo. Por ese motivo, cuando leí el poema de Borges, pensé que esos versos también podían referirse a la 
India, con una clase social muy pobre, que permanece en las sombras; con inmigrantes que dejan su país para 
trabajar en restaurantes baratos de Nueva York o Barcelona. El pasado, así, se convierte apenas en una 
espada, una fotografía.  
 
-¿Suele viajar a menudo a la India?  
 
-Mi padre aún vive allí y voy frecuentemente a Bombay. Pero en todos estos años aprendí que mi verdadero 
país se hospeda en mi memoria. Cuando llego a la India, lo primero que hago es ir a la casa de mi infancia. 
Aunque luego deba marcharme, el hecho de haber estado allí un momento, de haber contemplado el paisaje 
que alguna vez decoró mi niñez, hace que mi partida resulte menos dolorosa, pues conmigo también se van 
los recuerdos. Los sentimientos que se sienten al regresar al país, pero también los sentimientos que se sienten 
al marcharse, son los pilares sobre los que se sustenta mi novela.  
 
-Sus personajes, de hecho, parecen moverse entre la imposibilidad de asentarse en un nuevo lugar y la 
añoranza de su vida en la India, aunque allí vivieran sumidos en la pobreza.  
 
-Los hechos que transcurren en la India son muy familiares para todos los indios. Allí siempre se puede 
encontrar a alguien más pobre que otro. Incluso en la propia casa. Todos conocen a personas que se 
marcharon perseguidas por la pobreza y hoy trabajan como cocineros en cualquier parte del mundo. do para 
poder entrar en Europa o en Estados Unidos.  
 
-¿Ha variado con el paso de los años la idea que usted tiene de su país?  
 
-Solo conozco la India que recuerdo y los pocos días que paso allí en el invierno. No sabría describir cómo es 
durante el resto del año. He perdido el bullicio de la vida cotidiana, la costumbre de levantarme todas las 
mañanas y no preguntarme por mi identidad. Todo eso, ahora, es una especie de legado, un puñado de 
recuerdos, luminosos como los veranos de mi infancia.  
 
-En su novela, no solo se retrata la vida en un pueblo de la India en los años ochenta, sino también la 
influencia que Inglaterra o la ex URSS ejercieron en su cultura.  
 
-Quería hablar de la relación de la India con un centro de poder. Antes lo fue Inglaterra; ahora es Estados 
Unidos. Intentaba investigar cómo funcionan estas divisiones de clase y cómo siguen vigentes a través del 
tiempo y la geografía. El juez de la novela, por ejemplo, llega a formar parte de la elite; su cocinero, en 
cambio, jamás logra vivir con dignidad, pero se aferra desesperadamente a sus afectos y encuentra su 
identidad. En la India, la brecha entre las clases sociales es mucho más grande de lo que se cree. Solo muy 
pocos pueden darse el lujo de vivir en la seguridad, en un mundo inamovible, dispuesto para su disfrute. El 
poema de Borges, en ese sentido, hace referencia a la capacidad de deshacer la historia, de que la historia se 
niegue a aceptar esa inamovilidad.  
 
-¿Regresar a sus raíces es la única manera de encontrar su identidad?  
 
-Cuando alguien lleva muchos años viviendo fuera de su país, lo primero que comprende es una cosa 
fundamental: solo existe la historia que vivimos. Una vez que uno se ha ido, las cuestiones de identidad son 
mucho más complejas de lo que había pensado y se llega a comprender a esa gente que reclama una parcela 
de tierra como algo propio. El sentido de pertencia se hace más pequeño, más simple. A veces, incluso, se 
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reduce a un pasaporte que delata la nacionalidad. En los ocho años que tardé en escribir El legado de la 
pérdida debí entrar y salir de varios países. Como estaba escribiendo en contra de la retórica nacionalista, 
debía deshacer el concepto de hogar, de familia, de patria. Pero me di cuenta de algo muy importante: en 
medio de esos movimientos había algo que jamás variaba: mi novela.  
 
-¿Cómo toma el hecho de ser la escritora más joven de las que han ganado el Premio Booker?  
 
-Lo de la edad realmente no tiene ningún impacto para mí. No creo que sea importante. De hecho, cuando se 
escribe, el tiempo adquiere una forma muy distinta a la habitual. Los años parecen mucho más veloces.  
 
"No seas escritora." Esa, dice, fue la única recomendación que le dio su madre, la prestigiosa autora de Polvo 
de diamante , Clara luz del día o El Bombay de Baumgartner , entre otras novelas. Kiran, sin embargo, 
prefirió hacer oídos sordos al consejo materno y emprender su propio camino. "Fue como encontrar el ritmo 
de mi infancia", señala. Lo primero que se le ocurrió fue anotarse en un taller de escritura. "Era una manera de 
tener una disciplina, pero en realidad precisaba un visado como estudiante para poder seguir viviendo en 
Estados Unidos. Estas clases de escritura, al fin y al cabo, no me ayudaron en nada, porque cuando empecé a 
escribir de verdad, lo hice de una forma diametralmente opuesta a la que me habían enseñado los profesores. 
Mi estilo no tenía nada que ver con el estilo que practicaban los jóvenes escritores de Nueva York. Lo mío era 
mucho más clásico".  
 
-Ahora que se ha convertido en una escritora, ¿su madre suele darle otros consejos?  
 
-Para empezar, mi madre me enseñó a leer. Recuerdo que fui descubriendo las palabras no solo a través de sus 
libros, sino también de los numerosos libros que poblaban su biblioteca. Allí encontré escritores maravillosos, 
como Proust, que acabó siendo uno de mis autores favoritos. Mi madre, por otra parte, es mi primera lectora. 
Una lectora atenta y cariñosa, no exenta de rigurosidad. Acostumbra escribirme notas, frases delicadas, 
sensibles, sobre lo que le pareció el libro. La mirada de mi madre es la mirada de una escritora, de alguien que 
conoce muy bien las reglas de la ficción y puede descubrir los aciertos y los fallos de una novela. En ese 
sentido, creo que soy una escritora afortunada. No solemos comentar nada sobre lo que estamos escribiendo. 
Ella, además, es muy celosa de la intimidad y no permite que alguien se inmiscuya en su estudio cuando está 
trabajando.  
 
-¿El hecho de haber crecido con una madre escritora ha determinado sus hábitos de trabajo?  
 
-Cuando comencé a escribir me di cuenta de que su mayor influencia estaba, precisamente, en un modo de 
organizar el tiempo, en la importancia de mantener un ritmo constante, diario. Yo solo tenía veinte años, pero 
la verdad es que en ningún momento tuve que esforzarme para tener un hábito, como sí les ocurre a muchos 
escritores jóvenes. Para mí, sentarme cada mañana frente a la computadora y escribir al menos una página es 
algo que he visto hacer a mi madre muchísimas veces. Por lo tanto, planificar un día de trabajo es algo que me 
resulta muy familiar. Cualquiera que entra en casa de mi madre percibe inmediatamente que allí vive una 
escritora: se respira un clima que invita a sentarse a escribir, a imaginar historias.  
 
Por Diego Gándara  
Para LA NACION  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1002471&origen=premium
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Kawabata: el abrazo del abismo 
A propósito de la publicación de Kioto (Emecé), novela hasta ahora no públicada en español, del autor 
japonés Premio Nobel de Literatura 1968, el escritor mexicano Mario Bellatin reflexiona sobre la 
desnudez de un mundo cerrado sobre sí mismo, en el que la ficción le debe muy poco a la realidad 
Sábado 12 de abril de 2008 

 
¿Qué puede pasar con esa totalidad sospechosamente admitida que la convención crítica llama con resignada 
etiqueta clasificadora "literatura japonesa", si alguien decide erigir una cámara de vacío a su alrededor? ¿Qué 
pasaría si los hilos sentimentales que se crean alrededor de la idea de determinada escritura se deshicieran en 
el vacío? Quizá sea este el mecanismo retórico que Yasunari Kawabata creó para obligar a una literatura a 
reescribirse a sí misma.  
 
Da la impresión de que no realiza exactamente una ruptura, una transgresión o un quiebre, sino que crea una 
aureola invisible y persistente que borra todo lo escrito sobre ese cuerpo aparentemente atrapado en una 
teoría. Borrarlo como para obligarlo a escribirse otra vez, sin que lo ya escrito desaparezca.  
 
Me parece que ese es el punto fundamental de quiebre que hace de Yasunari Kawabata uno de los mayores 
exponentes de la modernidad japonesa. El borrado de Kawabata, por llamarlo de alguna manera, parece tener 
como fin hacer aparecer toda una tradición literaria a partir de una desnudez implacable, no vista quizá desde 
la aparición del Genji Monogatari .  
 
Algunos europeos de la segunda mitad del siglo XX afirmaban que el Oriente les era indiferente, que solo les 
proporcionaba un conjunto de rasgos cuyo despliegue, ese juego inventado, les permitía privilegiar la idea de 
un sistema simbólico desconocido, enteramente distinto. Lo que puede advertirse acerca de Oriente no son 
otros símbolos, otra metafísica, otra sabiduría: es la posibilidad de una diferencia, de una mutación, de una 
revolución en la articulación de los sistemas simbólicos. Esa revolución sería el hecho de que Japón dispara o 
propicia determinada situación de escritura, que Kawabata, con su infatigable diálogo con la cultura 
occidental, parece reconocer perfectamente. Es tal vez por esa razón, por haber creado esa especie de cámara 
de vacío alrededor de lo que se considera japonés y haber dejado en la nada cualquier expectativa práctica que 
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se pueda tener ante una literatura semejante, que para algunos críticos contemporáneos -cito el caso de Alan 
Pauls- se les hace difícil reconocer a Yasunari Kawabata como a un escritor. Alan Pauls afirma que desde 
hace algunos años no hace más que leerlo y aquello que sabe de él le llega por escrito. Y, sin embargo, no hay 
caso, no consigue verlo del todo como a un escritor. Su identidad -la identidad literaria Kawabata, por 
denominarla de alguna forma- no es otra cosa que un trompe l oeil , una especie de alias, la impostura que 
Kawabata ha venido poniendo a punto con el tiempo para llegar al límite, colmar el vaso de su propia comedia 
y desenmascararse y revelar por fin qué diablos era esa otra dimensión con la que flirteaba pero en la que 
nunca terminaba de instalarse.  
 
Más de una vez Kawabata dijo, eso puede leerse en sus diarios y en la correspondencia que mantuvo con 
Yukio Mishima, que la clave de su obra era crear mundos propios, universos cerrados, que solo tuvieran que 
rendir cuenta a la ficción que los sustenta. Todos sus libros acatan esa ley al pie de la letra, a pesar de que 
busque disimularlo apelando a un falso realismo.  
 
Hay mucho para admirar en la literatura de Kawabata: un arte diabólico de la construcción, un humor 
exhausto -especialmente en ese homenaje a la miniatura que es Historias en la palma de la mano -, un 
tratamiento de la lengua elegante y anoréxico, dado por igual en las distintas modalidades que utilizaba para 
escribir. Pero hay una destreza más fina, más invisible, que es quizá lo que la ate profunda, estéticamente, al 
arte japonés: es su talento para el contorno. No hay artista del fragmento -Yasunari Kawabata lo es siempre, 
aunque lo enmascare en textos en apariencia lineales como El sonido de la montaña - que no sea un maniático 
del encuadre y el delineado. Kawabata no es una excepción. Sus fragmentos siempre abiertos son a la vez 
formas herméticas, ensimismadas, en virtud de ese orillado de calígrafo con el que nuestro autor los 
circunscribe. Una vez más la literatura tiembla: ¿y si escribir fuera solo la modesta antesala de una pasión 
pictórica?  
 
Porque también podríamos acercarnos a la obra de Yasunari Kawabata desde la aseveración de que literatura 
es aquello que ocurre entre la palabra y el silencio. No es un decir ni un callar sino un estado intermedio, 
acaso un murmurar vacíos. Está escrita y, sin embargo, valen tanto las palabras como los espacios blancos 
entre ellas. Los gritos terminan, los silencios se extienden. La literatura, libre de discursos, abraza el abismo. 
Se escribe para expresar lo menos. Se mira el mundo para acotar su ruido, no para retratarlo. Se hace literatura 
para extinguirla, no para prolongarla. No obstante, la literatura nunca muere. Está hecha de palabras y las 
palabras siempre significan. Toda literatura dice. Por lo mismo, para callar es necesario batirse en su contra. 
Entonces la novela agonizará hermosa, silenciosamente.  
 
Pareciera como si Yasunari Kawabata fundara su obra desde prohibiciones extremas. Desea desaparecerlo 
todo, y para ello actúa negativamente. El mundo es el ruido y, por eso mismo, no debe ser retratado. Todo él 
está prohibido. Puede existir como eco o espejismo, pero no como realidad o escándalo. Hay humanos, 
lugares y emociones solo porque antes atravesaron el umbral de la literatura y son ahora personajes, 
atmósferas, obsesiones. Todo es literatura y esta se encuentra también prohibida. Tabú capital: no se explotará 
lo típicamente literario. Solo el vacío es permisible, pero incluso este debe ser acotado. Minimalismo extremo 
-vuelvo a Historias en la palma de la mano o a La casa de las bellas durmientes -, pronunciar el abismo con 
silencio.  
 
Muchos de los relatos de Yasunari Kawabata se dividen en párrafos aislados. Como en general nunca son 
demasiado largos se producen blancos sobre el papel. Por lo tanto uno tiende a considerar que cada párrafo 
consiste en un momento particular de la historia o una nueva escena aislada e independiente, pero esta 
impresión visual choca con la naturaleza del discurso, cuya reticencia narrativa, junto con su predilección por 
las situaciones genéricas, o más bien generales, aunque inevitablemente unidas por la escasez de elementos y 
la parquedad de las acciones, tiende a la concentración. El resultado es un vacío persistente y un enigma, 
digamos, conceptual.  
 
La obra de Yasunari Kawabata no dialoga con el mundo. Ni con las ideas que sobre Oriente tienen ciertos 
intelectuales occidentales, ni con la idea de cámara de vacío puesta alrededor de lo que se considera japonés. 
El mundo no importa. Existe algo parecido a él, bajo la forma, valga la redundancia, de literatura japonesa. 
Todo ocurre en espacios nulos, en atmósferas tan bien delineadas que no parecen alcanzar el apelativo de 
contextos. Es uno de los pocos escritores que creo han logrado esta sensación por medio de una especie de 
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sobresaturación de elementos y de detalles.  
 
Es muy posible que en la obra de Yasunari Kawabata empecemos como lectores y terminemos como 
espectadores. Hay, en principio, una escritura que leemos tradicionalmente. Transcurren las primeras páginas 
y ya notamos lo obvio: el lenguaje dice poco. El texto está escrito pero apenas por accidente. Podría ser un 
artefacto visual, y, de hecho, lo es por debajo de las palabras. Sus obras son tan plásticas como literarias. Hay 
palabras e imágenes, sobre todo imágenes que se valen de las palabras. Así funcionan, usualmente, sus 
dispositivos: fija una imagen maestra y ya solo se ocupa de combinarla o destruirla. No hay drama sino 
composición. Todo movimiento es sustituido por una estética estática.  
 
Se podría describir las obras de Yasunari Kawabata como pequeños laboratorios en los que se exponen para la 
mirada uno o varios rasgos que construyen a un personaje como un ser de novedad y que se presenta en el 
texto con fines informativos. El otro elemento es el fragmento. A partir de la estética del fragmento se 
prefigura un mundo siempre acumulativo y, al mismo tiempo, desjerarquizado de la novela en la que se 
eliminan paulatinamente los parámetros clásicos y las relaciones de causa-efecto. Quizá por eso la obra de 
Kawabata tenga ese carácter universal y pueda ser leída en distintas épocas y en diferentes contextos.  
 
Baste leer, y para concluir esta aproximación, el fragmento final del Diario de un muchacho . Como sabemos, 
en estas páginas finales el protagonista, ya llegado a la juventud, se sorprende a sí mismo luego de redactar, se 
supone que en un estado de conciencia alterado, determinado texto que dice esto: "Quizás el aporte más 
significativo de nuestro líder, el legendario protagonista de este relato, fue la pretensión de sistematizar sus 
conclusiones. Los últimos años de su vida los dedicó a describir las formas de un dolor que para muchos solo 
se presenta en su aspecto negativo. Aquel texto fue destruido por las autoridades del Imperio durante los años 
más duros de la hambruna que asoló la región central a fines del siglo XVI. De la lectura de las telas 
bordadas, que en secreto confeccionaron los seguidores inmediatamente después de la destrucción del 
manuscrito, llaman especialmente la atención las reflexiones que produce el estudio de la cámara oscura. En 
ellos se plantea la duda sobre si la verdadera imagen se encuentra en el instante en que se genera, o en sí 
misma".  
 
Por Mario Bellatin  
PARA LA NACION  
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1002472&origen=premium
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| Luis García Montero  
"El lenguaje es un espacio público" 
Desencantado de los discursos sobre la identidad y las utopías colectivas, el poeta español, uno de los 
más destacados de su país, afirma que la conciencia individual debe primar sobre toda idea o consigna 
y defiende una escritura ligada a la vida 
Sábado 12 de abril de 2008  
 

  

Luis García Montero, uno de los poetas españoles más respetados de su generación, no le teme al vacío. Al 
contrario, estima que el despojamiento de toda certeza es condición necesaria para ejercer la mirada atenta y 
perpleja que demanda la época, y lo deja bien claro en el título de su último libro de ensayos: Los dueños del 
vacío. La conciencia poética, entre la identidad y los vínculos (Tusquets). Desencantado del elogio de la 
identidad y el propio terruño, así como de las utopías colectivas a las que prestó voz, al poeta solo le queda, 
hoy, el lugar intermedio y fronterizo de la propia conciencia.  
 
No es poca cosa para García Montero, quien, lejos de mostrarse oscuro o pesimista, y frente a una taza de 
café, reflexiona sobre su oficio con verdadero entusiasmo. La charla que sigue tuvo lugar durante su última 
visita a la Argentina, adonde regresará para inaugurar, el 6 de mayo próximo, el Festival Internacional de 
Poesía en la Feria del Libro.  
 
Premio Nacional de Literatura, García Montero ha privilegiado un lenguaje accesible que no renuncia a la 
hondura. Y en lo que es toda una declaración de principios, ha descrito su obra como "un país humilde" que 
limita "al norte con la vanguardia juvenil, al este con la poesía social, el oeste con la retórica clásica y al sur 
con el mar de las letras de tango o de bolero y con las canciones de Joaquín Sabina". La poesía, dice, es 
asunto de ciudadanos.  
 
-El lenguaje, y esto vale también para la poesía, es un espacio público que tiende a la comunicación. Pero no 
es un espacio inocente. Manipuladas, las palabras mienten y ayudan a mentir, más que a conocer y a 
comunicar. Ocurre con frecuencia en los discursos políticos: palabras como libertad, seguridad o democracia 
justifican crímenes horrorosos. O en el mercado laboral, donde en nombre de la flexibilidad casi no hay 
derecho a un trabajo estable o a un despido digno. Con instinto filológico, la sociedad española habla de 
contratos basura, un concepto que se acerca mucho más a la realidad. A eso me refiero cuando hablo de la 
manipulación del lenguaje, que sirve para liquidar las conciencias en vez de despertarlas.  
 
-¿Qué puede aportar la palabra poética a este estado de cosas?  
 
-La sociedad en que vivimos lleva a la comodidad, al esquematismo, busca un titular de impacto, la certeza. 
Pero en este momento de confusión, más importante que invitar a responder es invitar a preguntarse. Invitar a 
meditar. Hoy la lentitud es un valor de la poesía. Puede parecer un disparate estar un día entero pensando un 
adjetivo, pero creo que el poeta es alguien que se ha acostumbrado a pensar las cosas tres veces. Cuando nos 
preguntan algo, el 99 por ciento de nosotros respondemos con lugares comunes. Un segundo momento es 
decir ya no lo primero que se te ocurre sino lo que te conviene. Y un tercer momento es decir aquello que uno 
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cree que debe decir, aunque genere incomprensión y antipatía. Ese es el lugar del poeta. La verdad no es un 
punto de partida sino de llegada.  
 
-Ya desde el título de su libro de ensayos habla de los poetas como "los dueños del vacío"  
 
-El tema del libro es la reivindicación de la conciencia. Utilizo el caso de Federico García Lorca, a quien se lo 
ha presentado como un poeta enraizado, el gran andaluz. Pero en su último libro, Diván del Tamarit , vuelve a 
Granada y advierte que ha perdido su infancia: el parque donde jugaba no existe y la casa donde vivía ha sido 
derribada. Descubre que no existen verdades esenciales porque todo está en perpetuo movimiento. Neruda y 
Alberti, en cambio, optan por los vínculos; no por la nostalgia sino por la solidaridad. En nombre de la 
libertad y de la justicia, hacen militancia comunista. Oponen a la tierra, la idea. Neruda llega a escribir una 
oda a la muerte de Stalin, pero va a Rusia y después de ver lo que ha hecho ese hombre escribe que Stalin ha 
puesto un cadáver en cada jardín de la Unión Soviética. Como se ve, ambos extremos decepcionan. Frente al 
vacío del ensimismamiento, de la esencia terrenal, y frente al vacío de la entrega a la idea, a la consigna, la 
salida es la conciencia individual, un territorio fronterizo entre ambas. Por encima de la conciencia individual 
no puede haber una consigna patriótica, ni una política ni una religiosa. El individuo no puede diluirse en un 
discurso totalitario del carácter que sea. Y esa conciencia es el territorio de la poesía.  
 
-"Vivir es ir doblando banderas", ha escrito en un poema suyo. ¿Resultado de haber ido adentrándose 
en su propio vacío?  
 
-Tiene que ver con eso. Ese verso pertenece a Habitaciones separadas , un libro de crisis, entre otros motivos 
por haber creído en muchos sueños que estaban desintegrándose por entonces. Tuve la tentación de expulsar 
los sueños de mi casa y ser muy realista. Pero quien expulsa los sueños acaba convirtiéndose en un cínico. 
Entonces hice un pacto conmigo mismo: no echo los sueños pero tampoco sigo durmiendo con ellos. Vamos a 
vivir en habitaciones separadas. Mis sueños en una cama y yo, en otra. ¿Hay desencanto en esto? Creo que no, 
pero el optimismo no puede renunciar a la lucidez. Volvemos a la conciencia.  
 
-Se ha declarado poeta de la experiencia. ¿Lo dijo con ánimo provocativo?  
 
-En la poesía española hubo un debate muy grande cuando una serie de poetas volvimos a hablar de temas de 
la realidad y a entender que la poesía no era la invención de un lenguaje extraño sino el tratamiento lo más 
riguroso posible del lenguaje de todos. Algunos, de manera un poco despreciativa, nos llamaron poetas de la 
experiencia, para dar la idea de que simplemente contábamos lo que nos pasaba en nuestras vidas sin 
preocuparnos de elaborarlo de manera literaria. Entonces yo escribí un texto que alude a las reuniones de 
Alcohólicos Anónimos, en las que los participantes deben confesar en público su condición. Jugué con eso 
para asumir mi propio vicio y me presenté en público como poeta de la experiencia.  
 
-De todos modos, la experiencia debe ser elaborada de manera literaria  
 
-Claro, si el escritor quiere hablar de su vida tiene que elaborar literariamente su propia biografía para 
convertirla en experiencia estética. No es lo mismo el yo biográfico que el personaje literario. En la 
configuración de ese personaje es tan importante lo que uno pone de sí mismo como lo que borra.  
 
-También le ha interesado la poesía amorosa.  
 
-Seguí a Antonio Machado, que decía que los sentimientos son tan históricos como los hechos públicos, 
porque la forma de estar enamorado pertenece a una educación sentimental que es tan histórica como una 
batalla. Cuando era joven, esa reflexión me vino muy bien para hacerme entender que, incluso desde mi 
militancia política de entonces, la indagación en la intimidad era una forma de compromiso. La intimidad es 
un territorio ideológico. Escribir poesía amorosa es lo más difícil del mundo. Existen todos los peligros.  
 
-¿Por ejemplo?  
 
-La cursilería, creer que la poesía es un desahogo. Cuando uno está enamorado, cree que ese sentimiento del 
"yo te quiero mucho" le importa a la gente  

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 153                                                                                                          Abril  2008 



 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     

 
 

53

 
-Se escribe con el recuerdo del recuerdo, decía Pavese.  
 
-A mí esa frase siempre me gustó mucho. Me recordaba a un poeta tan sentimental como Gustavo Adolfo 
Bécquer, que dijo: "Cuando siento, no escribo". Incluso el canalla de Bécquer, para amenaza de todos los 
poetas, escribió una carta a una mujer en que le dice que cuando un poeta te escribe un buen poema de amor, 
hay que desconfiar de sus sentimientos. Cuando escribí Completamente viernes , un libro de amor, acudí a 
toda la tradición poética amorosa para distanciarme de mí mismo e intentar poner en literatura lo que en ese 
momento era un sentimiento de pura agonía.  
 
-¿A qué obedeció esa original definición de su poesía que incluyó en uno de sus libros?  
 
-Quería definir mi posición fronteriza. Lo escribí en el prólogo a un libro que tenía cosas de vanguardia y 
homenajes a la tradición, que iba desde la reivindicación del soneto hasta el poema en prosa, y poemas de 
lucha política propios de mi compromiso junto con poemas de una intimidad extrema. Me interesaba 
definirme como un ciudadano fronterizo, que por una parte limitaba con la vanguardia y por la otra, con la 
tradición, porque apostar por la modernidad creyéndose que uno lo va a inventar todo es más bien ridículo. 
Soy catedrático de literatura, conozco la tradición, pero no quiero que la literatura huela a cerrado, a rancio. 
Quiero estar con los ojos abiertos en la calle y por eso me declaraba tan admirador de Garcilaso o de Ricardo 
Molinari como de Joaquín Sabina.  
 
-¿Faltan lectores de poesía?  
 
-La poesía no vende bien. Es un género que exige mucho y no están los tiempos para eso. Pero también hay 
responsabilidad de los propios poetas, que nos hemos dedicado a escribir para el oficio y para otros poetas. 
Después de muchos años instalados en la ruptura, la poesía debe estar en contacto con la realidad y la vida. Ya 
el mercantilismo más radical se está encargando de romperlo todo, se están liquidando las naciones, todo está 
en manos del mercado. Y no hay nada que se vaya pareciendo más a un poeta bohemio que un ejecutivo 
neoliberal: están en contra de la estabilidad, de la construcción, del trabajo seguro, y cantan al movimiento 
perpetuo y la destrucción. Reconozco lo importante que ha sido para la vanguardia y para el siglo XX esta 
óptica de radicalización romántica de la ruptura, pero creo que es momento de cambiar de perspectiva. Por 
eso, cuando me acerco al lenguaje, me interesa más tratarlo como un espacio público y no como el 
experimento donde voy a romper las palabras para llamar a la mesa, pájaro, y al pájaro, mesa.  
 
-¿Está trabajando en un libro ahora?  
 
-Este año, coincidiendo con mi cumpleaños número 50, publicaré un libro que es un ejercicio de memoria 
acerca de lo que ha sido vivir en una sociedad como la española, que en los últimos cincuenta años ha asistido 
al paso de la pobreza y la precariedad a un bienestar y desarrollo absolutos. Ahora un niño español puede ser 
tan decente o tan racista como un francés o un alemán. En mi época eso era más complicado.  

adn*GARCIA MONTERO. Premiado y leído. Poeta, ensayista, crítico y catedrático de literatura española, 
Luis García Montero nació en Granada, España, en 1958. Entre otras distinciones, obtuvo el Premio Nacional 
de Literatura (1995) y el Premio Nacional de la Crítica (2003). Sus numerosos libros publicados fueron 
reunidos por Tusquets en Poesía (1980-2005), un volumen de setecientas páginas. 
 
 
Por Héctor M. Guyot  
De la Redacción de LA NACION 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1002473&origen=premium
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Compromiso 
Por Luis García Montero 
Sábado 12 de abril de 2008 
 

 
 
He derramado el vino tantas veces  
sobre el mantel. Los dedos de la aurora  
saben por mí que el rojo  
no es el color de una bandera,  
sino el cielo que rompe  
en el amanecer de la ciudad.  
 
He llegado a la noche tantas veces  
sin salir de mi noche. Los extraños  
saben por mí que el negro  
no es el color de una bandera,  
sino lluvia y paredes quemadas por la lluvia,  
la herida del carbón en la memoria.  
 
Nunca estuvo en mi mano ser feliz.  
Pero conozco la alegría. Muchos  
saben por mí que el blanco  
no es el color de una bandera,  
sino el jazmín sereno de la mortalidad,  
sus pétalos blindados por el sol de la tarde.  
 
Poema inédito que integrará Vista cansada, su próximo libro  

http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1002849&origen=premium
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Mujeres en suspenso 
La prolífica Joyce Carol Oates, que ha ahondado en sus libros las diversas facetas del sueño americano, 
reúne una serie de cuentos de crimen y misterio en los que la atrocidad se produce con la naturalidad 
de lo inevitable 
Sábado 12 de abril de 2008  
 

 
Por Marisa Avigliano  
 
Para LA NACION  
 
La hembra de nuestra especie  
Por Joyce Carol Oates  
Edaf/Trad.: Gregorio Cantera/289 páginas/$ 42  
 
En versiones diferentes, que su autora ha corregido y enmendado, los nueve relatos que integran La hembra 
de nuestra especie han sido publicados entre 2001 y 2004 en revistas y antologías de crimen y misterio. Pero 
esto no importa demasiado porque los textos de Joyce Carol Oates (Estados Unidos, 1938) siempre parecen de 
última hora, recién escritos, como si los hubiera enviado a la redacción de alguna revista que los espera con 
ansiedad antes del cierre.  
 
René ...tiemble sostenía que el placer poético era de origen fisiológico, esencialmente muscular y respiratorio. 
Su justificación descansaba en la duración del alejandrino francés y el ritmo natural de la respiración. Lejos de 
estas coartadas, Joyce Carol Oates olvida toda respiración y promete placer a partir de una prosa irritante que, 
por momentos afectada, confía demasiado en programadas advertencias sobre el suspenso y la masacre.  
 
Oates ha publicado más de noventa libros: novelas, cuentos, poesía, teatro, ensayo, biografía y crítica. La 
reina del crimen, la que escribe casi diez horas por día y usa anteojos grandes, ha recibido elogios como "... 
Usted es muy buena, escribe como un hombre". Casi no posa para las fotografías sin su lápiz labial bermellón, 
y se ha dado el lujo de firmar con seudónimos como Rosamond Smith y Lauren Kelly. Algunos críticos ven 
en su fecundidad la marca del genio y la comparan con escritores compatriotas como Norman Mailer, Saul 
Bellow o John Updike. Otros, en cambio, desprecian su "incontinencia verbal".  
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Joyce Carol Oates nació en Lockport, Nueva York, y creció en el campo. Tenía catorce años cuando su abuela 
le regaló una máquina de escribir. Tiempo después, con un acentuado gusto por el gran tema norteamericano, 
Oates se lanzó a abarcar todos los temas posibles: describió a Marilyn Monroe en Blonde , el pugilato en 
Sobre el boxeo, una pasión que heredó de su padre y un deporte al que considera una celebración de la 
religión perdida de la masculinidad, tanto más contundente por estar perdida; denunció la problemática racial 
en Because It is Bitter, and Because It is My Heart ("Porque es amargo, y es mi corazón"), al asesino serial en 
Zombie y se detuvo en el clan Kennedy, en Agua negra , donde ficcionaliza los pormenores del célebre 
accidente que sufrió Edward en Chappaquiddick. En Qué fue de los Mulvaney, uno de los pocos libros de su 
poblada bibliografía que se han traducido al español, describe a una feliz e idílica familia estadounidense de 
los años setenta fracturada después de una violación: "Durante mucho tiempo nos envidiaron, nos 
compadecieron. Durante mucho tiempo nos admiraron; luego, pensaron: ´Dios mío, se lo merecen ." Para 
muchos es una implacable disección de su sociedad y una de sus mejores novelas.  
 
Como un aplicado libro de listas, futilidades serias para el bibliófilo, La hembra de nuestra especie reúne un 
canon de mujeres motivadas por la pasión, la honradez, la desesperación, el abuso y la miseria. Por aquí y por 
allá, puede encontrarse una madre que comparte el viento con un hombre bronceado vestido de blanco; una 
lamia, disfrazada de esposa puntual, oculta un audaz paseo en bicicleta; una mujer que sale de vacaciones con 
su pequeña hija y sin su marido, un adicto al trabajo, que ha elegido no acompañarlas; también hay una 
aletargada doncella a la que le cuesta recordar cómo fue su vida antes de cumplir once años, y una mujer que 
solo sabe que está bien vestida si lo que lleva puesto es de una marca reconocida. Los cielos abundantes pero 
insuficientes dibujan las penurias de un género donde todo es camuflaje y cabotaje. Las pequeñas escenas 
privadas son un muestrario de mercería descolorido: "´Mamá, ¿estás triste? ¿Por qué estás triste?  
 
´Parecés triste, mamá.  
 
Ceci se pone de rodillas junto a su madre y hace como que le borra con sus deditos las arrugas de 
preocupación que surcan la frente de su mamá, unas arrugas que su mamá no se había dado cuenta de que las 
tenía."  
 
Construidas a la espera de una obligada atrocidad que el lector reconoce casi sin sorprenderse, el suspenso que 
domina Joyce Carol Oates convive con la naturalidad de lo inevitable. La pobreza rural, la violencia y los 
abusos sexuales, las diferencias sociales, el poder, la niñez y adolescencia de las mujeres y el terror 
sobrenatural, son temas constantes en su literatura. Según dijo en varias oportunidades, la novela debería 
mediar y hacer extensiva la compasión. Sin embargo, la piedad solo está en los nombres bíblicos con los que 
bautiza ciudades y calles, nunca en la voz de sus personajes. Ese es su modo y su ejercicio. Así construye 
escenas donde la tensión y la culpa buscan cauce en el límite entre la vida y la muerte, lo legal y lo prohibido.  
 
Del mismo modo que, desde los albores de la conciencia humana, la arquitectura ha proporcionado abrigo 
utilitario, la literatura de la prolífica escritora neoyorquina ha experimentado siempre una voz de laboratorio 
capaz de cubrir cualquier reacción, como si siempre quisiera estar documentando algo, inexorable y didáctica, 
ejemplar en el horror supremo, minuciosa en el silencio y en la diversidad. El resultado no siempre es agudo. 
Las buenas intenciones no suelen llevarse bien con la calumnia.  
 
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1002475&origen=premium
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Debacle de un hombre solo 
Lejos del mundo futurista de la trilogía con que se dio a conocer, Oliverio Coelho presenta en Ida una 
rara historia urbana en que la lengua cumple un papel preponderante 
Sábado 12 de abril de 2008 
 

 
Por Soledad Quereilhac  
 
Ida  
Por Oliverio Coelho  
Norma/159 Páginas/$ 32  
 
Algunas obras incluyen un retrato de sí mismas en su propia trama; es el caso de Ida , novela de Oliverio 
Coelho que pone en boca del personaje de Octavio, un escritor disperso amigo del protagonista, la expresión 
de deseo para un futuro libro: "Colorear la debacle de un hombre solo, sin explicarla, sin caer en el moralismo 
del escritor existencialista". Nada más justo que la palabra "colorear" para definir con precisión gran parte de 
las ambiciones narrativas de esta novela: explorar las palabras para someter a un constante proceso de 
expansión semántica y extrañamiento estético cada una de las experiencias fragmentarias del protagonista, 
Eneas Morosi, quien vive la supuesta debacle del hombre solo. Especie de viajero que emprende un 
vagabundeo por la ciudad, tras ser abandonado por su novia (y allí se detienen las posibles conexiones con el 
héroe mítico), Eneas Morosi es, en efecto, un moroso, un demorado y pasivo ser sin trabajo ni compañía que, 
a pesar de no vivir ninguna real aventura en ese periplo, ni casi ninguna experiencia memorable, aparece 
representado por un lenguaje que sorprende, a cada paso, por su originalidad, por su nada "moroso" trabajo 
con los registros y formas del lenguaje.  
 
La primera página de Ida (cuyo título alude, a la vez, a una fase del viaje y al monte donde nació el héroe de 
la Eneida ) es, por cierto, impecable. La adjetivación inesperada, las metáforas y metonimias, la atribución 
desfasada de los verbos a las acciones, el manejo del foco, producen un innegable impacto estético, la sutil 
torsión verbal del ambiente y los objetos, a pesar de que lo que se representa allí son escenas posibles en la 
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realidad, cotidianas, comunes. Lejos del mundo fantástico y "futurista" de su trilogía anterior, compuesta por 
Los invertebrables (2003), Borneo (2004) y Promesas naturales (2006), hay en Ida , con todo, un resabio de 
esos libros en el estilo, en las formas de la escritura, formas que logran transmitir un clima para la trama y un 
tono para la voz narradora desde los primeros párrafos. Sin embargo, a medida que la historia de Eneas 
Morosi avanza -sus días con Lucía, la ruptura amorosa, sus rutinas escatológicas, su deambular urbano, sus 
reflexiones y anotaciones "literarias"- se va haciendo patente el desacomodo entre el lucimiento de una prosa, 
que no perdona acontecimiento sin "colorear", y la flaccidez de una historia -o si se quiere, de una 
experiencia- que no dice mucho.  
 
En este sentido, la novela parece seguir una kinesis de videojuego: ante cada escena de la vida de Morosi 
(mirarse en el espejo del baño, andar en bicicleta, masturbarse), la escritura dispara una artillería de recursos 
que desviste al objeto de todo lugar común y lo cubre con procedimientos sorprendentes, pero es justamente 
en ese chispazo formal que se agota la intensidad de la narración. Tras las figuras, poco queda, apenas la 
apuesta constante por la levedad de una historia que pareciera querer ser, solamente, el vagar de la no 
experiencia, el anodino transcurrir de un personaje sin pasado ni futuro, porque su línea de tiempo se presenta 
como una neutral constante. Es curioso, de hecho, que los episodios que podrían agregar más cuerpo a la 
historia jamás sean concretados por Morosi, y por ende tampoco sean abordados por la narración, entre ellos, 
la frustrada visita al boliche swinger o el nunca iniciado contacto con una chica oriental.  
 
La propuesta de lectura de Ida podría ser la de la entrega impresionista a los virtuosismos de la escritura, a la 
sonoridad y voluptuosidad de un estilo que logra desplegarse, por cierto, mucho más allá de los límites que 
enmarcan el despliegue argumental. Más significativa en lo fragmentario que en el conjunto, y casi militante 
de una experimentación lingüística que aleje a la escritura del hábito fácil, Ida es una novela en la que el 
abandono y el duelo amoroso marcan las postas temáticas de las "derivas" narrativas que jugarán su propio 
juego.  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1002476&origen=premium
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Los infinitos rostros de Galileo 
Desde mediados del siglo XIX, la obra y la figura delastrónomo italiano han sido el campo de batalla en 
el que se han enfrentado ideologías opuestas y revisionismos obsesivos, además de generar una febril 
proliferación de textos analíticos 
Sábado 12 de abril de 2008  
 

 
El pasado no existe. O, como sostiene Jacques Revel, "no existe para nosotros sino en el modo de la 
ausencia". Esta fragilidad ontológica hace que el pasado sea para los historiadores algo casi tan incierto como 
el devenir. La propia práctica de la historia, como discurso vivo, agonístico y creativo, transforma los hechos 
del pasado en procesos cambiantes. Por eso, para los historiadores la estabilización del pasado no es tanto un 
síntoma de objetividad o verdad como de desinterés u olvido.  
 
No es el caso de Galileo Galilei, cifra central del mito de los orígenes de la razón moderna, de la jactancia de 
la inteligencia geométrica, de la idealización de la verdad científica y de su trágica debilidad frente al poder. 
Metáforas, figuraciones y parábolas alrededor del imaginario de la modernidad convergen en Galileo.  
 
Galileo murió en 1642. Ya en 1654 su discípulo Vincenzo Viviani comenzó a escribir, a pedido del príncipe 
Leopold de Medici, la primera versión heroica de las actividades de su maestro. La Vida de Galileo fue 
publicada póstumamente solo en 1717. "La naturaleza eligió a Galileo para revelar parte de sus secretos", dice 
allí Viviani.  
 
Si bien la leyenda del Galileo mártir, víctima de la Inquisición, se inicia en el mundo protestante (el registro 
más temprano se encuentra en la Aeropagitica - Speech for the Liberty of Unlicenc d Printing, 1644, de John 
Milton), los philosophes la hicieron prosperar durante el siglo XVIII. En ese momento se cristalizó el rol de 
villanos asignado a los "peripatéticos". El anticlericalismo fue el rasgo más marcado que la Ilustración aportó 
al "caso Galileo".  
 
Michael Segre explica que, en las décadas que siguieron a la muerte de Viviani, los detalles de las actividades 
de Galileo, de su obra y sus procedimientos eran poco conocidos y menos aún comprendidos. Esto explica 
para Segre que durante el siglo XVIII las caracterizaciones del héroe comenzaran a diversificarse e, incluso, 
que proliferaran las adaptaciones a los gustos y necesidades de las diferentes perspectivas filosóficas.  
 
Ahora bien, a fines del siglo XIX, "el mártir ha sido santificado", sostiene Pietro Redondi en un artículo de 
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1994. Es interesante notar que, en el mismo momento en que el proceso de "canonización" alcanza su cenit, se 
producen las primeras perspectivas desmitificadoras, como resultado de orientar las nuevas investigaciones 
hacia los predecesores y contemporáneos de Galileo. La construcción de una nueva imagen del pisano 
incluyó, entre otros resultados, una genealogía que lo conecta directamente con las especulaciones sobre el 
movimiento de la Baja Edad Media. En esta lista se incluyen los trabajos de Pierre Duhem y Eduard Jan 
Dijksterhuis, o los de Raffaello Caverni y Emil Wohlwill, quienes incluso destacan algunos fracasos de 
Galileo, como el intento malogrado de formular un principio general de inercia.  
 
Desde entonces, como en un laberinto de espejos, una secuencia de posibles Galileos se extiende y se 
ramifica, ya no solo como personaje histórico, sino también como objeto de despliegue textual y materia 
prima de batallas ideológicas y epistemológicas. Antonio Favaro, responsable de la Edizione Nazionale de las 
obras de Galileo en veinte volúmenes (1890-1909), en un intento de catalogar este aluvión divergente dedicó 
a comienzos del siglo XX algunos ensayos a su iconografía. Desde entonces resulta claro que si bien pasó por 
el mundo un único Galileo, ya no lo hay, ni volverá a haberlo.  
 
Entre las elaboraciones más conocidas del siglo XX, debe mencionarse la del historiador ruso Alexandre 
Koyré. En la línea de las interpretaciones filosóficas del estilo de Cassirer o Husserl, Galileo es para Koyré el 
protagonista ejemplar de la "revolución científica" y sus novedades deberían ser interpretadas en el marco de 
una metafísica platónica. En 1943, en su artículo "Galileo y Platón", publicado en el célebre Journal of the 
History of Ideas , Koyré sostiene que entre las características de "la actitud mental o intelectual de la ciencia 
moderna" debe contarse "la matematización (geometrización) de la naturaleza y, entonces, la matematización 
(geometrización) de la ciencia". Para Koyré, el papel de los experimentos habría sido subsidiario e, incluso, 
muchos de los experimentos que Galileo dice haber realizado, como el célebre del plano inclinado, deben 
interpretarse como pura estrategia retórica de persuasión. Así, Galileo"ha hecho bastante más que declararse 
un seguidor y partidario de la epistemología platónica [...]. La nueva ciencia es para él una prueba 
experimental del platonismo".  
 
La notable erudición y transparencia hipnótica con que Koyré concibió su Galileo fueron seminales para el 
boom de la historia de la ciencia anglosajona de la década de 1950. Sin embargo, varios historiadores 
apuntaron su artillería sobre el Galileo platónico. En esta tarea de demolición participaron Eugenio Garin, 
Thomas Settle -quien repitió con obsesivo detalle el experimento del plano inclinado-, Maurice Finocchiaro y 
Stillman Drake, con su análisis abrumador de las notas manuscritas de Galileo -notoriamente, las dedicadas a 
péndulos y cuerpos en descenso por planos inclinados-. Estos autores demostraron que el Galileo de Koyré 
era una franca idealización. Galileo llegó a la ley de caída de los graves concibiendo ingeniosas maneras de 
realizar mediciones extremadamente precisas: era un habilísimo experimentador.  
 
Lo que resulta llamativo e insinúa que en la historia del conocimiento parece haber en juego algo más que 
describir o interpretar el pasado es que el Galileo platónico persiste como un arquetipo epistemológico, como 
una figura que la historia podría efectivamente haber producido. El Galileo platónico, aunque falso, persiste 
como una encrucijada donde convergen y fugan muchos nudos que definen el imaginario denso construido 
alrededor del sentido de modernidad.  
 
Con indudable intención de provocación, el filósofo anarquista de Berkeley, Paul Feyerabend, en 1975 
sostuvo que "Galileo tuvo éxito debido a su estilo y a sus hábiles técnicas de persuasión, porque escribía en 
italiano en lugar de hacerlo en latín, y porque apelaba al pueblo que por temperamento es opuesto a las viejas 
ideas y a los criterios de aprendizaje relacionados con aquellas ideas". Para Feyerabend, el procedimiento real 
seguido por Galileo, de inagotable riqueza para la especulación metodológica, fue sustituir "una teoría 
empírica y comprehensiva del movimiento [...] por una teoría del movimiento mucho más restringida y más 
metafísica". Para Feyerabend, Galileo "dio muestras de un estilo, de un sentido del humor, de una elasticidad 
y elegancia, y de una conciencia de la estimable debilidad del pensamiento humano, que no han sido 
igualados nunca en la historia de la ciencia". Estas cualidades llevan a Feyerabend a hablar del "oportunismo" 
de Galileo.  
 
Sobre esta compleja geografía de estratos, el libro Galileo Cortesano (1993) de Mario Biagioli, profesor de 
historia de la ciencia de la Universidad de Harvard, mostró una vez más que Galileo era todavía un 
desconocido. O dicho de otra manera, que quedaba aún por develar un Galileo bastante diferente de todos los 
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existentes hasta ahora.  
 
Hasta 1610, dice Biagioli -cuyo libro Katz publicará en la Argentina a comienzos de mayo-, la carrera de 
Galileo fue típica de un matemático universitario competente y algo osado. Pero en aquel año las cosas 
cambiaron abruptamente y se inició un proceso de migración institucional que hizo de Galileo un innovador 
en el terreno de la legitimación socioprofesional. Luego de mejorar el telescopio (instrumento que había sido 
desarrollado en Holanda), Galileo hizo varios descubrimientos astronómicos deslumbrantes. Fue entonces 
cuando pudo abandonar la Universidad de Padua e ingresar a la corte de los Medici para dejar de ser un 
simple matemático y transformarse en un filósofo del gran duque. El argumento clave del libro de Biagioli es 
que este paso significó la construcción de una identidad socioprofesional original. Hábil manipulador de la 
maquinaria de mecenazgo cortesano, "Galileo se reinventó a sí mismo en 1610", al renegociar los roles 
sociales y los códigos culturales existentes. "Galileo fue un bricoleur ", dice Biagioli. En este sentido, su 
compromiso creciente con el copernicanismo y su autopromoción como cortesano exitoso se potenciaron.  
 
Con esta hipótesis, Biagioli estudia el estatus de las matemáticas durante el Renacimiento. Si bien es cierto 
que durante ese período las matemáticas mostraron un notable éxito en la resolución de algunos problemas 
prácticos (artillería, nuevas técnicas de fortificación, reorganización de catastros, estructuras para la 
distribución de agua, etcétera), en la jerarquía consolidada desde siglos atrás en las universidades las 
matemáticas estaban subordinadas a la filosofía y la teología. La posibilidad de legitimar el punto de vista 
copernicano requería de una reestructuración de esa jerarquía. La clave del argumento de Biagioli está en 
asumir que en las cortes italianas las cosas ocurrían de manera diferente de lo que ocurría en las 
universidades. Allí el estatus social, profesional y epistémico estaba determinado por el favor de los príncipes. 
De esta forma, para Biagioli, las cortes fueron el espacio social en el cual las matemáticas pudieron ganar 
prestigio y credibilidad. Debemos pensar el mecenazgo de los príncipes y señores, dice el autor, como una 
"institución sin paredes". Entre otras cosas, esto contribuyó de forma seminal a la legitimación de una nueva 
filosofía natural que trasformó en verosímil el punto de vista copernicano.  
 
A casi quince años de su publicación, el libro de Mario Biagioli está por aparecer en la Argentina traducido al 
español. Mientras tanto, ya se han producido otras obras relevantes. Alcanza con citar Galileo in Context 
(2003), obra colectiva dirigida por Jürgen Renn, historiador de la ciencia del Instituto Max Planck, donde se 
pone el énfasis en el uso de Galileo de las nuevas técnicas de representación visual en su astronomía, o la 
nueva combinación de ciencia universitaria y conocimiento práctico de los ingenieros y artesanos que estaría 
presente en sus trabajos.  
 
Así, entre sutilezas metodológicas y flagrantes anacronismos, entre revisiones obsesivas de manuscritos y 
especulaciones desembozadas, historiadores y filósofos, como instrumentos al servicio de un principio de 
plenitud textual, desde mediados del siglo XVII no cesan de concebir Galileos platónicos, arquimedianos o 
empiristas, pioneros de la ciencia aplicada, incluso hipotético-deductivistas y hasta positivistas lógicos. Hay 
Galileos marcados por el ethos de los artesanos e ingenieros renacentistas, otros deudores de la escolástica e, 
incluso, del aristotelismo medieval. También los hay librepensadores, oportunistas, hábiles cortesanos y, 
como el de Brecht, con algún matiz socialdemócrata. Los rostros de Galileo continúan fluyendo.  
 
Por Diego H. de Mendoza  
Para LA NACION  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar/nota.asp?nota_id=1002484&origen=premium
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Danza | Jean-Guillaume Bart  
El príncipe y el maestro 
El coreógrafo y bailarín estrella de la Opera de París, que estuvo en Buenos Aires para dictar una serie 
de clases, defiende la escuela de ballet clásico. Menciona la posibilidad de una colaboración entre el 
instituto de baile de aquel teatro y el Colón 
Sábado 12 de abril de 2008 
 

 
"¿Cómo negarlo? Dejar de bailar fue para mí un auténtico tormento", confiesa Jean-Guillaume Bart, 
coreógrafo y bailarín estrella de la Ópera de París. A los 36 años, después de dedicar toda su vida a la danza, 
el inolvidable príncipe del Lago de los Cisnes , de Raymonda , La Bayadère , Giselle , Cascanueces y tantos 
otros ballets del repertorio clásico puso fin a su carrera en 2007 para recorrer un nuevo y apasionante camino 
de la creación: enseñar. "Me encanta la idea de ayudar a otros bailarines a conocer su cuerpo y a no hacerlo 
sufrir. Me gustaría que los demás aprovechen mi experiencia y mi trayectoria", confesó a LA NACION el 
bailarín que recientemente estuvo en Buenos Aires, donde trabajó durante quince días con el Ballet Estable 
del Teatro Colón y con los alumnos del Instituto Superior de Arte de ese teatro. "Nos gustaría echar las bases 
de una colaboración permanente entre la escuela de danza de la Ópera de París y el Teatro Colón", comenta.  
 
-Todos conocen su carrera de bailarín clásico pero muchos ignoran que, a la vez, usted fue coreógrafo. 
Aparentemente, esa fue una de sus primeras vocaciones.  
 
-Sí, desde pequeño me sentí fascinado por la coreografía. Me encantaba escuchar la música e inventar pasos y 
figuras para acompañarla.  
 
-¿Y cuándo pudo poner en práctica esa vocación en forma más profesional?  
 
-Como coreógrafo siempre intenté defender el vocabulario clásico porque es algo que tiende a perderse en 
Francia, donde cada vez está menos de moda. Yo, que pertenezco a esa escuela y la disfruto plenamente, trato 
de transmitirla a través de clases y en mis coreografías. En todo caso, hasta el momento, solo hice 
coreografías para solistas de la Ópera o para escuelas. La primera vez que realmente trabajé para una gran 
compañía fue en Rusia, donde hice la puesta en escena de El Corsario para el teatro de Ekaterinburgo, en los 
Urales.  
 
-¿Alguna vez quiso dedicarse a otra cosa que no fuera la danza?  
 
-No. La danza es un arte extremadamente exigente. Cuando uno comienza no puede hacer otra cosa. Cuando 
era pequeño nunca pensé que se podía vivir de esta profesión. Pero una vez que comencé, fue para siempre. 
Cuando en 1983 entré en la escuela de danza de la Ópera, todo siguió su curso.  
 
-La vida de un adolescente que quiere llegar a ser uno de los mejores en la Ópera de París no es fácil. 
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¿Cómo fue para usted?  
 
-Imposible decir que nunca hubo dificultades. Pero no puedo quejarme. Y después, de todas maneras, esta 
carrera es mucho más fácil para los hombres que para las mujeres. Hay menos competencia. Hay muy pocos 
jóvenes que quieren ser bailarines clásicos, mientras que las chicas son innumerables.  
 
-En 2000 fue nombrado bailarín estrella de la Ópera de París. ¿Cuál es la diferencia entre pertenecer al 
cuerpo de baile y ser la estrella?  
 
-Hay una enorme diferencia. Cuando me convertí en bailarín estrella, fue como si cambiara de profesión. A 
partir de ese momento, uno está bajo los proyectores, el público viene a verlo a uno. Eso impone la obligación 
de aportar cosas nuevas, de desarrollar una personalidad exclusiva. En el cuerpo de ballet se está más o menos 
a las órdenes del grupo. Lo fundamental en esa situación es ser igual que los demás, no sobresalir. Cuando se 
es bailarín estrella es exactamente lo contrario.  
 
-¿Es verdad que hubo una época en que le hacían bailar roles que usted detestaba? ¿Se puede cambiar 
eso?  
 
[Risas] -Sí. Cuando se es joven bailarín estrella es difícil decidir lo que uno quiere. Con la experiencia y con 
la notoriedad, ese tipo de cosas se vuelven más fáciles. El bailarín estrella tiene un verdadero derecho de 
opinar sobre los roles que interpreta.  
 
-¿Nunca sintió la necesidad de independizarse como sucedió con tanta gente de la Ópera de París, por 
ejemplo, Marie-Claude Pietragalla o Sylvie Guillem, que se fueron para seguir sus propios derroteros?  
 
-No. Yo siempre me sentí a gusto en la Ópera. Por otra parte, desde hace unos años, el repertorio de nuestro 
teatro se ha diversificado considerablemente. Al mismo tiempo, yo me afirmé sobre todo en los roles clásicos. 
Al principio no me gustaban demasiado. Pero ahora lo reivindico, porque no todo el mundo puede hacerlo. 
Incluso el término "bailarín clásico" se ha vuelto peyorativo en Francia. Mi carrera estuvo marcada sobre todo 
por roles de príncipe y debo decir que, a veces, he visto críticas terriblemente desdeñosas por ese tipo de 
papel. Cuántas veces dijeron: "Oh, Jean-Guillaume Bart otra vez hace de príncipe. Es lo único que sabe 
hacer". Desde luego no es así. Finalmente, después de años de hacer ese tipo de papeles, uno siente que puede 
hacerlo cada vez mejor. ¿Por qué no? Hay otros que fueron capaces de dedicarse a la danza contemporánea 
mejor que yo.  
 
-Volviendo a su trabajo como coreógrafo. ¿Cuál es su método? ¿Cuál es, por ejemplo, su relación con la 
música?  
 
-Yo tengo más bien una actitud absolutamente pro Balanchine: le doy importancia a la música antes que nada. 
Hasta ahora no he tenido ocasión de hacer piezas narrativas, aun cuando esa es una experiencia que me tienta 
cada vez más. Pero es cierto que siempre tuve una relación privilegiada con la música. En general, primero 
trabajo en función de la música y después adapto de acuerdo con las capacidades del bailarín. En todo caso, 
hasta el momento, solo he tenido tiempos muy cortos de creación, lo que no me ha permitido hacer cosas 
diferentes.  
 
-Usted evoca con frecuencia la estrecha relación que tuvo desde el punto de vista artístico con la 
bailarina y coreógrafa Florence Clerc  
 
-Es cierto, Florence Clerc me ayudó a desdramatizar las dificultades técnicas y a liberarme desde el punto de 
vista artístico. Desde que la conocí y comenzó a hacerme trabajar, Florence fue alguien precioso para la 
evolución de mi arte. Si bien ahora ya no estamos tan en contacto en el nivel profesional, seguimos muy 
unidos en el terreno de la amistad.  
 
-¿Cuáles son para usted los mejores cuerpos de ballet del mundo en la actualidad?  
 
-Quizás no debería decirlo así, pero, sin duda, la Ópera de París. También la escuela rusa Marinski 
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(originalmente el teatro imperial, fundado en 1784), cuya formidable escuela de ballet conservó la tradición y 
supo hacerla evolucionar. El Bolshoi tiene un cuerpo de ballet fabuloso. Incluso el Royal Ballet, aun cuando, 
desde un punto de vista técnico e individualmente, no es tan brillante como el de la Ópera.  
 
-¿La Ópera de París evolucionó mucho desde que usted comenzó a bailar en 1989?  
 
-Yo creo que evoluciona demasiado rápido. Creo que la Ópera de París tiene la obligación de perpetuar una 
tradición y ofrecerla a su público, y que su repertorio incluye cada vez con más frecuencia piezas 
contemporáneas, por no decir ultracontemporáneas. Yo no creo que sea precisamente esa la misión de mi 
teatro. Es verdad que seguimos bailando ballets clásicos. Pero, por ejemplo, hacía más de siete años que no se 
representaba Cascanueces . Es una lástima. Hay otros ballets del repertorio clásico que no se representan 
durante cinco o seis años. Cuando uno va a San Petersburgo, es posible asistir durante todo el año a los ballets 
del repertorio clásico. La tradición francesa tiene tendencia a desaparecer. Es una pena porque la Ópera de 
París cuenta, por ejemplo, con la obra dejada por Rudolf Nureyev (como director de la danza entre 1983/89 
reactualizó las variaciones del repertorio clásico). Es verdad que la tradición es perpetuada por la escuela de 
danza, dirigida en la actualidad por Elisabeth Platel, pero me entristece ver la multiplicación de espectáculos 
ultracontemporáneos en nuestro teatro. Creo que hay otras compañías y otros teatros en Francia donde se 
podrían montar esos espectáculos.  
 
-¿A qué bailarines admira más en la actualidad?  
 
-Uliana Lopatkina, una maravillosa bailarina del Marinski. Svetlana Zakharova, con quien tuve la suerte de 
bailar. En la Ópera de París hay muchas bailarinas, pero, como son mis compañeras, prefiero no dar nombres. 
En cuanto a los hombres, me siento frecuentemente decepcionado por sus calidades artísticas. Los bailarines 
actuales se limitan con frecuencia a proezas técnicas y atléticas de gran calidad, pero suele haber una falta de 
vibrato que impide toda emoción. Cuando pienso en Mijail Barishnikov o Vladimir Vaissiliev, dos bailarines 
que me encantaban, creo que era gente que aportaba a la danza una verdadera dimensión artística. Tengo la 
sensación de que hoy la danza clásica se ha vuelto en muchos casos un vehículo de demostración de virtudes 
técnicas.  
 
-Esta es la primera vez que viaja a Argentina, sin embargo, debe de conocer a Maximiliano Guerra y a 
Julio Bocca  
 
-Naturalmente. ¿Cómo no conocer a esas dos estrellas de proyección internacional? Pero también tenemos en 
la Ópera una joven y muy bella bailarina argentina que se llama Camila Pagliero.  
 
-¿Y quiénes son sus coreógrafos preferidos?  
 
-El que más me gusta es el checo Jiri Kilyan porque, aunque es un coreógrafo contemporáneo, sus 
espectáculos tienen una verdadera poesía en el movimiento, contrariamente a la mayoría de los espectáculos 
que voy a ver. Hoy, la violencia está omnipresente: en el ballet clásico, neoclásico o contemporáneo. Ya casi 
no hay lugar para la poesía, para el ensueño. Kylian puede ofrecer eso.  
 
-Usted tiene más de 35 años y acaba de dejar de bailar para dedicarse a la enseñanza. ¿Hay una edad 
para dejar de bailar?  
 
-Yo dejé de bailar porque tuve serios problemas físicos, debido a una gran operación que me hicieron cuando 
era niño. Esas secuelas se hicieron sentir durante toda la vida y llegó un momento en que tuve que tomar la 
decisión de poner punto final. Decidí hacerlo en el momento en que había dejado de dar lo mejor de mí 
mismo. Mi preocupación fue siempre que el público no percibiera mis problemas. Creo que hay que saber 
cuándo detenerse, aunque sea un desgarro sentimental. Y estaría mintiendo si dijera que no lo es.  
 
Por Luisa Corradini  
Para LA NACION  
 
http://adncultura.lanacion.com.ar:80/nota.asp?nota_id=1002488&origen=premium
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Inauguran muestra de caricaturas sobre Sigmund Freud en la UDP 

Humor en el diván 
  
 
Por Francia Fernández / La Nación Domingo  

 

Son 80 dibujos que ilustraron las páginas del prestigioso semanario “New Yorker”, desde 1927 hasta 2006. 
Muestran la influencia del padre del sicoanálisis a través de los diferentes “clichés” que generaron sus 
teorías, las más transgresoras del siglo XX.  

Así como ningún otro director de cine se ha apropiado del sicoanálisis como Woody Allen en sus películas, 
ninguna otra publicación ha dedicado más páginas a caricaturizar el tema como "New Yorker". Con bromas 
de elevado nivel intelectual y estético, el primer dibujo con que el semanario retrató a Sigmund Freud y sus 
entonces incipientes teorías, apareció en el número del 30 de abril de 1927, apenas dos años después de que 
surgiera la publicación. 

En 2006, cuando se cumplieron 150 años del nacimiento del teórico austríaco, en la Gran Manzana se 
inauguró la exposición "Freud 
on the couch" ("Freud en el 
diván"), con los 80 mejores 
chistes impresos en la revista a 
lo largo de su historia.  

 La muestra pasó por Londres, 
San Petersburgo, Praga, Los 
Ángeles y Viena. Ahora arriba 
a Chile de la mano de la 
Universidad Diego Portales y 
la Embajada de Austria. Y se 
inaugura el martes 15, a las 19 
horas, en el auditórium de la 
Facultad de Ciencias Humanas 
y Educación de esa institución.  
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"La idea no es ridiculizar el 
sicoanálisis ni que sea sólo un 
tributo a Freud, sino que, a 
través del humor, o sea de una 
producción cultural y cotidiana 
al mismo tiempo, acercar esta 
disciplina a las personas, y que 
puedan ver en ella formas de 
resolver sus conflictos", afirma 
la doctora Marina Fagalde, de 
la UDP. La académica, quien 
también coordina el Magíster 
en Sicología, mención Teoría y 
Clínica Sicoanalítica, dará una 
charla de apertura sobre la 
conexión entre salud mental, 
sicoanálisis y humor.  

 

 

 

 

CHISTES, COMPLEJOS, LAPSUS 

 

El humor y el sicoanálisis han estado ligados desde siempre. El propio Freud acostumbraba a recopilar 
chistes, juegos de palabras y palabras de ingenio, en sus comienzos. "Él trata de destacar la relación de éstos 
con el inconsciente", explica Fagalde. "Descubre que las enfermedades mentales, los síntomas, los dolores del 
ser humano y también los comportamientos cotidianos, como los lapsus, los sueños y los chistes, transmiten 
una cierta verdad inconsciente".  
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En esta exhibición es posible hacer un recorrido por diferentes "clichés" sicoanalíticos, como el diván, la 
infancia, la jerga que se utiliza y el dinero invertido en sesiones, hasta frases como "¿quién está más loco: el 
terapeuta o el paciente?" 

Según Fagalde, "interesante de analizar" es el complejo de Edipo. "Más allá de la caricatura que retrata Allen, 
por ejemplo, en sus cintas, donde el hombre está enamorado de la mamá, tiene que ver con que los lazos 
tempranos para un ser humano son fundamentales en su vida síquica. No es que se busque a la madre o al 
padre en las relaciones de amor, pero la manera de amar y ser amado que una persona instaló en sus primeros 
vínculos es la que se va a repetir de por vida". 

SÓLO UN JUEGO 

¿Es el humor algo que los sicoanalistas del siglo XXI se permiten? 

"De todas maneras. El humor es una herramienta clínica interesantísima", asegura la sicóloga. "Los seres 
humanos estamos sometidos a las palabras, obligados a estar en el lenguaje para definirnos. Jacques Lacan, 
relector de Freud, dice que no sólo posibilita mostrar el inconsciente, sino que libera y produce nuevos 
sentidos". ¿Por ejemplo? "El ser hombre y ser mujer, que es lo primero que nos dicen al nacer. Todo se arma 
en función de eso. Ser hombre es ser padre, proveedor, fuerte. Ser mujer es ser madre, frágil, sensible. Se 
supone que los estereotipos han cambiado, pero, lamentablemente, como decía Freud, el inconsciente es 
infantil y conservador. Los seres humanos sufrimos mucho por estar identificados con esas palabras y no estar 
a la altura de ellas, y el humor libera eso y muestra que estas definiciones tan mortificantes son sólo un juego 
de palabras". LCD 

  

 
http://www.lanacion.cl:80/prontus_noticias_v2/site/artic/20080412/pags/20080412174110.html
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Hallan un inmenso dibujo con forma de cóndor de 2.800 años de antigüedad en Perú  
 
13/04/2008 | Actualizada a las 18:10h 

 Lima. (EFE).- Un inmenso dibujo de la silueta de un cóndor con las alas extendidas de unos 2.800 años de 
antigüedad fue hallado en la localidad de Ocucaje, en la costeña región de Ica, publicó hoy la prensa de Perú. 
La figura, de 137 metros de largo por 87 metros de ancho, que se presume es la representación de un ave más 
grande del mundo, fue hallada a mediados de la semana por la expedición científica 'Ojos de Cóndor' y un 
grupo de redactores del diario peruano 'El Comercio'.Se cree que la figura del cóndor pertenece a Paracas 
Caverna, el período de formación de la cultura precolombina Paracas que se extendió entre los años 800 y 600 
antes de nuestra era.El cóndor fue uno de los principales dioses de los Paracas y su presencia como divinidad 
perduró hasta los Wari (400 D.C.) para ser reemplazado después por el sol por los Incas, recordó el rotativo. 
"Se trata de uno de los más importantes hallazgos realizados en los últimos años en esta región. Por sus 
características se trataría de uno de los primeros dibujos que habrían realizado los hombres de la cultura 
Paracas caverna en su proceso de expansión a los valles de Ica y Nasca", dijo el jefe de la expedición Eduardo 
Herrán.Rodeando al inmenso cóndor también se detectaron las figuras casi imperceptibles y de menor tamaño 
de lo que podrían ser un insecto, un molusco y un ave. "Es un conjunto de dibujos que se mantienen casi 
unidos en relación al cóndor. Será necesario investigar para determinar la representatividad que tuvieron para 
la cultura Paracas", planteó Herrán.El director del instituto Nacional de Cultura (INC) de Ica, Alfredo 
Gonzáles, confirmó que el organismo declarará la zona donde se encuentra la imagen del cóndor como área 
intangible. 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080413/53455342070.html 
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'Tres días' logra la Biznaga de Oro a la mejor película 
 
12/04/2008 | Actualizada a las 16:39h 
 
Málaga. (EFE).- La película 'Tres días', de Javier Gutiérrez, ha sido la ganadora de la Biznaga de Oro al mejor 
largometraje de la sección oficial en el undécimo Festival de Cine Español de Málaga, según ha anunciado el 
presidente del jurado, Guy Braucourt.  

     
  
Este largometraje se ha alzado también con los premios a la mejor actriz de reparto, para Mariana Cordero; al 
mejor maquillaje, para Anabel Beato y Yolanda Piña, y al mejor guionista novel, para Juan Velarde y Javier 
Gutiérrez.  
 
'Tres días', producida por Maestranza Films y Green Moon -la productora creada por Antonio Banderas-, es 
un apocalíptico 'thriller' psicológico protagonizado por Víctor Clavijo, Mariana Cordero y Eduard Fernández 
que ha supuesto el salto al largometraje del joven director cordobés Javier Gutiérrez.  
 
En la cinta triunfadora, el secretario general de la ONU anuncia que un meteorito gigante chocará con el 
planeta y acabará con él en 72 horas, y la acción se desarrolla en un pueblo perdido donde Ale (Víctor 
Clavijo) vive con su madre (Mariana Cordero) y recibirá la visita de un misterioso personaje encarnado por 
Eduard Fernández.  
 
Por su parte, el premio especial del jurado ha sido para la película 'Todos estamos invitados', de Manuel 
Gutiérrez Aragón; el de la crítica, para 'Cobardes', de José Corbacho y Juan Cruz, y el del público, para 'Fuera 
de carta', de Nacho García Velilla.  
 
El jurado ha concedido la Biznaga de Plata a la mejor dirección a Silvia Munt, por la película 'Pretextos'; la de 
mejor actriz, a Ana Fernández, por 'Bienvenido a Farewell-Gutmann', de Xavi Puebla, y la de mejor actor, a 
Javier Cámara, por 'Fuera de carta'. 
 
Mientras, el premio al mejor actor de reparto ha sido para Óscar Jaenada, por su trabajo en 'Todos estamos 
invitados', y el de mejor guión, para Jaime de Armiñán y Eduardo de Armiñán, por '14, Fabian Road', dirigida 
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por el primero.  
 
La Biznaga de Plata a la mejor música ha recaído en Mikel Salas, por 'Bienvenido a Farewell-Gutmann', la de 
mejor fotografía, en David Omedes, por 'Pretextos', y la de mejor vestuario, en Pepe Reyes, por 
'Enloquecidas', de Juan Luis Iborra.  
 
Asimismo, el jurado de la sección oficial, en la que han competido quince largometrajes, ha concedido una 
mención especial a la película 'Cobardes' por "su valentía en la manera de afrontar un tema tan comprometido 
como la educación de los hijos", según ha señalado Braucourt.  
 
Por otra parte, en la sección de documentales el premio al mejor documental ha sido para 'Fotografías', de 
Andrés Di Tella, mientras que la obra 'Náufragos, vengo de un avión que cayó en las montañas', de Gonzalo 
Arijón, ha conseguido el premio especial del jurado y el premio del público.  
 
El director del Festival de Cine Español de Málaga, Salomón Castiel, se ha mostrado "muy orgulloso" por el 
desarrollo de esta undécima edición, que ha contado con más de 180.000 asistentes en las distintas actividades 
organizadas por el certamen y casi 60.000 espectadores en las salas. 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080412/53455249508.html
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Muere el físico John Archibald, inventor del término ´agujero negro´  
Redacción  
El Universal  
Nueva York  
Lunes 14 de abril de 2008  

Es considerado uno de los teóricos más destacados del siglo XX en Estados Unidos  

El físico estadounidense John Archibald Wheeler, dio el nombre de "agujero negro" a este fenómeno del 
universo, murió a los 96 años el domingo en su residencia en Hightstown, estado de Nueva Jersey, declaró su 
hija Alison Wheeler Lahnston a The New York Times.  

El rotativo estadounidense informó que Wheeler falleció a consecuencia de una neumonía y era considerado 
uno de los físicos teóricos más destacados del siglo XX en Estados Unidos.  

El término "agujero negro", inventado por Wheeler en 1967, denomina en la teoría del desarrollo de los astros 
a los cuerpos negros que según los conocimientos actuales existen en el espacio. En torno a ellos la gravedad 
es tan fuerte que ni siquiera reflejan la luz, explicó el diario.  

Wheeler trabajó con Albert Einstein y Niels Bohr y tuvo una gran influencia en el desarrollo de la teoría de la 
relatividad general.  

En 1973 publicó junto con dos colegas el libro de divulgación "Gravitation", de casi mil 300 páginas, a través 
del cual se han popularizado incluso fenómenos muy complejos gracias a sus explicaciones muy claras y con 
humor.  

Nació en 1911 en Jacksonville, Florida. Ejerció como profesor entre 1938 y 1976 en la Universidad de 
Princeton, Nueva Jersey.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/498333.html
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Las patas de la mentira 
 
Mentimos desde chicos y por toda clase de razones: para evitar el castigo, para acercarnos a nuestros pares, 
para sentir que podemos tener el control. Ahora existe una singular teoría sobre cómo se desarrolla el hábito: 
imitando a los mayores 
 
Domingo 13 de abril de 2008  
 
En los últimos años, un grupo de investigadores 
se decidió a tratar de entender por qué mienten 
los niños. Para un estudio destinado a evaluar la 
mentira entre adolescentes, la Dra. Nancy 
Darling, entonces en la Universidad Estatal de 
Penn, congregó a un grupo de unos doce 
estudiantes, todos menores de 21 años. A cada 
uno le entregó un mazo de 36 tarjetas, cada una 
de las cuales consignaba un tema en el que a 
veces los adolescentes les mienten a sus padres. 
Con una pizza y una Coca, cada adolescente 
revisó el mazo junto a dos investigadores, 
señalándoles las cosas sobre las que mentía a sus 
padres, y por qué.  
“Empezaron diciendo que los padres les daban 
todo y que uno debería contarles todo”, dice 
Darling. Al final, vieron cuánto mentían y 
cuántas reglas familiares habían transgredido. 
Según la investigadora, el 98% de los chicos 
consultados dijo que les mentía a sus padres.  
De los 36 temas consignados en las tarjetas, cada 
adolescente dijo mentirles a sus padres en un promedio de 12. Mentían respecto de la manera en que gastaban 
la plata que recibían de ellos, acerca de si habían empezado a tener relaciones sexuales y sobre la ropa que se 
ponían cuando no estaban en sus casas. Mentían sobre la película que habían ido a ver y respecto de con quién 
habían ido. Mentían en cuanto a su consumo de alcohol y de drogas, y lo hacían también si estaban saliendo 
con amistades que sus padres desaprobaban.  
El hecho de ser estudiantes excelentes no cambiaba mucho las cosas; tampoco había grandes cambios en el 
caso de chicos con gran número de actividades: ninguno de ellos estaba tan ocupado como para no transgredir 
algunas reglas.  
Durante décadas, los padres han considerado que la franqueza es el rasgo más apreciado en sus hijos. Otros, 
valores como la confianza en sí mismos y la sensatez, ni siquiera se le aproximan. Los jóvenes reciben este 
mensaje. En las encuestas, el 98% dijo que la confianza y la franqueza eran esenciales en una relación 
personal. Según la edad, entre el 96 y el 98% dijo que mentir era malo moralmente. Entonces, ¿en qué 
momento el 98% que cree que mentir está mal se convierte en el 98% que miente?  
Un hito del desarrollo  
Todo empieza muy temprano. De hecho, los niños brillantes –los que tienen mejores resultados académicos– 
empiezan a mentir a los 2 o 3 años. “La mentira está relacionada con la inteligencia”, explica la doctora 
Victoria Talwar, profesora adjunta de la Universidad McGill de Montreal y una de las mayores expertas en la 
conducta mentirosa de los niños. Aunque pensamos que la veracidad es la mayor virtud de un niño pequeño, 
resulta que mentir es, en realidad, su capacidad más notable. Un niño que miente debe reconocer la verdad, 
concebir intelectualmente una realidad alternativa y ser capaz de “venderle” convincentemente a alguien esa 
nueva realidad. Por lo tanto, mentir exige un desarrollo cognitivo avanzado y habilidades sociales que la 
veracidad no requiere. “Es un hito del desarrollo”, concluyó Talwar.  
Y esto pone a los padres en la situación de sentirse condenados o bendecidos... Si su hija de 4 años es una 
buena mentirosa, eso es señal de que es inteligente. Y los niños listos son los que corren más riesgo de 
convertirse en mentirosos a repetición. Cuando cumplen 4 , la mayoría de los niños empieza a experimentar 
con la mentira para evitar castigos. Por eso mienten cuando evalúan que el castigo es una posibilidad. Un niño 
de 3 años dirá “no le pegué a mi hermana” aun cuando sus progenitores lo hayan visto hacerlo.  
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La mayoría de los padres oye mentir a su hijo y supone que es demasiado pequeño para entender qué es una 
mentira o que mentir está mal. Suponen que dejará de hacerlo cuando sea más grande y aprenda a distinguir. 
Talwar descubrió que es exactamente al revés: los que entienden temprano la diferencia entre la mentira y la 
verdad, usan ese conocimiento para su provecho, lo que los hace más proclives a mentir cuando se les da la 
oportunidad.  
Según Talwar, los chicos “se acostumbran” a mentir. En estudios en los que se observa a los niños en su 
entorno natural, uno de 4 años mentirá una vez cada 2 horas, y uno de 6 mentirá una vez cada hora y media. 
Las excepciones son pocas. Para el momento en que alcanzan la edad escolar, las razones para mentir se 
tornan más complejas. Evitar el castigo sigue siendo el motivo primordial, pero la mentira también se vuelve 
un medio para aumentar el poder y la sensación de control. Los niños manipulan a sus amigos con burlas, se 
jactan para afirmar su status, y aprenden que pueden engañar a sus padres.  
En la primaria, muchos empiezan a mentirles a sus pares como mecanismo de defensa, para aliviar 
frustraciones o llamar la atención. Cualquier aluvión de mentiras es una señal de peligro: algo ha cambiado en 
la vida del niño de una forma que le resulta perturbadora. “Con frecuencia, mentir es un síntoma de un 
trastorno de conducta más importante –explica Talwar–. Es una estrategia para mantenerse a flote.”  
En estudios longitudinales, la mayoría de los niños de 6 años que mentían mucho empezó a hacerlo menos, 
gracias a la socialización, a los 7 años. Pero si mentir es para ellos una estrategia exitosa para manejar 
situaciones sociales difíciles, seguirán haciéndolo. Cerca de la mitad de los niños miente, y si siguen 
haciéndolo mucho a los 7, es probable que sigan así durante el resto de la infancia. Se han convertido en 
adictos.  
“Mi hijo no miente”, insistía Steve, un padre de poco más de 30 años, mientras miraba a Nick, su hijo de 6, 
que jugaba con una investigadora en el laboratorio de Talwar en Montreal. Steve describía a su hijo como un 
niño de buen humor y sociable. “Yo nunca lo he oído mentir”, dijo. Había llevado a su hijo al laboratorio 
después de ver un anuncio en una revista para padres que preguntaba: “¿Su hijo puede diferenciar la verdad de 
la mentira?” La idea de que su hijo no fuera sincero con él le resultaba profundamente perturbadora. Durante 
el estudio, Nick engañó, mintió y luego volvió a mentir. Lo hizo sin vacilar, sin un atisbo de remordimiento.  
Uno de los experimentos –una variación de otro llamado paradigma de resistencia a la tentación– se conoce 
en el laboratorio como “el juego de espiar”. Una de las investigadoras de Talwar le dijo a Nick que jugarían a 
las adivinanzas. Nick debía sentarse de cara a la pared y tratar de adivinar cuál era el juguete que ella sacaba, 
basándose en el sonido que hacía. Si adivinaba 3 veces, ganaba un premio. Los 2 primeras fueron fáciles: un 
auto de policía y una muñeca que lloraba. Nick saltó en su silla, encantado, al acertar ambas veces. Después, 
la investigadora sacó una pelota de fútbol e hizo sonar una versión de Para Elisa, de Beethoven. Nick no supo 
qué contestar. Entonces, la investigadora dijo que debía salir un momento de la habitación y le advirtió que no 
espiara mientras tanto. Desde una cámara oculta vio cómo Nick se dio vuelta, a los 13 segundos. Apenas 
regresó, Nick –otra vez de cara a la pared– anunció triunfante: “Una pelota de fútbol!”. La investigadora le 
pidió que esperara hasta que ella se sentara. El niño entendió que su respuesta debía sonar más dubitativa, y 
preguntó, vacilante: “¿Una pelota de fútbol?”  
Se le dijo que era correcto, y se le preguntó si había espiado: “No”, dijo rápidamente. Y su rostro se iluminó 
con una gran sonrisa. Sin un solo matiz de sospecha en su voz, la investigadora le preguntó cómo había 
descubierto que el sonido procedía de una pelota de fútbol. Nick apoyó el mentón en las manos y dijo: “La 
música sonaba como una pelota. La pelota sonaba como si fuera blanca y negra”. Nick añadió que la música 
sonaba como la de las pelotas con las que jugaba en la escuela, que emitían un chillido. Y que la música 
sonaba como el chillido que escuchaba cuando pateaba una pelota. Para enfatizar su idea, refregó con la mano 
un costado de la pelota.  
Este experimento no era sólo una prueba para ver si los niños mienten cuando son sometidos a la tentación de 
hacerlo. También buscaba probar la capacidad del niño de sostener la mentira, dando explicaciones plausibles 
y evitando contradicciones. Así que la investigadora aceptó sin cuestionamientos el hecho de que las pelotas 
de fútbol tocan Beethoven cuando las patean y le dio a Nick su premio. El niño estaba encantado.  
El 76% de los chicos de la edad de Nick aprovecha la ausencia de los investigadores para espiar durante el 
juego y, cuando se les pregunta si espiaron, el 95% miente. Pero a veces las investigadoras les leen un cuento 
antes de preguntarles si espiaron. Uno es Pedro y el lobo, la versión en la que el niño y las ovejas son 
devorados por causa de las repetidas mentiras de Pedro. Alternativamente, les leen George Washington y el 
cerezo, en el que el pequeño George confiesa a su padre que ha talado ese árbol con su hacha. Termina con la 
respuesta del padre: “George, me alegra que hayas talado el árbol después de todo. Escucharte decir la verdad 
en vez de mentir es mejor que tener mil cerezos”.  
Aprender de los grandes  
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Ahora bien, ¿cuál de los dos cuentos creen que redujo más la cantidad de mentiras? Entre 1300 personas 
consultadas, el 75% pensó que Pedro y el lobo funcionaría mejor. Sin embargo, esta fábula no redujo en 
absoluto la cantidad de mentiras en los experimentos. De hecho, después de escuchar el relato, los chicos 
mintieron incluso algo más de lo normal. Mientras tanto, el hecho de escuchar George Washington y el cerezo 
–aun cuando Washington fue reemplazado por un personaje menos célebre para eliminar su potencial 
influencia sobre los niños de más edad– redujo la cantidad de mentiras de los niños un 43 por ciento.  
Pedro el pastor sufre el castigo, pero que las mentiras tienen castigo no es nuevo para los niños. Agravar la 
amenaza del castigo por mentir sólo vuelve a los niños más conscientes del potencial costo personal, no les 
muestra cómo sus mentiras afectan a otros. Los expertos descubrieron que los niños que viven bajo amenaza 
constante de castigo no mienten menos. Se convierten en mejores mentirosos a temprana edad: aprenden a ser 
atrapados con menor frecuencia.  

En última instancia, no son los cuentos 
infantiles los que logran que los niños dejen de 
mentir, sino el proceso de socialización. Pero la 
enseñanza del cuento del cerezo es útil: según 
Talwar, los padres deben enseñar el valor de la 
sinceridad tanto como deben decirles que 
mentir está mal.  
La razón más perturbadora por la que los niños 
mienten es porque los padres les enseñan a 
hacerlo. Según Talwar, los niños lo aprenden de 
nosotros. “No les decimos explícitamente que 
mientan, pero nos ven hacerlo. Nos ven decirle 
al telemarketer No soy la dueña de casa. Nos 
ven mentir en nuestras relaciones sociales.”  
Pensemos en cómo esperamos que actúe un 
niño cuando recibe un regalo que no le gusta. 
Le decimos que se trague todas sus reacciones 
sinceras y que finja una sonrisa cortés. En otro 
experimento de Talwar los niños compiten en 
un juego por un regalo, pero, cuando lo reciben, 
se trata apenas de una barra de jabón. Después 
de darles un momento para superar el shock, un 
investigador les pregunta si el obsequio les 
gustó. Alrededor de un cuarto de los 
preescolares es capaz de mentir y decir que le 

gustó. Y el porcentaje se eleva a la mitad en los chicos de primaria. Mentir los incomoda, más cuando se les 
pide que digan por qué les gusta recibir ese jabón. Mientras tanto, los padres usualmente alientan esas 
mentiras de compromiso. “Los padres suelen estar orgullosos de que su hijo sea «cortés»; no consideran que 
sea una mentira”, señala Talwar.  
Los adultos admiten decir, en promedio, una mentira diaria. La enorme mayoría de estas mentiras son de 
compromiso, para protegerse a sí mismos o a otros, como decirle al compañero de oficina que trajo galletas 
que están riquísimas.  
Alentados a decir tantas mentiras de compromiso y escuchando tantas otras, los niños empiezan a sentirse 
cómodos con su propia falta de sinceridad. Aprenden que la franqueza crea conflictos y que mentir es una 
manera de evitarlos. Y aunque no confunden las mentiras de compromiso con las dichas para encubrir 
travesuras, sí trasladan el marco emocional entre ellas. Se les vuelve más fácil, en el plano psicológico, 
mentirles a los padres.  
La ironía de mentir es que se trata de una conducta normal y anormal al mismo tiempo. La mentira es 
esperable, pero no por eso hay que menospreciar su importancia.  
 
Por Po Bronson (c) 2008 New York Magazine  Distribuido por Tribune Media Services)  
Traducción: Mirta Rosenberg  
 
http://www.lanacion.com.ar:80/edicionimpresa/suplementos/revista/nota.asp?nota_id=1002507&origen=prem
ium
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Dos daneses crean una hemeroteca en internet inspirada en el modelo de YouTube 
 
12/04/2008 | Actualizada a las 20:32h 

 
Copenhague. (EFE).- Dos emprendedores daneses han ideado una hemeroteca online para revistas y otras 
publicaciones llamada 'Issuu', que está inspirada en el modelo del portal de vídeos por internet YouTube y que 
ya es utilizada por miles de usuarios de todo el mundo. 
 
El "YouTube de las publicaciones", como ha sido bautizada, es un kiosco viviente que permite a cualquier 
persona descargar en internet documentos en formato PDF, sin límite de tamaño y de forma gratuita y, 
además, convertirlos en unos minutos en una revista online interactiva que se puede ver en Isuu o ser 
integrada en otra web. 
 
"Google y YouTube fueron una gran inspiración para nosotros, porque dan la tecnología gratis y crean una 
comunidad de usuarios. Hemos adaptado su lema como nuestro: debe ser fácil, rápido y funcionar bien", 
explicó Martin Ferro-Thomsen, cofundador de la firma. La web creada en Dinamarca dispone ya de miles de 
publicaciones online en varios idiomas y de todo tipo, desde revistas de arquitectura, naturaleza y fotografía a 
otras de deportes, arte o cómics, pasando por portafolios y catálogos o simplemente documentos de alguien 
que quiere compartir en la red con otra gente. 
 
La idea nació hace algo más de año y medio, cuando Ferro-Thomsen y Michael Hansen, dos jóvenes daneses 
con experiencia en el mundo de la comunicación y la tecnología, respectivamente, pensaron en crear una 
herramienta que imitara con la mayor fidelidad posible la experiencia física de ojear una revista en la pantalla. 
 
Y elaboraron un proyecto que cuajó en diciembre de 2006, cuando una compañía danesa-estadounidense 
accedió a darles apoyo financiero. Desde febrero a diciembre de 2007, trabajaron en el desarrollo tecnológico 
del producto y sus dos facetas, la destinada a empresas y profesionales y la idea de crear una comunidad en 
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internet. 
 
"Aparte de que abre el documento directamente en el servidor y no hay que descargarlo, la ventaja de 'Issuu' 
es que usa el modo de pantalla completa y gráficos vectoriales, con resolución máxima. Nadie en el mercado 
utiliza una tecnología tan avanzada, tenemos la mejor herramienta del mercado", señaló Ferro-Thomsen. 
 
Frente a las firmas de canales B2B (modalidad de comercio electrónico entre empresas), "Issuu" ofrece mayor 
calidad -aprovechando las últimas tecnologías y que la banda ancha está muy extendida- y de forma gratuita, 
defendió su cofundador, quien avisó, no obstante, de que planean crear ediciones "premium" de pago. 
 
También estudian la creación de una edición más reducida para versiones menos avanzadas del programa 
Flash Player (Issuu funciona con la versión 9), aunque la calidad sea inferior. La firma danesa habla de 
"miles" de usuarios, repartidos a partes iguales entre empresas y aficionados, pero alude a razones 
comerciales para no dar una cifra concreta, si bien habla de que ha superado las expectativas y de que se ha 
producido una "explosión" en los últimos meses. Una búsqueda en Google ofrece más de 170.000 entradas 
para 'Issuu'.  
 
Estados Unidos es con diferencia el principal lugar de procedencia de los usuarios, seguido por España en 
segundo lugar. Los retos para el futuro inmediato son claros: duplicar en seis meses la plantilla de la firma (de 
12 a 24) y entrar en dos años en el top 1.000 de los sitios web más visitados del mundo, además de pulir 
algunas cuestiones técnicas y ajustar la oferta.  
 
"Queremos llevar las publicaciones online a todo el mundo y estamos en el camino correcto. Cada vez 
tenemos mayor interés de los medios más grandes, pero también nos interesa conservar la idea comunitaria. 
'Issuu' es y será gratuito", explicó Ferro-Thomsen.  
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080412/53455263973.html
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Inventan un robot-traje para ancianos y discapacitados  
11/04/2008 | Actualizada a las 14:51h 
 
Tokio. (EFE).- Una empresa japonesa ha presentado en un acto espectacular en Tokio un robot-traje, una 
especie de esqueleto externo cibernético cuyo objetivo es facilitar los movimientos de ancianos y disminuidos 
físicos.  

 
Cuando el usuario se enfunda el invento, bautizado con el nombre de Hal, ve aumentada su fuerza de manera 
considerable por lo que su creador, Yoshiyuki Sankai, cree que tendrá una aplicación comercial en los 
servicios a la tercera edad.  
 
El robot, parecido al de muchos ingenios propios del manga japonés, también podrá ser usado en programas 
de rehabilitación para personas con discapacidad física, ya que no hace falta hacer mucha fuerza para 
moverlo.  
 
Hal está equipado de varios sensores que intuyen los movimientos del cuerpo, por lo que ayudaría a sus 
usuarios a ejecutar las acciones que no podrían llevar a cabo por sí solos.  
 
El evento de presentación, celebrado en la sede del Ministerio de Ciencia japonés, consistió en una 
demostración de las asombrosas capacidades de Hal, fabricado por la empresa Cyberdyne. Sankai invitó al 
secretario general del Instituto Nacional de Ciencia y Tecnología, Yoshitsugu Harada, a que levantara con el 
brazo izquierdo cuantos sacos de arroz pudiera. Harada dijo basta al segundo saco, ya que cada uno de los 
paquetes pesaba diez kilos.  
 
Posteriormente el profesor Sankai colocó tres paquetes en el brazo del robot, vestido por uno de sus 
colaboradores, que aguantó el peso de 30 kilos sin ningún esfuerzo.  
 
Japón es uno de los países en los que la población envejece más rápidamente, por lo que se estima que el 
sector de servicios para la tercera edad vivirá próximamente un importante florecimiento. Durante la 
explicación previa de su proyecto, el profesor Sankai reconoció que el anime (animación japonesa) inspiró 
alguna fase del desarrollo del robot-traje Hal. 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080411/53455140852.html
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Buscan protección a cocodrilos en Tabasco  
Notimex  
El Universal  
Villahermosa, Tabasco  
Domingo 13 de abril de 2008  

Informa un grupo de ambientalistas que los animales se encuentran en peligro de extinción por culpa 
del hombre; hallan en sus estómagos botellas, plásticos y hasta condones  

En la oscuridad de la noche, el ecólogo José Manuel Gómez Kim y un grupo de ambientalistas "cazan" 
cocodrilos Moreletti cada fin de semana en la Laguna de las Ilusiones, en Tabasco.  

No lo hacen por diversión o para un programa de televisión, la intención es protegerlos de su más grande 
depredador, el hombre.  

Cuando los reptiles son capturados y les practican un lavado de estómago, expulsan, en el peor de los casos, 
botellas, bolsas de frituras, plásticos e incluso condones.  

Para tan sorprendente y atrevida faena, Gómez Kim usa sólo tres herramientas: un lazo de acero, una lámpara 
y sus manos como poderosas tenazas.  

Una vez "armado", el ecólogo se encomienda a Dios y se santigua para abordar la lancha e iniciar la aventura 
de cada viernes en punto de las 20:30 horas en el embarcadero de la colonia Adolfo López Mateos.  

José Manuel Gómez y su colega Rodolfo Sánchez hacen equipo; el primero busca con lámparas el reflejo de 
los ojos de los cocodrilos escondidos entre la vegetación, los cuales resaltan en la oscuridad como minúsculas 
brazas atrapadas en el pantano.  

Enseguida, el segundo emite sonidos guturales, imitando a los que hacen los individuos de esa especie para 
llamar a sus crías, con lo cual los cocodrilos caen en la trampa.  

Lo sorprendente de esta actividad es la precisión con que el ecólogo Gómez Kim "caza" cocodrilos que miden 
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desde 15 centímetros hasta más de dos metros de largo, que con movimientos sagaces intentan escapar y en 
algunos casos lo logran.  

Un pequeño ejemplar, precisamente de casi 15 centímetros, logró asestar al ecólogo una mordida; 
afortunadamente "fue una pequeña cría", expresó el "cazador".  

Los ambientalistas no sólo se cuidan de las fauces del cocodrilo, también enfrentan la fiereza del hombre.  

Afortunadamente han salido ilesos; esa noche un hombre no identificado disparó al aire y gritó: "¨Qué madres 
buscan?", "Somos ambientalistas y buscamos cocodrilos", respondió Gómez, con lo cual se les dejó seguir su 
labor en paz.  

La otra parte de la tarea recae en la presidenta de la agrupación ambientalista que protege a esa especie 
(Crocotab), Guadalupe Cornelio y en la bióloga Martha Espinoza.  

Ambas ambientalistas tienen la responsabilidad de tasar cada ejemplar como si fuesen pediatras auscultando 
un recién nacido: los miden, pesan y toman una muestra de su piel para estudios posteriores y finalmente los 
liberan en donde fueron atrapados.  

El proyecto "Moreletti 13" de Crocotab busca estrategias de conservación ante la amenaza de la mancha 
urbana que gana terreno al hábitat del cocodrilo y que perturba la cadena alimenticia, además de la caza 
furtiva.  

La asociación ambientalista reveló que la histórica inundación de 2007 y la contaminación de 259 hectáreas 
de pantanos en 13 lagunas que rodean la capital Villahermosa han ocasionado cambios en el ecosistema, 
afectando el ciclo de reproducción y nidaje.  

"Si probamos que hay un desequilibrio ecológico, tanto para los cocodrilos como para el resto de las especies, 
se demostraría que se están perdiendo; sería una alerta, un foco rojo que indicaría que no hay que esperar que 
la situación se agrave".  

"Pretendemos establecer programas preventivos y de conservación para las lagunas de Villahermosa", añadió 
José Manuel Gómez Kim.  

En opinión de Cornelio Lorenzo, urge conocer las poblaciones de esta especie de reptil en su hábitat, sus 
condiciones y verificar si ha descendido su población en la cual predominan los machos.  

Este predominio complicaría su existencia, ya que sería necesario llevar a cabo una repoblación con el apoyo 
de granjas que están en manos del gobierno del estado.  

"A un macho le corresponden tres hembras, y aunque se sabe que sí hay se ignora en qué cantidad, dónde y 
cómo están; primero se evaluará y diagnosticará para establecer programas de conservación y restauración de 
hábitats", precisó la especialista.  

Para José Manuel Gómez Kim, también herpetólogo que en sus ratos libres atrapa serpientes con fines de 
estudio, es imprescindible cuidar las zonas de nidaje que sufren aniquilación por el crecimiento de la 
población en la Laguna de las Ilusiones.  

"Es preciso saber dónde están las poblaciones, pues la mancha urbana acaba su hábitat con zonas de nidaje 
que van, incluso, contra leyes estatales y federales", puntualizó.  

De 259 hectáreas que tenía la Laguna de las Ilusiones actualmente cuenta con 229, es decir 30 hectáreas de 
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pantanos y áreas protegidas por la ley ambiental han sido devastadas por el crecimiento poblacional.  

"Al rescatar cocodrilos rescatamos aves, reptiles, toda una población homogénea. El cocodrilo es una especie 
para aguas, al protegerlo a él protegemos al resto de las especies", advirtió el ambientalista.  

Cuando se les practica un lavado estomacal los cocodrilos expulsan, en el peor de los casos, botellas, bolsas 
de frituras, plásticos e incluso condones.  

"La invasión y contaminación a la laguna son imparables; los cocodrilos se ven de noche y durante el día se 
permiten actividades deportivas en un área protegida por el estado y el gobierno federal", insistió.  

En las 13 lagunas que rodean a Villahermosa aumentó la población urbana, se construyeron grandes 
mansiones con veleros, canoas y lanchas rápidas a las orillas de las propiedades, destacó.  

Por ello Gómez Kim pide auxilio: "éste es un trabajo conjunto entre nosotros, la sociedad y el gobierno; 
debemos entender la importancia de conservar los cocodrilos y los ecosistemas, entender que somos parte del 
medio ambiente, no sus dueños". 
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/498140.html
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El pionero del software libre alerta del 'Gran Hermano' que nos vigila 
 
11/04/2008 | Actualizada a las 14:57h 
 

  
Madrid. (EUROPA PRESS).- El estadounidense Richard Stallman, pionero y uno de los creadores del 
software libre, ha estado estos días por España explicando su forma de entender Internet y compartiendo su 
particular filosofía de vida. No tiene teléfono móvil y apenas utiliza tarjetas de crédito porque, según dice, no 
quiere perder su libertad y nos aconseja estar alerta y protegernos del 'Gran Hermano' que nos vigila.  
 
Durante su participación en una conferencia en Madrid, Stallman explicó las cuatro libertades básicas en las 
que se sostiene el Software libre: poder ejecutar el programa como se quiera, poder estudiar y modificar el 
software, poder distribuir las copias del programa original sin restricciones y poder distribuir las 
modificaciones hechas por uno. "En el momento en el que falla alguna de estas libertades el sistema no es 
ético", comenta.  
 
Richard Stallman se esfuerza desde hace tiempo en luchar contra lo que él mismo acuñó como 'software 
privativo', que es el que realizan las empresas para "someter al usuario". "Los programas con software 
privativo no están para servir al usuario, sino que se convierten en los guardias de la prisión", asegura.  
 
"El software privativo mantiene a los usuarios en estado de división e impotencia porque se les prohíbe 
compartir copias con los demás y no tienen el control total sobre lo que hace el programa", explica.  
 
Uno de los peligros del sistema de software privativo, según Stallman, es que se usa para conocer datos de los 
usuarios y controlarlos: "Los usuarios aceptan lo que debería ser un escándalo". Lo que mueve a Stallman en 
su lucha contra el software privativo es la libertad de los usuarios, que cada vez estamos más vigilados por los 
sistemas informáticos que nos rodean. Ordenadores, móviles, sistemas bancarios, sistemas de identificación, 
todos ellos almacenan información que hace que estemos continuamente controlados por "el Gran Hermano 
que nos vigila", alerta Stallman.  
 
Stallman propone como alternativa utilizar el software libre, que reemplaza ese estado de división e 
impotencia por una situación de libertad y comunidad: los usuarios pueden formar las comunidades que 
quieran, pueden cooperar, pueden compartir y tienen el control de lo que hace el programa.  
Lo ideal, según Stallman, sería la creación de una organización de usuarios de software libre que detectara las 
posibles mejoras necesarias y contratase a expertos para ejecutarlas. Los usuarios tendrían que pagar una 
cuota, aunque ganarían en libertad, según Stallman, quien puntualiza que "libre no significa gratis". 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080411/53455141046.html
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Descubren obra desconocida de Johann Sebastian Bach  
EFE  
El Universal  
Berlín  
Martes 15 de abril de 2008  

Localizan musicólogos de la Universidad Martin Luther de Halle-Wittenberg una composición para 
órgano de la que sólo se conocían hasta ahora los primeros cinco compases  

 
Unos musicólogos de la Universidad Martin Luther de Halle-Wittenberg (este de Alemania) han hallado una 
composición para órgano de Johann Sebastian Bach de la que sólo se conocían hasta ahora los primeros cinco 
compases.  

Según comunicó hoy la universidad, se trata de una fantasía en torno al coral de Bach "Wo Gott der Herr nicht 
bei uns hält", una copia realizada por el compositor, organista y cantor de Leipzig Wilhelm Rust (1822-1892). 

Rust fue el editor en 1858 de 26 tomos de la primera obra completa de Bach.  

La Biblioteca Universitaria de Leipzig había adquirido hace unas semanas parte del legado de Rust en una 
casa de subastas de esa ciudad germano-oriental.  

Los musicólogos Michael Pascholke y Stephan Blaut descubrieron la pieza desconocida de Bach al revisar el 
legado de Rust.  

La composición ha sido analizada exhaustivamente por los expertos Hans-Joachim Schulze y Peter Wollny 
del archivo de Bach en Leipzig, por lo que la Universidad de Halle no tiene duda alguna de que se trata de una 
obra original del compositor.  

El músico barroco nació en Eisenach el 21 de marzo de 1685 y murió en Leipzig el 28 de julio de 1750.  

 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/498683.html
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Reúnen en enciclopedia en línea los genocidios y masacres del siglo XX  
EFE  
El Universal  
París  
Martes 15 de abril de 2008  

Crean investigadores franceses el título, cual tiene el objetivo de estudiar y difundir fenómenos de 
violencia masiva del siglo pasado  

La revolución venezolana del dictador Marcos Pérez Jiménez, el genocidio de Ruanda en 1994 o la violencia 
nazi en la Segunda Guerra Mundial, entre otros, engrosan la enciclopedia en línea creada por investigadores 
franceses para estudiar y difundir fenómenos de violencia masiva del siglo XX.  

La Enciclopedia de Violencia Masiva no es una "wikipedia" de los genocidios, porque "no se basa en la 
participación espontánea de los internautas", sino que es un compendio de artículos elaborados por 
investigadores, académicos y doctorandos en la materia, lo que otorga fiabilidad al proyecto, indica su 
director, el historiador y politólogo Jacques Sémelin.  

Accesible en la red desde hace unos días, la enciclopedia (www.massviolence.org) documenta y clasifica, en 
inglés, el conocimiento histórico sobre los crímenes, organizado por continentes, países y épocas, al tiempo 
que ofrece descripciones y análisis.  

Contiene índices cronológicos, estudios de casos concretos, contribuciones analíticas sobre violencia socio-
política, un glosario de los términos más usados en estudios de genocidio así como análisis teóricos escritos 
por los autores más representativos en este ámbito.  

Algunos de los artículos están todavía por completar, una demora que responde, según sus autores, a los 
estrictos procedimientos científicos y académicos que siguen a la hora de elaborar los documentos, pero 
prometen su "inmediata" publicación.  

Fruto de una iniciativa lanzada en 2004 por el Centro de Estudios e Investigaciones Internacionales de París 
(CERI) junto con otras instituciones francesas y alemanas, la herramienta no nace como un instrumento para 
escolares, sino que está destinada también a ONG, expertos en derecho internacional, politólogos y 
periodistas.  

"Hemos querido convertir la enciclopedia en una web de referencia internacional para extender el 
conocimiento de la violencia masiva", subraya Sémelin.  

El responsable explica las dificultades con las que se encontraron a la hora de bautizar a la enciclopedia y 
acotar su información.  

Descartaron incluir en su nombre las palabras "genocidio" y "masacre" porque a su juicio no designan todos 
los tipos de violencia de grupo, por lo que optaron por el de "violencia masiva".  

"Con `violencia masiva` queremos referirnos al fenómeno humano de la destrucción colectiva" que se debe a 
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causas "culturales, religiosas, sociales y políticas", añade Sémelin, que considera que el término se refiere a la 
violencia que sufre la población civil, "tanto en tiempo de guerra como de paz".  

No se encuentran en la enciclopedia los casos de "coerción o dominación racial, económica o política", 
porque "estas situaciones de violencia institucional, combinadas con formas significativas de violencia 
simbólica, no dan lugar necesariamente a asesinatos masivos", afirma el director del proyecto.  

Para los responsables de la web, violencia masiva es el "proceso de destrucción generado por determinadas 
situaciones o por la dinámica de una guerra, y que conlleva asesinatos en grupo".  

Una vez elegido el término, tuvieron que evaluar su umbral para precisar qué casos se recogerían en la 
enciclopedia, para lo cual, además de criterios cuantitativos, han tenido en cuenta otros de orden cualitativo, la 
situación de cada país y la sensibilidad contemporánea.  

El resultado final ha sido estructurado a partir de una variable geográfica, que recorre por continentes o por 
países los genocidios y masacres de todo el mundo, así como los que afectaron a más de un territorio.  

Pese a los cuatro años de trabajo invertidos, los autores de esta herramienta reconocen "deficiencias" en 
cuanto al contenido, por lo que se muestran abiertos a "sugerencias constructivas".  

Pretenden, también, traducir los textos de cada país a su lengua vernácula para, así, hacer de esta enciclopedia 
un "servicio público universal".  

 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/498684.html
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El usuario, lo más importante en una obra  
 
El Universal  
 
Martes 15 de abril de 2008  

 

  
“Para mí la arquitectura solamente tiene un objetivo: el usuario”, 
defiende Pedro Ramírez Vázquez, un arquitecto que ha dado vida 
a grandes y emblemáticos espacios mexicanos como el Museo 
Nacional de Antropología, el Estadio Azteca, la Basílica de 
Guadalupe, así como miles de escuelas en México y América 
Latina, y grandes obras internacionales, es el caso de las áreas de 
exhibición del Museo de la Cultura Nubia, en Aswan, Egipto.  

“Los espacios que se construyen se habitan, se usan, no son para 
fotografía”, argumenta Ramírez Vázquez desde su despacho, al 
sur de la ciudad de México.  

Y respecto del uso de esos recintos asegura que es el usuario 
quien determina esos fines: “Si se atiende al usuario con las 
posibilidades de la época, si se respetan sus demandas, las 
soluciones son útiles y subsistirán. Es al usuario al que hay que 
seguir, para mí las satisfacciones son en ese sentido”.  

Entonces, se dice satisfecho porque los más de 110 mil espectadores que van al Azteca puedan ver un gol —
estén donde estén—, o porque los millones que el 12 de diciembre peregrinan hasta la Basílica vean —y se 
sientan vistos— por la imagen de La Guadalupana.  

“En el Museo (Nacional de Antropología) son dos usuarios: el que visita y el que es visitado. Los dos tienen 
que comunicarse. No se trata de exhibir objetos y colecciones, porque para exhibir botines ahí están los viejos 
museo europeos. Aquí no hay botín. Tengo en la memoria una vivencia, que es lo que más me ha 
impresionado en el museo: en una de esas visitas dominicales vi a una familia, gente de clase media o menos, 
que estaba en la Sala Purépecha. Había una vitrina con una vajilla de barro vidriada en verde, la familia pasa, 
la ve y la señora alza la voz y dice: “¡Mira viejo, como la que tenemos en la casa!”. Ese es el valor del museo. 

Como una puesta en escena define Ramírez Vázquez el concepto en las salas del museo ideado al lado de 
artistas, historiadores, arqueólogos, curadores y antropólogos. En el museo, remarca, no hay ocurrencias, sino 
resultados: “Hay un concepto de respeto, como un altar cuando se llega a un templo, así está puesta la Piedra 
del Sol. Es una obra multidisciplinaria, que se proyectó en tres años, y atrás de la cual está la figura de Jaime 
Torres Bodet, quien la vio como una obra del Renacimiento”.  

 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55837.html
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La aventura individual suple la batalla común  
Yanet Aguilar Sosa  
El Universal  
 
Martes 15 de abril de 2008  

El escritor y periodista español Vicente Verdú reúne 33 relatos en su libro No ficción que discurren 
sobre la conducta cotidiana  

yanet.aguilar@eluniversal.com.mx  

Si en el pasado imperó la idea de la salvación colectiva, hoy priva la certeza del “sálvese quien pueda”; si las 
utopías del siglo XX llamaban a la batalla común, la presente centuria es una aventura en solitario. Mientras 
algunos auguran un panorama oscuro, el escritor y periodista español Vicente Verdú encuentra el lado 
positivo: “Hay en las personas un deseo de implicación, no de compromiso al estilo militante de partido”.  

Esa es la apuesta de la que parte Verdú en No ficción, un libro en el que reúne 33 relatos que discurren por las 
orillas de la conducta cotidiana, contados en primera persona por un hombre preocupado por su salud 
emocional, corporal y profesional, pero que no deja de ver en sus semejantes un reflejo de sí mismo.  

En cada texto del libro, publicado por Anagrama, hay una historia individual, pero también muy colectiva, 
aunque sabe que las aventuras colectivas han venido a menos frente a las personales que han venido a más. 
“Lo positivo está en que la aventura personal de uno se parece mucho a la de los otros”.  

Vicente Verdú asegura que estar solo es consecuencia de una sociedad que ha hecho énfasis en el individuo, 
que a finales del siglo XX llegó al extremo. Eso trajo la ansiedad de las personas por establecer relaciones con 
los otros.  

“Claro que son relaciones menos estrechas que antes, pero ahora son múltiples, muy en horizontal; esa es 
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nuestra cultura, extensiva, con muchas conexiones pero poco profunda”.  

Su personaje actúa en solitario. Nada le queda del modelo de comunicación anterior, el de la pareja para toda 
la vida; Verdú dice que ahora se cambia de pareja, de residencia, de amigos y de trabajo con más facilidad: 
“Tenemos más sabores, pero no le acabamos de dar el bocado a fondo a nada”.  

Eso no le impide ser optimista, tampoco pensar que cada vez los seres humanos saben más de ellos y del 
mundo; en eso la televisión ha sido determinante. “Nos ha hecho ver un mundo y una humanidad unida; en 
los tiempos antiguos las personas no se identificaban con sus semejantes, ahora tenemos más empatía, no 
podemos soportar una situación de miseria y hambruna en el mundo, pensamos que no debiera haber personas 
que vivan tan mal”.  

La línea que une a sus relatos es la anécdota. Los hechos que cuenta son cotidianos, hacen un retrato de la 
sociedad, en la que son determinantes las impresiones porque los contactos son efímeros, “los golpes de vista 
son más contundentes que conocernos a profundidad”.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55839.html
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La guerra vista por Goya  
 
El Universal  
 
Martes 15 de abril de 2008  

El Museo Nacional del Prado presenta 200 obras del maestro aragonés que reflejan un acercamiento a 
la violencia humana  

MADRID (AP).— No es un show para personas muy sensibles o pusilánimes. En su principal evento de 
primavera, el Museo Nacional del Prado presenta 200 obras del maestro aragonés Francisco de Goya, que 
constituyen la mayor muestra sobre el pintor organizada desde el año Goya, en 1996 con motivo del 250 
aniversario del nacimiento del artista, incluyendo piezas que revelan con desconcertante detalle los horrores 
que es capaz de desatar el ser humano.  

“Es una exhibición para ver, pero no para pasar un buen rato”, dijo José Manuel Mantilla, jefe de dibujos y 
grabados del museo. “Uno sale angustiado”.  

Inaugurada por los reyes Juan Carlos y Sofía, Goya en tiempos de guerra incluye 90 pinturas y más de 100 
dibujos y grabados de un periodo de 25 años que abarca el cambio de siglo en el país, del XVIII al XIX.  

La muestra es parte de las celebraciones por el bicentenario de la Guerra de la Independencia tras la invasión 
de Napoleón.  

“El arte debe mostrar belleza, pero también debe hacernos reflexionar”, dijo Mantilla. “Esta exhibición es una 
reflexión de la violencia del hombre y hace a Francisco de Goya universal y muy contemporáneo”.  

La exposición se centra en dos pinturas de gran escala, el Dos y el Tres de mayo de 1808, restauradas 
especialmente para la ocasión. Las mismas muestran una espantosa revuelta contra las fuerzas francesas en 
Madrid y la escalofriante represalia de las tropas napoleónicas al día siguiente.  

“Es una exhibición inquietante que le deja poca cabida al optimismo”, expresó su curadora, Manuela Mena.  

Contrasta con la obra de Goya después de 1793, cuando una enfermedad casi mortal dejó sordo al artista.  
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“Salió de la enfermedad renovado y comenzó a pintar de un modo distinto. Buscaba por independencia y 
libertad”, dijo Mena.  

Durante ese periodo pasó de ser el pintor oficial de la corte española a ser un artista independiente bendecido 
con un ojo crítico y un excepcional talento para el realismo, ofreciendo un intenso entendimiento de la 
naturaleza humana.  

Alternó entre retratos exuberantes de la realeza y decenas de pequeños dibujos y aguafuertes en las series Los 
desastres de la guerra, La Tauromaquia y Disparates con leyendas irónicas de la crueldad, la estupidez y los 
vicios de sus contemporáneos.  

Muchos de los trabajos muestran escenas de sangre, golpizas y asesinatos tortuosos, cadáveres apilados y 
personas huyendo presas del terror.  

La exposición también incluye obras de décadas turbulentas que abarcan la Revolución Francesa, las Guerras 
Napoleónicas y los tratados subsiguientes que pusieron fin al Antiguo Régimen en Francia y dieron paso a la 
Europa moderna.  

Los organizadores apuntaron que, en cierto modo, De Goya y Lucientes fue un testigo privilegiado, una 
especie de reportero pictórico de la guerra.  

“Es el diario artístico de Goya en uno de los periodos más turbulentos de la historia española”, dijo el director 
de El Prado, Miguel Zugaza.  

Aunque el museo cuenta con la más amplia colección de Francisco de Goya, 75% de las obras provienen de 
coleccionistas privados e institucionales nacionales e internacionales, como Majas en el balcón y el Retrato de 
la marquesa de Montehermoso.  

 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55841.html
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Descubren tribu descendiente primeros inmigrantes de India, hace 70 mil años  
EFE  
El Universal  
 
Martes 15 de abril de 2008  

El equipo de especialistas en genética la Universidad de Madurai Kamaraj ha descubierto que los 
vecinos de la aldea de Jyothimanickam tienen un gen que coincide con el de los primeros emigrantes 
africanos  

Un grupo de científicos indios ha descubierto que los habitantes de una pequeña localidad de la región india 
meridional de Tamil Nadu descienden de los primeros inmigrantes que llegaron a la India procedentes de 
África hace 70 mil años, informó hoy la agencia PTI.  

El equipo de especialistas en genética, dirigidos por el experto Ramaswamy Pitchappan de la Universidad de 
Madurai Kamaraj, en el sur del país, ha descubierto que los vecinos de la aldea de Jyothimanickam tienen un 
gen que coincide con el de los primeros emigrantes africanos que llegaron a la India.  

Pitchappan explicó que las muestras de ADN seleccionadas entre los lugareños contienen el gen M130 -rasgo 
identificativos de los primeros flujos migratorios africanos- por lo que deducen que los ciudadanos de esa 
aldea son descendientes de esos primeros habitantes de la India.  

Los expertos han realizado su investigación en colaboración con la Oxford University y sus hallazgos serán 
difundidos en la serie dedicada a las civilizaciones más antiguas de la Historia de Discovery Channel.  

El sur de la India ha sido siempre una puerta de entrada de influencias externas, sobre todo gracias al mar, tal 
y como lo atestiguan la región de Goa, antigua colonia portuguesa, y la población sureña de Pondicherry, 
donde la cultura francesa aún está presente en forma de iglesias católicas.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46582.html
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Presentan en Londres un chicle biológico mexicano  
EFE  
El Universal  
 
Lunes 14 de abril de 2008  

El producto, nacido de los árboles chicozapotes, no crece fuera de su ámbito natural, por lo que no 
pueden hacerse plantaciones  

Londres, Inglaterra.- Una cooperativa mexicana presentó hoy en Londres su chicle biológico, Chicza, nacido 
de los árboles chicozapotes de la Selva mexicana, ecológico desde el principio de su preparación y 
biodegradable hasta el final de sus días.En el sureste de México, cerca de la frontera con Guatemala y Belice, 
el Consorcio Chiclero apuesta por la conservación activa de la selva con la producción de un chicle natural 
como alternativa a las gomas de mascar derivadas del petróleo.  

Esta cooperativa, formada por dos mil personas y 56 organizaciones, tiene la filosofía de que el ser humano 
capaz de vivir de la naturaleza trabajará para conservarla, algo que ellos hacen con 800 mil hectáreas de 
chicozapotes -unos 20 millones de árboles- en una zona en la que se desarrolló la civilización maya.  

Para presentar el producto, este consorcio eligió la Feria de Productos Naturales y Orgánicos de Londres, que 
termina este lunes y donde también empresas argentinas y españolas mostraron sus propuestas ecológicas.  

Los trabajadores "chiclean" estos árboles centenarios, es decir, les hace hendiduras en la corteza y parte de la 
albura (la parte más joven del tronco) para conseguir látex.  

Por los canales tallados en la corteza baja esta sustancia, que se hierve hasta su deshidratación, momento en el 
que se deja enfriar, se funde con otras ceras y se mezcla con azúcar de caña y jarabe de agave.  

Por cada temporada en la que el árbol está activo, le dejan siete años de descanso para que vuelva a generar 
látex.  

Esta especie vegetal no crece fuera de su ámbito natural, por lo que no pueden hacerse plantaciones.  

En declaraciones, uno de los responsables del Consorcio, Pablo Muñozledo, indicó que la producción de este 
chicle orgánico permite que el bosque esté sano, al igual que las familias que lo habitan, que pueden 
beneficiarse del negocio derivado de su venta.  

Con su filosofía de conservación del entorno, el producto resultante también es natural y no contiene 
conservantes ni espesantes, hasta el punto de que es biodegradable: una vez mascado se deshidrata y se 
convierte en polvo.  

Serán las tiendas de productos orgánicos y las cooperativas de distribución europeas las que vendan Chicza, 
que producirá un máximo de 200 toneladas de chicles al año.  

Porque, como dice el director del Consorcio Chiclero, Manuel Aldrete, el comercio justo acaba por resolver 
más los problemas de conciencia de los compradores que las dificultades de los productores.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46577.html
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La letra chica de la ciencia 
 
Por Nora BärMiércoles 16 de abril de 2008  
 

  
Hoy se lanzan una serie de iniciativas destinadas a 
mejorar la enseñanza y el aprendizaje de las ciencias 
naturales y la matemática en las escuelas.  
Se trata de un programa diseñado por los ministerios de 
Ciencia y Educación, en el que intervino un comité de 
expertos que reúne a algunos de los más destacados 
investigadores del país. Ojalá ayude a reparar la imagen 
distorsionada que muchos chicos -y también maestros y 
profesores- tienen de una de las más fascinantes 
creaciones humanas, capaz de combinar raciocinio e 
imaginación, cordura y locura por partes iguales. Y a 
cuyos apasionados cultores los consume una curiosidad 
insaciable que puede llevarlos a extremos imprevisibles.  
Algunos de ellos figuran en una obra sorprendente escrita 
por el historiador de la ciencia Alex Boese, de la 
Universidad de California en San Diego. En Elephants on 
acid and other bizarre experiments ( Elefantes que toman 
ácido y otros extraños experimentos , Harcourt Inc., 
2007), Boese recorre un verdadero catálogo de disparates 
y excentricidades (al menos, vistos a la distancia) que 
quedaron relegados a la letra chica de la ciencia porque 
condujeron a senderos que no llevaban a ninguna parte.  
En 1975, por ejemplo, ocho buzos de un club escocés de 
deportes subacuáticos descendieron al fondo de una bahía 
y se mantuvieron "anclados" mientras escuchaban una 
lista de términos transmitidos a través de audífonos. ¿El ob
debajo del agua serían mejor recordadas también allí; es decir, si existe una relación entre la memoria y el 
escenario en el que se adquiere un recuerdo. Pero aunque los buzos pasaron un frío terrible y se pusieron 
riesgo (a uno casi lo lleva por delante un vehículo anfibio), nunca lograron llegar a resultados concluyentes
En 1993, otro experimento llevó a pensar que la m
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ttp://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1004842&origen=premium

Rauscher, Gordon Shaw y Katherine Ky, de la Universidad de California, les propusieron a 36 estudian
realizar tres conjuntos de pruebas de razonamiento espacial, como imaginarse un papel doblado y cortado d
varias formas, y luego volver a imaginar cómo se vería desplegado. Antes de iniciar cada tarea, los sujetos 
escuchaban diez minutos de la Sonata para Dos Pianos en Re Mayor, K.448; una grabación que ayudaba a 
relajarse o nada en absoluto. En este caso, los resultados fueron sorprendentes: mostraban 8 o 9 puntos de 
diferencia en el cociente intelectual cuando los problemas se resolvían después de haber escuchado la músi
de Mozart. Pronto, el "efecto Mozart" empezó a ser probado en todo tipo de situaciones y ganó el interés del 
público. Lamentablemente, un análisis más riguroso de los experimentos concluyó que el efecto, si existía, er
insignificante.  
Tal vez suenen a
éstas y muchas otras, "extraña combinación de seriedad mezclada con un toque de picardía, excentricidad y
hasta cierta locura" comparten una virtud: "Todos miran a su alrededor y se hacen preguntas. Pueden ser 
extrañas, pero frecuentemente los descubrimientos más brillantes surgen de personas que se hacen lo que 
su tiempo parecen preguntas tontas".  
 
c
 
 
 
h
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Inicia Primer Festival Internacional "Musa de los Volcanes"  
Cultura - Miércoles 16 de abril (09:45 hrs.) 

 

 El evento se lleva a cabo en el Municipo de Tepetlixpa  
 El experto Augusto Vallejo de Villa, dice que demostrará que el apellido de Sor Juana Inés de la 

Cruz es Asuaje y no Asbaje  

 

El Financiero en línea 

México, 16 de abril.- La poetisa mexicana Sor Juana Inés de la Cruz, quien con entereza se declaró en favor 
de la cultura de la mujer y quien a través de su obra sostuvo el derecho a disentir en todos los ámbitos, murió 
en la Ciudad de México el 17 de abril de 1695.  

La "Décima Musa", como se le nombró en reconocimiento a su amplia cultura, llevó por nombre Juana Inés 
de Asbaje y Ramírez de Santillana. Aunque recientemente han surgido dudas acerca de su apellido paterno, 
pues el historiador e integrante del Consejo de la Crónica de la Ciudad de México, Augusto Vallejo de Villa, 
asegura que el verdadero apellido de la poetisa es Asuaje (no Asbaje).  

Así lo aseguró durante la presentación del Primer Festival Internacional "Musa de los Volcanes", organizado 
por el Consejo Ciudadano para el Desarrollo Cultural Municipal de Tepetlixpa. Y refirió que a la brevedad 
presentará documentos y estudios que avalan el correcto apellido de Sor Juana Inés de la Cruz.  

Según el historiador, en el año 1700 el Padre Calleja, primer biógrafo de la también llamada "El Fénix de 
América", cambió el apellido argumentando que el origen es vascongado, de Vergara.  
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Dijo que eso es falso, puesto que éste viene de las Islas Canarias y explicó que el apellido era originalmente 
genovés y antes `suagli"; pero que al pasar las Islas Canarias a ser posesión de España, se transformó en 
Asuaje. Sor Juana Inés de la Cruz nació en la hacienda de San Miguel Nepantla, Estado de México, el 12 de 
noviembre de 1651, siendo hija ilegítima de un militar español de Vergara (Pedro Manuel de Asbaje) y de 
madre criolla (Isabel Ramírez de Santillana).  

A los tres años de edad asistía con una de sus hermanas a la escuela, con una profesora de primeras letras; con 
el tiempo quiso ingresar a la Universidad de México y compuso el prólogo para una festividad. En 1659 su 
madre la llevó a la Ciudad de México, donde recibió del sacerdote Martín de Olivas sus primeras lecciones de 
latín, idioma que llegó a dominar con maestría. 

Obstinada en el estudio y muy empeñosa, llegó a recurrir a la cruel medida de cortarse el cabello para 
aparentar ser hombre e ingresar a la Universidad; pero a final de cuentas se decidió por algo menos 
descabellado: ser monja.  

El 14 de agosto de 1667 ingresó como novicia a la orden de las Carmelitas Descalzas, de donde salió pocos 
meses después, debido a que no toleró el rigor que se le impuso. Su obra literaria comprende poesías líricas, 
dramáticas, alegóricas, sacras, festivas y populares.  

Además escribió seguido en verso y prosa a beneficio de los pobres, se deshizo de libros y múltiples 
instrumentos, hizo confesión general y redactó dos protestas que firmó con su sangre. Entre sus escritos 
destacan "Los empeños de una casa", "La segunda Celestina", la comedia mitológica "Amor es más 
laberinto", escrita con Juan de Guevara, así como los autos sacramentales "El divino Narciso", "El cetro de 
José" y "San Hermenegildo".  

"Primero Sueño" es un extraordinario poema en forma de silva de 975 versos. En 1690, el obispo Manuel 
Fernández de Santa Cruz publicó la "Carta Atenagórica" precedida por la "Carta de Sor Filotea", y en la que 
conmina a Sor Juana a dejar sus escritos profanos y abrazar los religiosos.  

Célebre es la "Respuesta a Sor Filotea" (1691), donde la poetisa hace una encendida defensa de la labor 
intelectual de la mujer.  

Consagrada al estudio llegó a reunir cuatro mil libros, numerosos mapas e instrumentos musicales, pero sobre 
todo no dejó de suscitar y crearse envidias y problemas debido a su forma de pensar, escribir y actuar.  

De natural belleza y talento, pronto cobró fama e ingresó en la corte como dama de honor de la virreina 
Leonor María Carreto, marquesa de Mancera, a quien dedicaría algunos sonetos con el nombre de Laura.  

Aunque admirada y cortejada decidió abrazar la vida monástica y dejó escrito que fue su deseo vivir sola, no 
tener ocupación alguna obligatoria que interviniera en la libertad de sus estudios, "ni el rumor de la 
comunidad que impidiese el sosegado silencio de mis libros".  

Sor Juana leía mucho y es de suponer que sus autores favoritos fueron los clásicos latinos y españoles como 
Virgilio, Horacio, Ovidio, Garcilaso de la Vega y Luis de Góngora y Argote. En 1669 tomó los hábitos en el 
convento de San Jerónimo, donde pasó el resto de su vida y falleció el 17 de abril de 1695 de una fiebre 
maligna, contagiada al cuidar a sus hermanas enfermas durante una epidemia. (Con información de 
Notimex/AYV) 

http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=115680&docTipo=1&o
rderby=docid&sortby=ASC
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Expondrán en mayo colección de arte de Rostropóvich  
EFE  
El Universal  
San Petesburgo, Rusia  
Miércoles 16 de abril de 2008  

Alista detalles para la apertura al público de la muestra de arte adquirida por un coleccionista ruso en 
una subasta; la muestra permanente estará instalada en el Palacio de Congresos  

Las casi 500 piezas de la colección privada del violonchelista Mstislav Rostropóvich y su esposa, compradas 
el pasado septiembre por un magnate ruso, se expondrán al público a partir del 12 de mayo en San 
Petersburgo, informaron hoy las autoridades de la segunda ciudad rusa.  

Tras fijar la fecha definitiva, ahora se llevan a cabo los preparativos para la inauguración de la exposición 
permanente ubicada en el Palacio de Congresos o Palacio de Constantino, indicó el responsable de prensa de 
ese complejo estatal, según la agencia RIA-Nóvosti.  

Las obras de arte se encuentran ya desde el pasado diciembre en Strelna, un emplazamiento histórico situado a 
mitad de camino entre San Petersburgo y el conjunto arquitectónico de Peterhof.  

El multimillonario Alisher Usmánov, propietario de Metalloinvest, compañía líder en el sector metalúrgico 
ruso, adquirió la colección completa antes de que saliera a subasta en Sotheby's a mediados de septiembre con 
el fin de cederla al Estado ruso.  

Según la prensa rusa, Usmánov pagó en torno a los 100 millones de dólares por la colección, monto similar al 
que otro magnate ruso, Víctor Vekselberg, pagó en 2004 por las piezas de orfebrería de Fabergé, incluidos 
nueve huevos con piedras preciosas.  

La viuda de Rostropóvich, la soprano Galina Vishnévskaya, había explicado que se vio obligada a sacar a la 
venta la colección "al carecer de los fondos necesarios para su conservación".  

Los Rostropóvich comenzaron a comprar esos objetos de arte -pinturas, cerámicas, muebles y loza- cuando 
tuvieron que abandonar la Unión Soviética con rumbo a París en 1974 al ser expulsados por el régimen 
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comunista.  

Entre los objetos, que decoraban sus apartamentos en París y Londres, destacan varios lienzos de Iliá Repin, 
uno de los mejores pintores rusos, como Bolcheviques, que nunca ha sido expuesto.  

Según la casa de subastas británica, la obra más importante es un óleo sobre lienzo del pintor ruso Boris 
Dmitrievich Grigoriev (1886-1939) titulado Las caras de Rusia y valorado en más de 1,5 millones de libras 
(2,2 millones de euros o 3 millones de dólares).  

Otra de las joyas de la colección es el cuadro El tesoro de los ángeles (1905), obra del pintor, etnólogo y 
escritor ruso Nikolái Rerikh (Nicholas Roerich, 1874-1947), que adornaba el apartamento de la pareja en 
Londres.  

Rostropóvich, considerado el mejor violonchelista del siglo XX, murió el 27 de abril de 2007 a los 80 años en 
un hospital de Moscú. 
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/499042.html
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Alistan detalles para Capital Mundial del Libro en Amsterdam  
EFE  
El Universal  
La Haya  
Miércoles 16 de abril de 2008  

Recibirá el título que otorga la UNESCO por una ños el próximo 23 de abril; buscará afianzar su 
reputación internacional como lugar de refugio para la libre palabra  

  
Ámsterdam, que a partir del próximo día 23 de abril 
tomará el relevo de Bogotá como Capital Mundial del 
Libro, quiere reafirmar con ese título los valores de 
libertad de expresión y tolerancia que caracterizan a la 
ciudad.  

Durante la presentación de su programa, la directora de 
Amsterdam, Capital Mundial del Libro, Lidy Klein 
Gunnewiek, afirmó hoy en una rueda de prensa que la 
ciudad de los canales "ha sido desde siempre una ciudad 
de libertad de expresión, donde los autores venían a 
publicar porque no podían hacerlo en su propio país".  

"De hecho, Amsterdam siempre ha sido la Capital M
del Libro, pero ahora además con un título oficial", 
sentenció Gunnewiek, según la cual la capital holandesa
cuenta con más librerías que carnicerías.  

undial 

 

El título de Capital Mundial del Libro, concedido con duración de un año por la Unesco, "ofrece a 
Amsterdam una oportunidad única para afianzar su reputación internacional como lugar de refugio para la 
libre palabra", según la organización.  

El lema del evento - Un libro abierto, una mente abierta- se plasmará no solamente en la atención por los 
libros, sino también en la importancia de la lectura y la escritura, según Gunnewiek.  

La organización ha escogido al filósofo del siglo XVII Benedictus Spinoza, a la niña judía Ana Frank y a la 
escritora de literatura infantil Annie M.G. Schmidt (autora de Los inseparables Mila y Yaco) como iconos del 
mundo de las letras para esta celebración.  

Los tres autores, especialmente ligados a la ciudad, han defendido "a su propia manera" la libertad de 
expresión, según Gunnewiek.  

El programa de Amsterdam, Capital Mundial del Libro se inaugura el próximo 23 de abril con un simposio 
(los días 21 y 22) sobre los derechos de autor en la era digital y, entre otras presentaciones, conferencias y 
exposiciones, incluye además en septiembre un programa especial para niños. 
 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/499069.html
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Plasman en libro los sueños de cuatro niñas  
Cultura - Miércoles 16 de abril (08:42 hrs.) 

 
 

 La obra fue presentada por Fabiola Campomanes  anoche en el DF  
 Contiene los testimonios reales de las vecinas de la escritora Elena Sevilla  

El Financiero en línea 

México, 16 de abril.- A través de cuatro historias de mujeres y una adolescente, quienes plasman sus sueños y 
anhelos de niñas, transcurre la lectura del libro "De chica quería ser puta", de la escritora Elena Sevilla, que 
anoche presentó la actriz Fabiola Campomanes. En entrevista con los medios, que se realizó momentos antes 
de la presentación del libro en un bar en la Colonia Hipódromo Condesa, la escritora Sevilla mencionó que 
son testimonios reales, de algunas son sus vecinas.  

"Son historias de cuatro mujeres y una adolescente, ésta última es la que de niña quería ser prostituta, de ahí 
viene el título del libro; pero se decidió ponerle así, para que no solamente las mujeres puedan leerlo, sino 
también los hombres", comentó. Recordó que la historia de la niña, fue la que le causó más sorpresa, porque a 
esa edad, ella quería ser una prostituta, cuando otras tienen un sueño o un anhelo de ser alguien en la vida, 
como enfermera, doctora, licenciada u otra profesionista.  

"Realmente era su visión de niña, de ser una prostituta, pues le gustaban los tacones y el maquillaje, pero 
también durante su relato, menciona que una vez escuchó que un hombre se le acercó a una mujer y ésta le 
dijo que "200 más el hotel", entonces, dijo, esto es fácil", señaló Sevilla. También dijo que las historias que se 
plasman en el libro, editado por Axial, son totalmente diferentes en lo sexual; una lo hace de manera muy 
liberal; otra con mucha culpa; una más con volado y bajo el matrimonio. Por su parte Fabiola Campomanes, 
quien leyó algunas páginas del libro que ha causado expectación, comentó que decidió estar en la 
presentación porque Elena Sevilla es su amiga.  

"Realmente el lenguaje del libro no me asusta, al contrario, soy de las personas que dice las cosas de frente. 
Creo que el problema es la falta de comunicación, por eso hay mucha gente infectada que no se ha cuidado al 
tener relaciones sexuales", expresó la actriz. Campomanes, quien de niña quería se aeromoza, aseguró que aún 
existe el tabú sobre el tema del sexo, y que de pronto, las mujeres no disfrutan de su sexualidad, lo cual es 
terrible. Destacó que la mujer tiene que disfrutarse, valorarse y ser valorada por todo lo que representa.  

"Es necesario que el sexo femenino sea valorado por todo lo que es, pero también hay que hablar del sexo con 
los hijos. Asimismo dijo que ella ha hablado con su hija sobre la sexualidad, aunque fue muy difícil la primera 
vez que habló con ella, es importante que los hijos entiendan sobre este tema. "A una, como madre, no le 
gustaría que su hija fuera tocada, pero sabemos que cuando sea una mujer y decida casarse o formar una 
familia, tendrá que hacerlo, pero para eso ya tiene un marco de referencia que la ayudará a decidir", apuntó 
Fabiola Campomanes. (Con información de Notimex/AYV) 

http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=115661&docTipo=1&o
rderby=docid&sortby=ASC
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Inspiran Picasso y Dürrenmatt ópera El Minotauro, de Birtwistle  
EFE  
El Universal  
Londres  
Miércoles 16 de abril de 2008  

Estrenan la pieza en la Royal Opera House de Londres; estará en cartel hasta el próximo 3 de mayo  

Pablo Picasso y el dramaturgo suizo Friedrich Dürrenmatt inspiraron la nueva ópera "El Minotauro", de 
Harrison Birtwistle, que acaba de estrenarse en la Royal Opera House de Londres y estará en cartel hasta el 
próximo 3 de mayo.  

Un grabado de la "Minotauromaquia" de Picasso en poder del compositor británico muestra la agonía de esa 
híbrida criatura, medio hombre medio animal, observada por un grupo de personas.  

Desde la barrera, una de ellas tiende la mano al animal como compadeciéndose de la suerte de ese ser 
monstruoso a la vez que humano.  

Birtwistle reveló en una entrevista en 1997 su deseo de basar una ópera en ese mito a sugerencia de la viuda 
de Dürrenmatt, que le dio una copia de un libreto para ballet escrito por su marido y titulado precisamente "El 
Minotauro: una balada".  

En el guión de Dürrenmatt, el Minotauro baila con su propia figura reflejada en los espejos del laberinto -
metáfora de Borges, como sabemos-, viola y mata inocentemente a sus víctimas y luego se queda dormido y 
sueña.  

Como ha explicado el autor del bello libreto de la ópera de Birtwistle y frecuente colaborador del compositor, 
el poeta inglés David Harsent, "el Minotauro es una figura trágica", que si mata y viola no es por puro vicio o 
capricho sino porque parece imponérselo su ADN.  

Birtwistle y su libretista nos comunican magistralmente la dualidad de esa extraña criatura, que resopla y 
emite todo tipo de sonidos inhumanos cuando sacrifica a las víctimas inocentes que llegan a su guarida 
subterránea pero resulta trágicamente humano cuando sueña o reflexiona sobre su destino.  
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Sólo en esos momentos logra el Minotauro 
hablar y expresarse en el lenguaje de los 
hombres.  

 Los otros dos personajes centrales de la ópera 
son, como en el mito griego, Ariadna y Teseo: 
La mujer que quiere escapar de Creta por t
los medios y el héroe dispuesto a acabar de una 
vez con los sacrificios a ese monstruo y de 
quien aquélla se sirve para cumplir sus dese

odos 

os. 

Birtwistle es, por encima de todo, un 
sical 

 

En su nuevo trabajo abundan las líneas musicales y dramáticas. La composición, de dos horas y media de 

La partitura está coloreada por el címbalo y el saxofón alto, que acompaña continuamente a la voz de Ariadna, 

Pero hay también momentos de extraordinaria delicadeza, ejecutados con gran atención al detalle por el 

La dirección escénica de Stephen Langridge es de gran fuerza dramática y los decorados de Alison Chitty -
s 

En cuanto a los cantantes, el bajo John Tomlinson, que canta todo el tiempo con la cabeza cubierta por la 
zo 

ttp://www.eluniversal.com.mx/notas/498989.html

compositor dramático con un estilo mu
consistente y reconocible de ópera en ópera: 
Desde "La Máscara de Orfeo", "Gawain", otro
encargo como "El Minotauro" de la Royal 
Opera House, o "La Segunda Mrs. Kong".  

duración, es de una extraordinaria fuerza expresiva, y el compositor se sirve de un conjunto orquestal tan 
enorme que ha habido que instalar a la sección de percusión en dos palcos laterales porque no cabía en el 
foso.  

e incluso parece su prolongación, y sólo en los momentos clave, como en los dos sacrificios rituales de la 
primera parte, se emplea la orquesta con toda su fuerza, dando trallazos sonoros que ahogan los gritos del 
coro.  

maestro Antonio Pappano, director musical de la Royal Opera House.  

una especie de pantalla de cinemascope que se transforma en la barrera de una plaza de toros para las escena
del sacrificio- son también de una gran elegancia y eficacia escénica.  

máscara de un toro, transmite perfectamente la sensación de un animal enjaulado y semiaturdido, y la mez
Christine Rice y el barítono Johan Reuter bordan sus respectivos papeles de Ariadna y Teseo. 
 
h
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En peligro de extinción más de 300 especies de animales en India  
EFE  
El Universal  
 
Miércoles 16 de abril de 2008  

Junto a las 313 especies de animales, también 247 plantas están en vías de desaparición, según el 
viceministro indio de Medio Ambiente  

Más de 300 especies de animales en la India han sido declaradas en peligro de extinción por la Unión Mundial 
para la Conservación de la Naturaleza (IUCN), aseguró hoy en una sesión parlamentaria el viceministro indio 
de Medio Ambiente, S. Reghupaty.  

Junto a las 313 especies de animales, también 247 plantas están en vías de desaparición, según Reghupaty, 
citado por la agencia PTI.  

Los mamíferos encabezan esta lista con 89 especies, seguidos por las aves (75), los anfibios (63), los peces y 
diferentes variedades de reptiles.  

El viceministro indio atribuyó este fenómeno a la pérdida del hábitat natural, a la "presión del ser humano" y a 
la "incorporación de sustancias tóxicas en la cadena alimentaria", sobre todo a través de las técnicas de la 
agricultura intensiva.  

Según Reghupaty, el Gobierno indio ha tomado varias medidas como construir nuevas reservas naturales para 
animales, aumentar la seguridad de las ya existentes y endurecer las leyes para proteger la vida silvestre.  

El pasado febrero, el Ejecutivo aprobó un plan para proteger al delfín fluvial, al leopardo de las nieves, al 
búfalo salvaje, al ciervo de Cachemira, a la avutarda india y a aves como el Corredor del Godavari 
(Rhinoptilus Bitorquatus), considerados en peligro de extinción.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46607.html
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Utilizan láser para destruir tumores 
 
La técnica comenzó a aplicarse ayer 
Martes 15 de abril de 2008  
 
La Argentina se convirtió ayer en el primer país de América latina en comenzar a usar una nueva terapia que 
permite “quemar” ciertos tipos de tumores o aliviar el daño que producen otros cánceres avanzados sin 
necesidad de operar al paciente.  
 
La primera aplicación de este procedimiento conocido como terapia fotodinámica, que ya se usa en muchos 
países con muy buenos resultados, especialmente en cánceres de esófago, pulmón o cara, se hizo ayer en el 
Hospital General San Martín, en La Plata. La segunda se hará hoy, a las 9, en el Hospital de Clínicas.  
 
La terapia consta de dos partes. En una primera etapa, se le inyecta al paciente una sustancia que circula por el 
organismo hasta concentrarse en los tumores y fotosensibilizarlos. Dos días más tarde, el médico introduce 
por canales naturales una fibra óptica que transporta un láser hasta el tumor. Esto permite iluminarlo con luz 
roja y eliminar las células malignas sin lesionar los tejidos que las rodean.  
 
“La onda de la luz penetra hasta 8 milímetros en los tejidos, lo que permite tratar tumores superficiales o 
grandes y destruirlos localmente. No como la radioterapia, que no discrimina entre tejidos sanos y enfermos, 
sino que permite localizar el tratamiento", explicó a LA NACION el doctor Héctor Nava, jefe de Cirugía 
Oncológica del Roswell Park Cancer Institute , de Buffalo, Estados Unidos, donde entrenó a los médicos 
argentinos que realizan las tres primeras intervenciones en pacientes con tumores esofágicos.  
 
El doctor Nava llegó anteayer a nuestro país para presenciar el trabajo de sus colegas y supervisar los 
resultados junto con la enfermera Michele Cooper, coordinadora de Investigación Clínica del Servicio de 
Terapia Fotodinámica del mismo centro de salud. La primera tarea de ambos fue observar cómo el equipo 
dirigido por el doctor Augusto Villaverde pasaba la prueba de fuego en el Hospital San Martín de La Plata.  
El paciente seleccionado fue un hombre de 66 años con una enfermedad precancerosa llamada esófago de 
Barrett. La intervención duró 25 minutos y los primeros resultados se conocerán mañana, cuando se le realice 
el primer control endoscópico.  
 
"El método es excelente y mucho menos invasivo que la cirugía", dijo a LA NACION el doctor Villaverde 
horas después de la intervención.  
 
Los trastornos de la vía digestiva que se pueden tratar con terapia fotodinámica incluyen la enfermedad de 
Barrett y el cáncer de esófago avanzado. "No es para todos los pacientes -aclaró Villaverde-, sino para los que 
no sean buenos candidatos para la cirugía, ya sea porque el paciente padece otras enfermedades, porque es de 
edad avanzada o porque se niega a que lo operen, y es un buen candidato para una técnica endoscópica."  
En los pacientes con cáncer de esófago avanzado -en nuestro país se diagnostican unos 1800 casos por año-, 
la terapia fotodinámica no cura la enfermedad, sino que la alivia. "En ellos, la luz del esófago es muy pequeña 
y no pueden tragar bien. Entonces, se les realiza un túnel a través del tumor, para que puedan volver a comer", 
explicó el cirujano.  
 
En cambio, la terapia cura el esófago de Barrett cuando la lesión precancerosa en la mucosa esofágica mide 
cinco centímetros o más, y puede transformarse en cáncer, lo que ocurre en el 8% de los pacientes. El uso del 
láser produce una isquemia en el área tratada que "mata" el tejido enfermo a través de una reacción química 
en los vasos sanguíneos que lo alimentan.  
 
Los dos pacientes que hoy, a partir de las 9, se tratarán en los quirófanos del cuarto piso del Hospital de 
Clínicas padecen cáncer de esófago avanzado y esófago de Barrett. Estaba previsto tratar a un paciente con 
cáncer de pulmón, otra de las aplicaciones autorizadas para esta técnica, pero debió suspenderse por 
inconvenientes clínicos, según confirmaron ayer fuentes del hospital.  
 
"Esta técnica tiene dos aplicaciones en las vías respiratorias: los tumores pulmonares incipientes y los tumores 
en los grandes bronquios. Pero se necesita que el diagnóstico sea en estadios tempranos", explicó el doctor 
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Hugo Esteva, jefe del Servicio de Cirugía Torácica del Hospital de Clínicas. También se puede utilizar la 
terapia fotodinámica en pacientes con enfisema o función limitada de los pulmones.  
 
La técnica sirve además para aliviar la asfixia que padecen los pacientes con tumores avanzados. "Se puede 
aplicar para desobstruir los bronquios y ayudarlos a respirar mejor", dijo Esteva. Quienes más se beneficiarán 
son los grandes fumadores, quienes tuvieron cáncer de pulmón o de la vía aerodigestiva alta, como la laringe, 
y las personas con enfermedad pulmonar obstructiva crónica (Epoc).  
 
"La mayoría de los pacientes tratados asegura que valió la pena tener que modificar el estilo de vida después 
de la intervención -señaló la enfermera Cooper-. Los pacientes con cáncer de pulmón aseguran que se sienten 
mejor; a la semana, pueden volver a respirar y retomar algunas actividades."  
 
El efecto inmediato del tratamiento, precisó Nava, equivale a una quemadura de 2° grado. "Lo que estamos 
haciendo con el fármaco fotosensibilizador que inyectamos 48 horas antes es producir algo similar a una 
quemadura solar, pero interna." Esto, cuando el área tratada es muy grande, puede generar dolores intensos. El 
fármaco permanece en el organismo entre cuatro y seis semanas, por lo que los pacientes no pueden 
exponerse al sol.  
 
Por Fabiola Czubaj  
 
De la Redacción de LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1004483&origen=premium
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Revela estudio que la Tierra se enfrió drásticamente en muy poco tiempo  
EFE  
El Universal  
 
Martes 15 de abril de 2008  

La investigación, llevada a cabo por el Instituto Politécnico de la ciudad neoyorquina de Troy (EU), 
revela que la superficie de las placas de hielo del Antártico aumentó considerablemente a raíz de dicho 
enfriamiento  

La temperatura de la Tierra bajó rápida y drásticamente hace 34 millones de años, en una transición de clima 
cálido a clima gélido que culminó en tan sólo unos miles de años, lo que geológicamente representa un 
período de tiempo muy corto, según un estudio publicado en su último número por "Nature Geoscience".  

La investigación, llevada a cabo por el Instituto Politécnico de la ciudad neoyorquina de Troy (EU), revela 
que la superficie de las placas de hielo del Antártico aumentó considerablemente a raíz de dicho enfriamiento 
del planeta, que ocurrió durante el período conocido como de transición Eoceno-Oligoceno.  

De este modo, la Tierra llegó a tener por aquel entonces un 25% más de la masa de hielo que actualmente 
existe en el polo sur, en un cambio climático que derivó en una disminución de dos grados centígrados de la 
temperatura del agua de las profundidades oceánicas.  

La transformación climática del planeta, producida a lo largo de tres breves etapas geológicas, provocó 
también una gran bajada del nivel del mar, que llegó a decrecer en 100 metros tras quedar gran parte del agua 
almacenada en las placas de hielo del Antártico.  

La investigación, liderada por la científica Miriam Katz, partió del análisis de los sedimentos marinos -y 
concretamente de los rastros de las conchas de los moluscos que vivieron entonces- lo que permitió identificar 
dos bajadas de temperatura del agua de las profundidades oceánicas resultantes del enfriamiento del clima en 
general.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46591.html
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FRACTAL: Arthur C. Clarke  
Andrés Eloy Martinez Rojas*  
El Universal  
 
Martes 15 de abril de 2008  

Él nunca creció, pero nunca dejó de crecer. El hombre visionario que pudo ver el futuro de las 
comunicaciones satélites poco después de acabada la segunda guerra mundial  

 El reloj marcaba las 18:13 horas del miércoles 20 de marzo (tiempo universal), cuando en la constelación del 
Boyero, un pálido y débil punto de luz se hizo presente en el cielo por escasos 30 segundos siendo visible a 
simple vista, era la explosión más poderosa jamás registrada en la Tierra 7 mil 300 años luz de distancia.  

Tal evento en la antigüedad hubiera alertado a los antiguos astrólogos sobre la ocurrencia de algún evento 
importante en la Tierra y hubieran tenido razón en esta ocasión, ya que menos de 4 horas después a las 20 
horas, una de las mentes mas brillantes de nuestro tiempo se apagaba para siempre.  

¿Coincidencia?, tal vez, pero estoy seguro que tal evento habría provocado una sonrisa en los labios de Arthur 
C. Clarke.No podía ser de otra manera, Clarke partió el mismo día que el destello de una explosión 
denominada GRB 080319B, dejo perplejos a los astrónomos que pudieron registrar mediante el telescopio 
"Swift" de la NASA el acontecimiento astronómico más espectacular y luminoso del Universo desde la gran 
explosión.  

Clarke, el hombre visionario que pudo ver el futuro de las comunicaciones satélites poco después de acabada 
la segunda guerra mundial, así como la conquista de la Luna y el desarrollo de la tecnología digital, se 
desconecto del cosmos cuando este enviaba un mensaje en forma de rayos Gamma, (forma de luz de mayor 
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energía), desde una distancia a mitad del camino desde el origen del universo a nuestro época.  

Tales eventos y magnitudes recrearon algunas de las mas grandes historias de la ciencia ficción de todos los 
tiempos.Como en "Cánticos de la lejana Tierra", una historia que narra el éxodo de la humanidad del sistema 
solar ante la inminente explosión del Sol. Los seres humanos así emprenden la colonización de exoplanetas 
siempre con el recuerdo presente de su planeta natal; la tierra.  

Con un estilo poético y de gran profundidad, las historias de Clarke reflejaban los grandes misterios del 
universo, siempre basadas en los últimos descubrimientos e investigaciones, como un manual dramatizado de 
divulgación científica. La llamada ciencia ficción dura de Clarke adentro a sus miles de lectores a mundos 
fantásticos en donde la inteligencia extraterrestre (El fin de la infancia), la inteligencia artificial (2001, una 
Odisea Espacial) y los ambientes exóticos (Cita con Rama), son las constantes de su obra.  

Hasta su muerte, Clarke espero con paciencia alguna prueba de la existencia de inteligencia extraterrestre, sin 
éxito, pese a los programa SETI de búsqueda de civilizaciones espaciales, así como también la consumación 
de la conquista espacial que el ubico con mucho optimismo en las postrimerías del siglo XX y principios del 
21; grandes estaciones orbitales, colonias en la Luna y Marte, y expediciones a los planetas exteriores como 
Júpiter y Saturno. Su optimismo le llevo a pensar que en estas mismas fechas la humanidad tendría que 
confrontar la existencia de un nuevo tipo de inteligencia artificial , producto del desarrollo electrónico.  

No fue así, sin embargo predijo con éxito el desarrollo de los satélites de telecomunicaciones y la tecnología 
digital. Su pasión por la literatura de ciencia ficción fue de la mano con la que profeso a divulgación 
científica, en la que exploro el desarrollo de las fronteras de la ciencia y la tecnología y sus fantásticas 
aplicaciones futuras, muchas de las cuales aun no se han cumplido, irónicamente prediciendo el fin de las 
enfermedades y la muerte.  

Entusiasta del desarrollo tecnológico muchas de sus obras de ciencia ficción se entremezclan con la 
divulgación científica, como en la tetralogía Odisea espacial, basada en un cuento corto escrito en la década 
de los cincuentas del siglo pasado (El centinela), diez años antes del primer alunizaje en el que se descubre un 
monolito producto de una inteligencia extraterrestre.  

A partir de esta historia Clarke construye el que será el primer encuentro humano con una inteligencia 
extraterrestre al mismo tiempo que se enfrenta con la primera computadora conciente de si misma llamada 
Hall 9000.  

En novelas anteriores como la clásica "El fin de la infancia", o "La ciudad y las estrellas", Clarke pondría las 
bases de toda su obra en donde la presencia de una antigua civilización extraterrestre, surgida mucha antes 
que la humana, pone constantemente en perspectiva nuestro reciente arribo tecnológico en el universo.  

Él describió esta situación en la llamada tercera ley de Clarke que dice "Cualquier tecnología lo 
suficientemente avanzada es indistinguible de la magia" (Las otras dos leyes de Clarke son; primera "Cuando 
un anciano y distinguido científico afirma que algo es posible, probablemente está en lo correcto. Cuando 
afirma que algo es imposible, probablemente está equivocado". Segunda, "La única manera de descubrir los 
límites de lo posible es aventurarse hacia lo imposible").  

Hacia la inmortalidad Clarke decidió al final de su vida, ir en búsqueda de una civilización mas avanzada, de 
hecho será una muestra de su ADN, la que en los próximos años iniciara un viaje a la Luna a bordo de una 
pequeña capsula marcada con el numero 74, dentro del programa "Google Lunar X Prize", ahí permanecerá 
durante millones de años, más allá del tiempo de sobrevivencia de nuestra propia civilización, hasta que sea 
encontrada tal ves, por algún tipo de centinela extraterrestre, similar al de alguna de sus historias para ser 
reconstruido a partir de su ADN, algo que Clarke pensaba, estara dentro de las posibilidades tecnológicas de 
tales criaturas. Otras muestras más de sus cabellos (con su valioso ADN), serán lanzados al espacio 
interestelar, emprendiendo un viaje similar al de las naves Voyager de la NASA, hasta que sean interceptadas 
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por "alguien" allá afuera.  

¿Suena fantástico?, tal vez, pero no debemos olvidar la tercera ley de Clarke, que bien podríamos aplicar 
dentro de nuestra propia civilización. Pensemos en el cambio brutal que hemos experimentado tan solo en los 
últimos cien años; viajes espaciales, computadoras, Satelites, internet y un largo. De haber podido viajar al 
pasado sólo esos pocos años, ¿alguien nos habría creído acerca de todos los futuros inventos, sin pensar que 
se trataba de magia?  

Aún en la ultima entrevista que Clarke concedió desde el hospital en el que se encontraba, se mantuvo 
optimista sobre el inminente contacto de los humanos con inteligencias espaciales. "Mi principal interés es la 
astronomía y el descubrimiento de vida extraterrestre.  

Estoy seguro que los extraterrestres están en todas partes, estoy sorprendido y desilusionado de que ellos no 
hallan llegado, asumiendo que ellos no quieran visitarnos. Tal vez estén esperando el momento preciso para 
venir, ¡sólo espero que no estén hambrientos!”.  

Durante el funeral de Clarke y por sus instrucciones expresas, no tuvo lugar ningún tipo de ceremonia 
religiosa, únicamente se dejaron oír algunas de las piezas musicales de la película "2001, una odisea espacial" 
(la música fue una de las constantes de su obra, desde piezas clásicas hasta música de vanguardia, el incluso 
publico un cuento corto titulado "La melodía ideal").  

El epitafio del hombre que amo a las estrellas y que ofreció al hombre la perspectiva de un futuro brillante en 
el universo, reza así; "Él nunca creció, pero nunca dejó de crecer", quizás es solo un descanso momentáneo 
para una mente tan brillante.  

*El autor es astrónomo aficionado y divulgador científico. En el 2006 la Unión Astronómica Internacional 
nombro un cráter en Marte, a partir de una propuesta realizada por él. Ha escrito en revistas como Scientific 
American.  

andsul2005@gmail.com  
 

http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46599.html
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Descubren una clave de la formación de vasos y arterias 
 
El hallazgo fue realizado por investigadores argentinos 
Martes 15 de abril de 2008  
 
(Agencia CyTA).- Investigadores del Instituto Leloir descubrieron en la mosca de la fruta un mecanismo 
fisiológico de regulación de oxígeno que podría ayudar a comprender el proceso de formación de vasos 
sanguíneos en los seres humanos (angiogénesis). El hallazgo, realizado enteramente en nuestro país, echa luz 
además sobre el proceso de formación de tumores y sobre otras afecciones vinculadas con la hipoxia o falta de 
oxígeno en los tejidos, como el infarto de miocardio y el llamado pie del diabético.  
A diferencia de los mamíferos, la mosca de la fruta o Drosophila melanogaster no tiene vasos sanguíneos ni 
arterias ni venas. Pero cuenta con un sistema respiratorio tubular denominado "sistema traqueal" que puede 
ser modulado por diferentes estímulos y que le permite distribuir el oxígeno a todos los órganos y tejidos. A 
pesar de las diferencias, los mecanismos que gobiernan la ramificación del sistema respiratorio tubular de los 
insectos son muy similares a los que rigen la formación de capilares sanguíneos (arterias y venas) en los seres 
humanos. Frente a condiciones de hipoxia o falta de oxígeno, los insectos disparan una serie de respuestas 
compensatorias, entre ellas la generación de nuevas tráqueas, mecanismo que en los seres humanos equivale a 
la angiogénesis o formación de nuevos vasos.  
Sistemas en espejo  
Hasta ahora se creía que la falta de oxígeno era censada por las células de los distintos tejidos de la mosca y 
que éstas emitían señales para atraer a las tráqueas e induciendo su ramificación. Algo similar a un pedido de 
delivery de oxígeno solicitado desde fuera de la tráquea. Más precisamente, se pensaba que la hipoxia inducía 
en los tejidos el incremento en los niveles de una molécula denomina "branchless", que guiaba la formación 
de nuevas tráqueas. El mismo mecanismo explicaba el crecimiento de los vasos sanguíneos en los seres 
humanos: el factor de crecimiento vascular, o VEGF, da paso a la formación de nuevos capilares. El trabajo 
liderado por el biólogo Pablo Wappner, investigador del Conicet y jefe del Laboratorio de Genética y 
Fisiología Molecular del Instituto Leloir que hoy se publica en la tapa de Developmental Cell, amplía 
sustancialmente este panorama.  
"Demostramos que no sólo los tejidos que circundan las tráqueas sino las tráqueas mismas tienen un rol 
central en la detección de los niveles de oxígeno. Las tráqueas no son simplemente llamadas desde afuera, 
sino que en situaciones de hipoxia sus células actúan como sensores ultrasensibles de oxígeno detectando los 
puntos en que ese elemento vital escasea y extendiendo sus ramificaciones de manera autónoma", señala 
Wappner. En el estudio participaron también Lázaro Centanin (autor principal), Andrés Dekantry, Nuria 
Romero y Maximiliano Irisarri.  
Para el biólogo molecular Alberto Kornblihtt, esta investigación "es un orgullo para la ciencia argentina, que 
últimamente está produciendo trabajos de excelente nivel internacional hechos enteramente en nuestro país", 
destacó. El investigador y profesor de la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la UBA y el Conicet 
subrayó que "su importancia reside en que permite avanzar en el conocimiento de un proceso muy parecido 
que ocurre en nuestros tumores malignos, donde el éxito de un tumor es el fracaso de nuestro organismo". 
Kornblihtt indicó que "para crecer, el tumor necesita oxígeno, que le llega por la formación y ramificación de 
capilares y vasos sanguíneos, gatillada a su vez por la falta de oxígeno y regulada por proteínas similares a las 
que operan en las ramificaciones de las tráqueas de la mosca".  
Por su parte, el oncólogo molecular Enrique Mesri, egresado de la UBA y actualmente profesor del Sylvester 
Cancer Center de la Universidad de Miami, opinó que "en el futuro estos resultados pueden ser aplicados al 
desarrollo de nuevas terapias para el tratamiento del cáncer. Pero aún falta".  
 
Por Claudia Mazzeo  
Para LA NACION  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1004484&origen=premium
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Ballenas en el desierto  
EFE  
El Universal  
 
Martes 15 de abril de 2008  

Es lugar común oír que casi toda la Tierra estuvo cubierta por los océanos, pero pocos saben que en 
lugares tan áridos como el desierto del Sahara nadaron un día hasta las ballenas  

Es lugar común oír que casi toda la Tierra estuvo cubierta por los océanos, pero pocos saben que en lugares 
tan áridos como el desierto del Sáhara nadaron un día hasta las ballenas.  

Sus esqueletos, fosilizados, son la prueba palpable. Tienen nada menos que 40 millones de años.  

Estos esqueletos se encuentran a 200 kilómetros al suroeste de El Cairo, en la depresión de Wadi Rayan 
(provincia de Al Fayum), que es uno de los conjuntos más ricos del mundo en fósiles marinos: todo tipo de 
conchas, caracolas, erizos y estrellas de mar, cangrejos, tortugas y dientes de tiburón.  

Los fósiles han sobrevivido casi intactos gracias al extraordinario poder conservador de la arena, la misma 
que ha permitido también la recuperación de numerosos templos faraónicos sencillamente sepultados entre las 
dunas durante siglos.  

El llamado Valle de las Ballenas, o Wadi al Hitan en árabe, es sólo una esquina de los 1.759 kilómetros 
cuadrados que ocupa Wadi Rayan, pero la existencia de estos esqueletos fósiles y su paisaje único hicieron 
que en 2005 la UNESCO lo declarase Patrimonio Natural de la Humanidad.  

Hace solo cuatro años, recorrer el valle con todoterrenos era diversión frecuente en los fines de semana entre 
la comunidad de expatriados en Egipto, y en más de una ocasión ha habido quien se ha llevado cual trofeo de 
caza una vértebra fósil de ballena para decorar su salón.  

Pero desde la inclusión del valle en el listado de la UNESCO, las autoridades egipcias cerraron todos los 
accesos con hileras de piedras, impusieron una tarifa de acceso y crearon una unidad de 28 guardias equipados 
con "jeeps" encargados de recorrer sus confines en busca de infractores.  

Junto a esto, construyeron una pista de arena a la que se accede desde el asfalto y que es transitable para 
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cualquier tipo de vehículo, para poder entrar en el valle sólo desde un trazado bien delimitado.  

Los egipcios, generalmente temerosos del desierto, pueden acercarse ahora a hacer pic-nic en una sencilla 
excursión de un día.  

El desierto y los fósiles, conservados durante milenios en el secreto que garantiza la arena, se han convertido 
en una atracción turística más de Egipto, si bien dista mucho de tener la popularidad de las ruinas faraónicas o 
de los corales del Mar Rojo.  

Y eso que el paisaje del Valle de las Ballenas es sobrecogedor: surgidos como hongos de entre la arena, 
montículos de formas caprichosas se elevan contra un cielo libre de nubes. El viento, que ha modelado el 
desierto y creado las dunas, ha dibujado extrañas cavidades en las rocas del valle.  

Los esqueletos de las ballenas no son el único vestigio del Eoceno, también pueden verse manglares 
fosilizados, que fueron los que permitieron que hubiera una fauna tan rica en las orillas del Mar de Tethis, el 
enorme océano que cubría gran parte de lo que hoy es desierto.  

Las ballenas del Wadi al Hitan fueron descubiertas a principios del siglo XX y bautizadas como "Zeugledon", 
aunque más tarde se establecieron en realidad cuatro especies distintas de estos cetáceos, la mayor de ellas de 
hasta 21 metros de longitud.  

Lo más curioso desde el punto de vista científico es que a través de sus esqueletos se ha confirmado que estas 
ballenas poseían pequeñas patas que sobresalían apenas del vientre y que demuestran que estos mamíferos 
descendían en realidad de antepasados terrestres.  

Cuando la tierra fue cubierta por las aguas, las ballenas sencillamente adaptaron su cuerpo y perdieron poco a 
poco unas patas que ya no tenían ninguna función.  

Luego, cuando las aguas se retiraron hasta el Mediterráneo y su hábitat se transformó en desierto, ya era 
demasiado tarde: las ballenas quedaron varadas entre las arenas del Sáhara y esta vez sólo pudieron 
convertirse en fósiles.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46601.html
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Lograron en un laboratorio la luz más brillante 
Por Nora Bär  
 
De la Redacción de LA NACION 
Jueves 17 de abril de 2008  
 
Los alquimistas querían transformar plomo en oro. Un equipo de investigadores argentinos tuvo éxito en un 
desafío, si cabe, comparable: convirtió energía de sonido en luz. Una luz intensísima producida a partir de las 
vibraciones de una burbuja infinitesimal. La luz más intensa que se haya logrado hasta ahora en el laboratorio 
con “sonoluminiscencia”: de cuatro a diez veces más brillante que lo que habían conseguido trabajos 
científicos en otras latitudes.  
El experimento, que hicieron el doctor Fabián Bonetto y su colaborador Raúl Urteaga, ambos investigadores 
del Instituto Balseiro, en el Centro Atómico Bariloche, y del Conicet, ofrece conocimiento básico sobre el 
comportamiento de la materia, pero también la posibilidad de utilizarlo para develar fenómenos que hasta 
ahora no podían estudiarse en la Tierra. El escenario que hizo posible este avance muy bien podría haber 
surgido de una trama de ciencia ficción: en el laboratorio, un equipo de investigadores rodea un recipiente de 
vidrio esférico de 9 cm de diámetro y 200 micrones de espesor (alrededor de dos diámetros de cabello). 
Adentro hay ácido sulfúrico concentrado al 85% y agua pesada. Los científicos emplean un láser de 
características tan específicas que fue diseñado especialmente para esta prueba.  
"Para producir la luz, generamos dos campos ultrasónicos instantáneos, uno de 30 kHz y otro de 150 kHz -
explica Bonetto, director del trabajo que mereció la tapa de Physical Review Letters -. Con ellos hicimos 
levitar una burbuja de un gas noble, xenón, de 7 micrones de diámetro. El sonido hace oscilar la burbuja 
30.000 veces por segundo. Lo que produce la concentración de energía es el colapso no lineal que se produce 
en ella. Ocurre más o menos de esta manera: primero [la burbuja] se expande despacio (durante 30 
microsegundos), y al hacerlo deja un vacío adentro. Después, colapsa con violencia. Durante ese proceso, que 
se produce en pocas decenas de picosegundos [billonésimas de segundo], el xenón alcanza densidades de 
líquido y se calienta a temperaturas que producen la emisión de luz."  
Para entender las dimensiones de lo que ocurre dentro de esa burbuja baste con mencionar que si se aplastara 
de esa manera un Fiat Uno, terminaría convirtiéndose en un cubito de un centímetro por lado.  
Si bien la principal motivación de Bonetto y Urteaga -que con esta investigación desarrolló su tesis de 
doctorado- fue responder preguntas de índole estrictamente científica, el trabajo deja entrever algunos 
beneficios prácticos de este fenómeno que permite obtener temperaturas de entre 5000 y 100.000 grados 
centígrados.  
"En la Tierra no hay ningún horno que funcione a 100.000 grados -cuenta el investigador-. De este modo 
podemos emular reacciones químicas que se dan en la alta atmósfera. Por otro lado, esto produce la fuente de 
luz de amplio espectro más rápida que se conozca. Salvo los relojes atómicos, que tienen una precisión 
absoluta, es el más preciso de los sistemas mecánicos. Dura unas pocas decenas de picosegundos y es muy 
regular: entre un pulso y otro hay muy poca variación. No está muy claro por qué alcanza este nivel de 
precisión."  
La primera interpretación del fenómeno que reprodujeron Bonetto y Urteaga en la Argentina fue publicada 
por el premio Nobel de Física Julian Schwinger en 1990.  
"En la misma revista, Schwinger esbozó dos explicaciones posibles y totalmente distintas, pero ninguna se 
sostuvo. Nosotros contribuimos en gran parte a la refutación de esas hipótesis", concluye Bonetto.  
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1005054&origen=premium

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 153                                                                                                          Abril  2008 

http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1005054&origen=premium


 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     

 
 

112

La vitamina D, ¿aliada contra la hipertensión? 
Protegería el corazón y los riñones 
 
Jueves 17 de abril de 2008 
 
En las últimas dos décadas, distintos estudios fueron dando forma a una de las hipótesis más interesantes 
sobre la enfermedad cardiovascular: la vitamina D (que se encuentra naturalmente en lácteos, yema de huevo 
y aceites de hígado de pescado) ayudaría a controlar la hipertensión y prevenir la aparición de otros problemas 
relacionados, como la insuficiencia renal.  
"Es un antioxidante sistémico que actúa en el riñón y el miocardio. Está demostrado que la falta de vitamina 
D en el organismo está relacionada en distintos grupos étnicos con un mayor riesgo cardiovascular, síndrome 
metabólico e, incluso, ciertos tipos de cáncer, cuando antes sólo se la relacionaba con las enfermedades 
óseas", explicó ayer a LA NACION el doctor León Ferder, director del Departamento de Fisiología y 
Farmacología de la Escuela de Medicina Ponce, en Puerto Rico.  
Ferder, nefrólogo argentino que desde hace cinco años y medio vive en el archipiélago del Caribe, regresó al 
país para presentar los avances en el estudio de esta hipótesis durante el XV Congreso Argentino de 
Hipertensión, que comienza hoy. El estudio, realizado junto con la Universidad de Washington (Estados 
Unidos), incluye el uso de análogos de la vitamina D, sustancias más concentradas y potentes.  
"Descubrimos que esta vitamina, y especialmente algunos de sus análogos, baja la presión y tiene un efecto 
contra el estrés oxidativo", señaló. Este proceso de "envejecimiento" celular influye en la aparición de la 
hipertensión.  
El primer trabajo del equipo, en el que participa otro argentino, el doctor Eduardo Slatopolsky, demostró en 
ratas modificadas genéticamente para desarrollar insuficiencia renal crónica que combinar un inhibidor de la 
enzima convertidora de la angiotensina (ECA) -un grupo de fármacos de primera elección para el tratamiento 
de la hipertensión y la insuficiencia cardíaca- con un análogo de la vitamina D desarrollado en la universidad 
estadounidense potenciaba la protección de la salud cardiovascular de los animales; su efecto era mayor que 
cuando se usaban por separado.  
Un segundo estudio, también en ratas, que se concentró sólo en el tratamiento de la enfermedad 
cardiovascular demostró que la combinación de ambos fármacos protegía la salud del miocardio. "El 
mecanismo de acción de la vitamina D está muy relacionado con el estrés oxidativo, que es clave en la 
enfermedad cardiovascular, los trastornos renales y la diabetes", indicó Ferder.  
Ahora, el equipo intenta probar esta hipótesis en seres humanos. "Aún contamos con un arsenal muy reducido 
para tratar las enfermedades cardiovasculares y esto abriría un nuevo camino hacia mejores terapias", dijo el 
doctor Felipe Inserra, presidente del comité organizador del congreso.  
Fabiola Czubaj  
 
 
 
 
http://www.lanacion.com.ar/cienciasalud/nota.asp?nota_id=1005056&origen=premium
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Muere a los 90 años el padre de la teoría del caos 
Para explicar su teoría, Edward Lorenz usaba el ejemplo de que el aleteo de una mariposa puede desatar 
letales tornados en otra parte del planeta 
 
17/04/2008 | Actualizada a las 02:15h 

  
Washington.(EFE).- Edward Lorenz, el científico que creó "la teoría del caos" al tratar de explicar por qué es 
tan difícil hacer pronósticos meteorológicos, murió hoy de cáncer a los 90 años en su residencia de 
Cambridge, informó el Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT, siglas en inglés).  
 
Para explicar su teoría, Lorenz usaba el ejemplo de la mariposa cuyo constante aleteo podía provocar cambios 
en la atmósfera que terminaban por desatar los letales tornados en lugares tan lejanos como el estado de 
Texas.  
 
Al desarrollar modelos matemáticos meteorológicos en los primeros años de la década de 1960, Lorenz 
advirtió de que un sistema tan dinámico como la atmósfera podía incubar enormes e insospechadas 
consecuencias.  
 
Esas conclusiones abrieron un nuevo campo de estudios que incluyeron virtualmente todas las ramas de las 
ciencias, y en el caso específico de la meteorología llevaron al convencimiento de que era imposible 
pronosticar el estado del tiempo más allá de dos o tres semanas con cierto grado de precisión.  
 
Al demostrar que ciertos sistemas tienen límites de predicción, Lorenz "acabó con el universo cartesiano y dio 
pie a la tercera revolución científica del siglo XX", después de las teorías de la relatividad y la física cuántica, 
señaló Kerry Emanuel, profesor de ciencias atmosféricas del MIT.  
 
Nacido en 1917, Lorenz se licenció en matemáticas en la Universidad de Harvard y en el Colegio Dartmouth 
en 1938 para graduarse como meteorólogo de MIT en 1943. "Desde niño siempre me interesaron los números 
y me fascinaban los cambios del clima", según señaló en un proyecto de autobiografía. 
 
Después de ser miembro del personal del Departamento de Meteorología del MIT entre 1948 y 1955, Lorenz 
fue designado profesor de esa igualdad y después director del departamento hasta 1981. 
 
Durante su vida profesional recibió innumerables galardones por su trabajo científico, entre ellos el Premio  
Crafoord que otorga la Academia Real de Ciencias de Suecia creado en reconocimiento de labores científicas 
no incluidas en los Premios Nobel. 
 
En 1991 recibió el Premio Kioto para las ciencias planetarias y de la Tierra. 
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En esa ocasión, el comité que decidió el 
galardón señaló que Lorenz "tuvo su más 
osado logro científico al descubrir el 'caos 
determinista", un principio que llevó 
consigo los "cambios más dramáticos en 
la visión humana de la naturaleza" desde 
los tiempos del naturalista inglés Sir Isaac 
Newton.  
 
Al dar a conocer su deceso, su familia dijo 
que hasta hace dos semanas Lorenz había 
sido un entusiasta de las caminatas y el 
esquí a campo traviesa. 
 
Le sobreviven tres hijos y cuatro nietos. 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h2007/20
080417/53455727517.html
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Abren muestra fotográfica con finalistas del Premio Fahrenheit  
Notimex  
El Universal  
Ciudad de México  
Jueves 17 de abril de 2008  

Obtienen dos fotógrafos del Distrito Federal y dos de Guadalajara los cuatro primeros lugares de la 
segunda edición del reconocimiento a lo más destacado en el mundo de la fotografía  

Dos fotógrafos del Distrito Federal y dos de Guadalajara obtuvieron los cuatro primeros lugares de la segunda 
edición del Premio Fahrenheit de Fotografía Contemporánea, cuyos trabajos finalistas pueden apreciarse 
desde la víspera en una exposición.  

Organizada por la Alianza Francesa de México y la revista Fahrenheit, la muestra fue abierta anoche en las 
instalaciones de Polanco, con 30 obras participantes que podrán ser admiradas lo que resta del mes.  

Las imágenes fueron seleccionadas por un jurado calificador integrado por personalidades de reconocida 
trayectoria y solvencia moral en el ámbito fotográfico, cultural, artístico y empresarial de México.  

Dentro de los 15 finalistas fueron premiados cuatro trabajos, en primer lugar la propuesta de Hugo David 
Corona López, de Guadalajara, ganador del Premio Smart; mientras que el segundo lugar, merecedor del 
Premio British Airways fue otorgado a Ramiro Chávez, del Distrito Federal.  

El tercer lugar "Premio HP" fue para Cintia Durán Carrillo, de Guadalajara, y el cuarto lugar "Premio Telcel", 
para Mariela Sandoval del Distrito Federal.  

Fahrenheit, revista líder en México, se dedica a dar a conocer las expresiones del arte contemporáneo nacional 
e internacional, desempeñando un papel protagónico desde su lanzamiento en 2003, como promotor del arte 
más connotado, así como los nuevas figuras de la escena nacional mexicana.  

Al concurso de nuevos talentos fotográficos mexicanos se inscribieron más de 500 personas con mil 200 
trabajos fotográficos.  

 
http://www.eluniversal.com.mx/notas/499420.html
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Un nuevo método para estudiar el genoma abre perspectivas a la medicina personalizada  
De aquí a seis años, será posible secuenciar el genoma de una persona por 1.254 euros  
 
16/04/2008 | Actualizada a las 20:08h 
 

  
Madrid. (EFE).- De aquí a seis 
años, será posible secuenciar el 
genoma de una persona en un 
tiempo récord por sólo 2.000 
dólares (1.254 euros), con lo que 
podrá disponer de una medicina 
"personalizada", según el principal 
autor de un estudio aparecido hoy 
en la revista británica Nature.  
 

"Este será el principal instrumento 
médico del futuro", declaró por 
teléfono a Efe el Dr. Jonathan 
Rothberg, autor del estudio llevado 
a cabo por el Baylor College of 
Medicine (Texas), en el que se 
analiza el nuevo método utilizado 
para lograr una secuencia 
completa del ADN del Dr. James 
D. Watson, padre del ADN. 
 
Rothberg es también fundador de la empresa 454 Life Sciences, que realizó la secuencia en sólo dos meses 
con una tecnología que permitió reducir por 100 los costes (desde 100 millones de dólares a 1 millón) en 
comparación con los métodos tradicionales por electroforesis capilar utilizados en el primer Proyecto Genoma 
Humano (2003) y el genoma del Dr. Craig Venter el año pasado. 
 
"Además de ser más rápida y significativamente más barata", esta tecnología revela genes nuevos no 
identificados previamente y es un proyecto "piloto" para el futuro de la "secuencia personalizada del 
genoma", según el artículo publicado en Nature. 
 
Watson, de 79 años, puso el año pasado a disposición de los investigadores del mundo entero los datos sobre 
su propio genoma, excepto los relativos al gen asociado a la enfermedad de Alzheimer, que él no quiso 
conocer, según Rothberg.El investigador del Baylor College señaló que el nuevo método ha permitido 
almacenar toda la información en un chip del tamaño de una tarjeta de crédito y pronosticó que en un futuro 
no muy lejano una persona podrá pedir su genoma por Internet y conocer las enfermedades hereditarias y 
obtener también una medicación personalizada. 
 
"Se convertirá en un producto de consumo humano y cada vez será más barato, como ha ocurrido con los 
televisores de plasma o los ordenadores", afirmó y dijo que hoy ya se puede secuenciar el genoma de una 
persona en dos semanas y por 200.000 dólares.En otro artículo publicado hoy en la revista Nature, el 
investigador estadounidense Maynard Olson declara que el abaratamiento del proceso "convierte a la era de la 
genómica personalizada en una realidad en vez de un sueño lejano", aunque se muestra más escéptico que 
Rothberg. 

 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080416/53455706573.html
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El pasado se niega a seguir bajo tierra  
Ricardo Cerón  
El Universal  
 
Jueves 17 de abril de 2008  

El museo del Templo Mayor presenta una exposición que recrea la serie de hallazgos que se han dado a 
lo largo de 30 años  

ricardo.ceron@eluniversal.com.mx  

 Desde la piedra de la Coyolxauhqui, encontrada en 1978, hasta tres grandes almenas, de más de dos metros 
de alto, que al parecer formaban parte del Calmecatl , edificio donde se educaba a los nobles de la antigua 
Tenochtitlán, halladas en noviembre pasado, serán parte de la exposición Coyolxauhqui y el Templo Mayor, 
30 años reconstruyendo el pasado.  

Los siete diferentes procesos de excavación a los que ha sido sometido el Templo Mayor serán representados 
con más de un centenar de objetos, divididos en nueve temas principales, en esta muestra que se exhibirá del 
25 de abril al 31 de agosto.  

Aunque la gran mayoría de las piezas son comúnmente mostradas en el museo del Templo Mayor, habrá 
algunas novedades como la presentación de un mapa computarizado integral, en tercera dimensión, del centro 
ceremonial y del predio de las Ajaracas, recientemente explorado.  

También habrá dibujos en torno del edificio hallado en el predio de Donceles 97, donde al parecer se 
encuentra el Calmecatl, y donde se han hallado siete almenas , además de figuras de Mictlantecuhtli y 
Xiuhtecutli, así como un Cuauhxicalli, o recipiente de águila.  

Luego de haberse descubierto los colores originales que tenía la piedra de la Coyolxauhqui (amarillo, azul, 
rojo, blanco y negro), estos serán representados por medio de luces sobre el monolito original y una de las 
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replicas, a fin de que la gente conozca la apariencia real de esta figura.  

Especialistas del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) coincidieron en que el Templo Mayor 
es el proyecto arqueológico de México que más número de publicaciones ha originado, lo que ha representado 
un gran reconocimiento nacional e internacional del sitio.  

Eduardo Matos Moctezuma, coordinador del Proyecto Templo Mayor, precisó que a lo largo de estas tres 
décadas el sitio arqueológico ha originado más de 300 publicaciones, desde fichas técnicas o artículos, hasta 
tesis y libros.  

Para Leonardo López Luján, arqueólogo que ha estado a cargo de la más reciente excavación, antes del 
Templo Mayor el conocimiento que se tenía de los mexicas se limitaba a escritos del siglo XVI.  

“Era un conocimiento de carácter histórico únicamente. Con la apertura del Templo Mayor y las siete 
temporadas de excavación, ha aumentado la calidad de la información, la cual también se ha ampliado.”  

Los especialistas precisaron que luego de esas siete temporadas de estudio se han hallado un total de 13 mil 
29 objetos, entre ellos un centenar de ofrendas, en un predio explorado de 13 mil 500 metros cuadrados.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55861.html
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Hallan en Ceuta la fortificación medieval y renacentista mejor conservada de España 
 
16/04/2008 | Actualizada a las 17:46h 
 

 
Ceuta. (EFE).- Una excavación arqueológica, realizada en el interior de un hotel de Ceuta, ha permitido dejar 
al descubierto una fortificación medieval y renacentista en un reducido espacio de los mejor conservados en 
España, por lo que los expertos han resaltado la importancia histórica del hallazgo. 
 
El arqueólogo municipal, Fernando Villada, ha resaltado que esta tercera campaña de prospecciones en la 
Puerta Califal situada dentro del Parador Nacional ha desvelado que es un enclave "espectacular" y que fue 
descubierto por casualidad en el año 2002. 
 
El experto ha resaltado que el lugar es una auténtica "mina" para la investigación histórica al concentrar en un 
mismo y reducido espacio los dos grandes estilos constructivos de las fortificaciones antiguas como la 
medieval y la renacentista. 
 
Fernando Villada ha valorado el "excelente" estado de conservación que presenta el conjunto, que se debe al 
hecho de haber sido reutilizado por los portugueses, que lo dejaron emparedado en el interior de la muralla 
levantada en el siglo XVI. 
 
El lugar es el único de la época Omeya que se conserva en Ceuta y su trascendencia radica en que en el 
mismo espacio es posible explicar la evolución de las fortificaciones durante la historia. 
 
El conjunto está formado por tres puertas, tres bóvedas, dos torres y lienzos, además de haberse hallado restos 
romanos en el subsuelo, que se cree podrían pertenecer a la fábrica de salazones que tuvo la ciudad. 
 
La excavación alcanza una profundidad de hasta ocho metros, un fondo en el que se han hallado todo tipo de 
materiales y estructuras, las más antiguas, del siglo I después de Cristo. 
 
En el yacimiento se han localizado una gran cantidad de fragmentos de cerámica y otros materiales en "muy 
buen estado de conservación", entre ellos varios sellos de alfarero, una colección de restos de ictiofauna -
peces-. 
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080416/53455692426.html
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Ian Fleming escapa de la sombra de James Bond cien años después  
 
16/04/2008 | Actualizada a las 19:26h 
Londres. (EFE).- James Bond, el famoso espía con 'licencia para matar', ha eclipsado siempre a su creador, 
Ian Fleming, quien ahora cobra protagonismo en una gran exposición que acoge Londres con motivo del 
centenario del nacimiento del escritor británico. 

 
Con el sugerente título 'Sólo para tus ojos', tomado de una obra homónima sobre el agente 007 que el autor 
publicó en 1960, el londinense Museo Imperial de la Guerra alberga una muestra que constituye el pistoletazo 
de salida de los numerosos festejos que ha organizado el Reino Unido para conmemorar la citada efeméride. 
 
La exhibición, que podrá visitarse desde este jueves hasta el 1 de marzo del 2009, bucea en la vida de Fleming 
(1908-1964) y revela cómo sus experiencias vitales contribuyeron a la invención del agente secreto que 
siempre actúa al servicio de 'Su Majestad'. Según la exposición, montada en nada menos que siete salas 
interconectadas, la línea que separa al escritor y al personaje resulta a veces difusa y el espectador se pregunta 
si el propio literato no se reinventó a sí mismo en el célebre espía. 
 
"Fleming siempre intentaba dejar claro que él no era James Bond, pero a menudo cuando le preguntaban, 
contestaba con picardía 'No podría decirlo'", dijo James Taylor, comisario de la muestra. 
 
Nacido en el seno de una familia acomodada en el selecto barrio londinense de Mayfair, el "padre" del agente 
007 empezó a trabajar como periodista en la agencia de noticias Reuters, donde aprendió a "escribir rápido y, 
sobre todo, a ser preciso". Para ganar "dinero de verdad", Fleming dejó Reuters para ejercer como banquero y, 
según admitió él mismo, como "el peor corredor bursátil del mundo", aunque prefería -al igual que Bond- 
gastar sus estipendios y su tiempo en mujeres, golf, alcohol y juego.  
 
Una ruleta interactiva, por cierto, recuerda en la exposición esa afición al juego del escritor, quien, no 
obstante, solía apostar poco en comparación con su héroe literario, capaz de jugarse toda la seguridad de 
Occidente a rojo o negro.  
 
Con el estallido de la II Guerra Mundial (1939-1945), Fleming ingresó en la División de Inteligencia Naval 
del Reino Unido a las órdenes del almirante John Godfrey, apodado "tío John" y a la postre su modelo para 
'M', nombre codificado del jefe del MI6 (servicio de espionaje exterior británico), empleador del agente 007. 
A diferencia del espía ficticio, como subraya la muestra, el novelista no fue un hombre de acción en primera 
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línea de combate, pero llegó a concebir imaginativos planes para socavar la ofensiva nazi y acumuló 
experiencias que incorporó a su literatura. 
 
"Las tramas de Bond -admitió una vez Fleming- las saqué de mis recuerdos de la guerra, que pulí, les añadí un 
héroe, un villano y una heroína y así salió el libro". Tras el conflicto, Fleming se casó en 1952, año en que 
escribió 'Casino Royale' -primer libro sobre el agente secreto- en una mesa de su casa jamaicana, la conocida 
'Goldeneye', que puede verse en el Museo Imperial de la Guerra. 
 
Fleming -de quien se exhiben manuscritos, fotos, atuendos, mobiliario y hasta una receta mecanografiada por 
él de su plato favorito, los huevos revueltos- publicó catorce novelas sobre 007 que han inspirado veintiuna 
películas que han conquistado el mundo. 
 
En una exposición sobre el "padre" de Bond no podían faltar, pues, objetos relacionados con sus filmes, como 
la "camisa ensangrentada" que se puso Daniel Craig, el último actor en encarnar al espía, en 'Casino Royale' 
(2006). Aunque se echa de menos algún Aston Martin, coche preferido de Bond, el público puede contemplar 
el abrigo que vistió Sean Connery (el actor que el público más identifica con 007) en 'Doctor No' (1962), los 
zapatos armados con cuchilla que calzó Rosa Klebb en 'Desde Rusia con amor' (1963) o el biquini naranja que 
lució Halle Berry en 'Muere otro día' (2002).  
 
Aparte de la muestra, la efeméride se celebrará con la publicación el 28 de mayo -cuando Fleming cumpliría 
cien años- de una nueva novela de Bond encargada a la pluma de Sebastian Faulks. Muy poco se sabe de las 
flamantes aventuras del agente 007, que tienen en vilo a "bondmaníacos" en todo el mundo, pero el libro 
promete a tenor de su llamativo título: 'Devil may care', algo así como 'Al diablo le puede interesar'.  
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080416/53455702210.html
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Amjad, la danza clásica deconstruida en escena  
Juan Solís  
El Universal  
 
Jueves 17 de abril de 2008  

La compañía La La La Human Steps reta a lo convencional con su montaje  

juan.solis@eluniversal.com.mx  

Sobre un lago de luz: los cisnes tantas veces vistos. Sin embargo, los movimientos son distintos, y la música. 
Las notas, si bien siguen motivos melódicos harto conocidos, son ejecutadas por un cuarteto a una velocidad 
que las bailarinas-cisnes siguen a la perfección con movimientos precisos y preciosos.  

En la penumbra, un grupo de bailarines, estudiantes y amantes de la danza siguen en silencio cada ejecución, 
el flujo continuo de la danza, que no permite baches entre cuadro y cuadro.  

En el ensayo general de la coreografía Amjad, la compañía quebecquense de danza contemporánea La La La 
Human Steps, dirigida por Édouard Lock, demostró por qué es considerada una de las mejores.  

Creada en 1980, La La La Human Steps se ha caracterizado por propuestas contemporáneas que mezclan 
danza y acrobacia con lo multimedia. La noche del martes en el Palacio de Bellas Artes, lo primero que vio el 
público fue un trío de pantallas circulares, suspendidas sobre el escenario, sobre las que se proyectaban 
imágenes de diversa índole: motivos naturales en verde, texturas orgánicas en rojo, esferas blancas sobre las 
que estaba acostada una mujer.  

Al fondo del foro, un cuarteto integrado por violín, viola, chelo y piano interpretaba en vivo una partitura 
basada en dos clásicos del ballet: El lago de los cisnes y La bella durmiente. Tchaikovski fue revistado, 
deconstruido y defragmentado por los compositores Gavin Bryars, David Lang y Blake Hargreaves.  
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Así inicia el asombro, el extrañamiento de localizar lo inaudito en lo familiar. Luego: una bailarina toda de 
negro, pero con zapatillas blancas, toma el escenario al lado de un bailarín, también de negro, pero con ropa 
formal. Y ahí comienza la intervención del trabajo que legó a la eternidad Marius Petipa.  

Más que homenaje, es un diálogo, reinvención o variación lo que hace Édouard Lock en su coreografía. El 
enfant terrible de la danza canadiense, colaborador de maestros como David Bowie y Frank Zappa, logra una 
obra que si bien defragmenta en movimientos cortos y rápidos los desplazamientos largos y lentos del ballet 
clásico, mantiene una continuidad sin respiro.  

La música termina, sigue la danza en silencio. La danza se interrumpe y las notas persisten. Los músicos 
también son parte de los movimientos en escena, no sólo al ejecutar sus instrumentos sino al desplazarse a las 
esquinas para envolver con su danza tonal la música corporal que se desarrolla al centro.  

En conjunto: una obra magistral cuyo éxito se reflejó en otra coreografía espontánea: la de las miles de manos 
ovacionando la ejecución a la menor provocación.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55857.html
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Abren en Alemania biblioteca en español  
 
El Universal  
 
Jueves 17 de abril de 2008  

 

BERLÍN (Notimex).— Ayer abrió al público la primera biblioteca en español en Alemania, en Wolfsburg, 
considerada la “ciudad más mexicana de Alemania”.  

El recinto es parte integral de la Biblioteca de Wolfsburg, y cuenta con alrededor de mil 200 títulos que 
donaron instituciones y editoriales mexicanas y alemanas.  

Wolfsburg es sede de la automotriz Volkswagen, empresa con sede en el estado mexicano de Puebla.  

En el evento de apertura estuvieron presentes el embajador de México en Alemania, Jorge Castro Valle, y el 
presidente municipal de Wolfsburg, Rolf Schnellecke, así como miembros de la Comunidad Mexicano-
Alemana.  

El embajador mexicano entregó durante la ceremonia de inauguración 70 libros a esa biblioteca de lengua 
hispana, lo que al mismo tiempo simbolizó el 70 aniversario de la fundación de Wolfsburg.  

El presidente municipal de esa ciudad del occidente alemán manifestó su agradecimiento por ese regalo de 
parte de la Comunidad Mexicano-Alemana y resaltó que “esa iniciativa demuestra la gran internacionalidad 
que caracteriza a la ciudad”.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/cultura/55859.html
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El e-mail también persigue los acentos 
Muchos programas para enviar e-mails y servidores de internet no están preparados para la variedad de 
caracteres  |  "Si quitas los acentos no tienes problemas", escriben los internautas en varios foros de la red 
 
 
Maite Gutiérrez / Núria Escur | Barcelona | 16/04/2008 | Actualizada a las 03:31h 
 
Todavía no corre peligro serio de extinción, pero hay quien pone cerco a su existencia. Utilizar el acento en 
medios tecnológicos se ha convertido en excepción sobre todo en contextos informales y en muchos casos se 
penaliza, como explicaba ayer La Vanguardia.Enviar un mensaje de texto a través del móvil colocando la tilde 
sobre algunas vocales tiene un coste extra, pero no es el único terreno digital en el que escribir siguiendo las 
normas trae problemas. El correo electrónico tampoco se lleva bien con acentos y caracteres propios de las 
lenguas románicas, como la ñ o la ç.  
 
"Todas las palabras tienen un sentido" 
"kslksfksdfj. Yo tampoco entiendo nada cuando me escribes un mensaje. Por favor, recuerda que todas las 
palabras tienen un sentido. Ah, y ´a ver si nos vemos´ es sin h, sin b y separado. Por favor que no siga 
ocurriendo: asldklasdjdjfff". Este es el mensaje que lanza un vídeo colgado en YouTube. El personaje pide 
que se cuide el lenguaje y la ortografía cuando se envían mensajes de texto a través del móvil. Los 
comentarios que recibe son desiguales.  
A veces, al recibir un e-mail escrito en castellano o catalán, el destinatario encuentra que, donde debía haber 
vocales acentuadas u otros caracteres propios de esas lenguas, aparecen símbolos como el del dólar o el del 
porcentaje, y estos son los menos extraños. Lo mismo ocurre cuando se envía un e-mail a un país anglo sajón, 
por ejemplo, y el nombre del remitente se escribe con acento. Y cuando se escriben textos largos, los 
mensajes son ininteligibles. El motivo está en que los programas utilizados para enviar correos electrónicos 
pueden estar configurados en idiomas distintos y no tener "traductor". Además, el e-mail siempre viaja a 
través de servidores, y en ocasiones el servidor que recibe el mensaje no está preparado para interpretar 
ciertos caracteres, explica Gabriel Verdejo, del departamento de Lenguajes y Sistemas Informáticos de la 
Universitat Politècnica de Catalunya.  
 
Como los sistemas informáticos y la arquitectura de internet son un invento básicamente anglosajón, las letras 
que están fuera de su alfabeto quedan desterradas y se sustituyen por otros símbolos porque el programa no es 
capaz de descifrarlas.  
 
En las páginas web se ha solucionado con el lenguaje HTML, que reconoce la mayoría de los caracteres. En el 
correo electrónico, aún hay numerosos estándares para codificar la información, y es raro que un programa los 
reconozca todos, por eso no son capaces de leer según qué letras.  
 
Para evitar los mensajes ilegibles, varios internautas optan por liquidar los acentos en sus comunicaciones, 
como recogen foros de internet. Àlex Alsina, profesor de Sintaxis de la Universitat Pompeu Fabra, afirma que 
escribir sin acentos y con faltas es ya una realidad. "Es como si existiera otra norma suplementaria que dijera 
que hay que hacer las cosas al revés", continúa.  
 
"Si quitas los acentos no tienes problemas", se lee con frecuencia en los foros. Cierto sólo en parte, porque si 
en el correo electrónico se selecciona la opción de modo HTML en lugar de la de texto, los acentos y demás 
caracteres propios se verán de forma correcta desde cualquier servidor del mundo, dice Verdejo. Aun así, las 
compañías que elaboran los códigos y estándares informáticos trabajan para solucionar el asunto, pero para 
cuando lo consigan las personas ya estarán acostumbradas a escribir con faltas, se quejan varios grupos en 
defensa de la ortografía. Entre ellos está el colectivo de blogueros hispanos escribesinfaltas. blogspot. com. 
Desde su sitio promueven que los internautas cuiden la ortografía. "Eres lo que escribes, eres como escribes". 
Ese es su lema.  

¿Escribir de forma correcta está penalizado? 
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Quim Monzó: "Está penalizado y mal visto" 
Hace tiempo que yo me peleo con el Ayuntamiento de Barcelona para que me pongan el acento en Monzó. Y 
nada. Escribir bien está penalizado, sin duda alguna. Penalizado y mal visto. Compañías telefónicas, de gas y 
de electricidad, bancos, cajas de ahorros, ayuntamientos e instituciones públicas de ámbito superior suprimen 
deliberadamente los acentos. Cuando escribo un SMS lo hago con todas las letras y sin faltas de ortografía".  
 
Sergi Pàmies: "Es una victoria de los gandules" 
"Es una victoria de los que siempre han ido en contra de los acentos. Antes, cuando estudiabas, si te dejabas 
un acento en un examen te restaban medio punto, y si cometías otra falta de ortografía, un punto entero. 
Siempre ha existido la manía o el debate que trata de suprimir los acentos, pero eso es algo que promueven los 
gandules. Los acentos no deberían desaparecer de ningún modo, porque son la música de las palabras". 
 
Imma Monsó: "El SMS tiene sus propios códigos" 
"La lengua es un organismo vivo y como tal evoluciona. La tecnología influye en esta evolución igual que lo 
hacen otros aspectos sociales. Sobre que se escriba mal cuando se manda un mensaje de texto, creo que tiene 
más que ver con una cuestión de ahorro de tiempo. Un SMS no es una composición literaria, se hace para 
comunicarse de una forma rápida y ahorrar dinero; es otro canal con sus propios códigos y no creo que influya 
tanto".  
 
http://www.lavanguardia.es/lv24h/20080416/53455633485.html
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Acoge Océano Glacial Ártico más de 17 mil focos radiactivos  
EFE  
El Universal  
 
Jueves 17 de abril de 2008  

En su mayoría son buques abandonados que pertenecían a la flota de la Unión Soviética aseguró hoy 
Valentín Visotski, especialista en energía nuclear de la Academia de Ciencias de Rusia  

 Las aguas del Océano Glacial Ártico acogen más de 17 mil focos radiactivos, aseguró hoy Valentín Visotski, 
especialista en energía nuclear de la Academia de Ciencias de Rusia.  

"En su mayoría son buques abandonados que pertenecían a la flota de la Unión Soviética", señaló Visotski 
durante una conferencia internacional sobre la liquidación de las secuelas de la Armada nuclear soviética, 
citado por la agencia oficial Itar-Tass.  

El científico aseguró que los focos que representan un mayor peligro son los submarinos soviéticos que 
naufragaron o fueron hundidos a profundidades de entre 30 y 100 metros con combustible nuclear a bordo.  
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Algunos de esos submarinos llevan hasta 40 años hundidos en el fondo del mar y su retirada exigirá una 
inversión de alrededor de 450 millones de euros, pronosticó.  

En particular, Visotski aludió al "Komsomolets", submarino que se hundió en abril de 1989 a pocos 
kilómetros de la isla noruega del Oso en el Océano Glacial Ártico, naufragio que costó la vida a 42 de sus 67 
tripulantes.  

Desde entonces, el submarino permanece a mil 685 metros de profundidad y, según los ecologistas, se han 
producido escapes de radiactividad de sus reactores, que se calcula contienen diez kilos de plutonio.  

El científico advirtió de que, aunque el ecosistema del Ártico no se verá amenazado durante los próximos cien 
años por esas fuentes de radiactividad, es necesario realizar inspecciones periódicas.  

La organización ecologista Greenpeace ha descrito el Ártico, en especial las aguas del archipiélago de Nueva 
Zembla, como el mayor vertedero nuclear del planeta.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46633.html
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Alertan científicos que glaciares venezolanos podrían desaparecer en 13 años  
EFE  
El Universal  
 
Miércoles 16 de abril de 2008  

La Universidad de Los Andes reportó en los últimos 30 años la superficie de los glaciares venezolanos 
pasó de 136.8 hectáreas a 43.1 hectáreas  

  
Los glaciares venezolanos podrían desaparecer en 13 
años a causa del calentamiento global, tras registrarse u
ritmo de retroceso vertical de nueve metros por año, 
informó hoy la prensa local.  

n 

 

La organización ecologista Tatuy reportó que, en base a 
datos de la Facultad de Ciencias Forestales y 
Ambientales de la Universidad de Los Andes, en los 
últimos 30 años la superficie de los glaciares 
venezolanos pasó de 136.8 hectáreas a 43.1 hectáreas.  

El presidente del Instituto de Investigaciones Científicas 
(Ivic), Ángel Viloria, afirmó igualmente que los 
glaciares de Venezuela sufrieron "un deshielo del 70 por 
ciento en los últimos 30 años", indicó el diario 
caraqueño Últimas Noticias.  

Estos datos permitieron a los científicos afirmar que, de 
continuar aumentando la emisión de gases invernadero y
la deforestación de bosques, "la nieve tiene una 
esperanza de vida de 12 a 13 años" en Venezuela.  

Los datos fueron dados a conocer por los 16 científicos venezolanos que participaron recientemente en la 
primera expedición del país a la Antártida, con el objetivo de estudiar el proceso de calentamiento global.  

Según los científicos, el más afectado por este proceso es el Pico Bolívar, el más alto del país con cuatro mil 
980 metros sobre el nivel del mar, situado en los Andes venezolanos, en el estado de Mérida, unos 650 
kilómetros al suroeste de la capital Caracas.  

Viloria precisó que "a la larga, el flujo de las lagunas y ríos de Mérida de origen glaciar va a disminuir", y 
afirmó que aunque desconoce cuál es la solución del problema, reiteró que la causa del mismo es la "quema 
de hidrocarburos".  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46625.html
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La fibromialgia: misterio médico 
16-abril-2008 
 
La fibromialgia no tiene un lugar definido en la medicina 
actual. La medicina basada en evidencias deja fuera 
enfermedades que no se adhieren a los cánones tradicionales de 
lo que los médicos consideran una enfermedad hecha y 
derecha. Desafortunadamente para los enfermos, la 
fibromialgia cae dentro de esta categoría de patologías en tierra 
de nadie.  

La medicina basada en evidencias sobrepone los hechos que se 
pueden cuantificar a la experiencia profesional del galeno. Esto 
implica que un diagnóstico bien hecho debe contar con 
síntomas referidos por el paciente, alteraciones físicas 
evidentes a la exploración física del médico así como 
resultados de distintos análisis que confirmen la sospecha 
médica.  

Una vez que se cuenta con todos estos datos se puede integrar 
un diagnóstico definido y dar con base a esto el tratamiento 
más adecuado.  

Pero ¿qué sucede con enfermedades que salen de este patrón? 
¿Enfermedades en las que las alteraciones físicas no son 
evidentes, las pruebas de laboratorio son normales pero aún así 
los pacientes refieren malestar e incapacidad para realizar sus 
actividades cotidianas?  

Una de las consecuencias es que los pacientes son ignorados y 
sus síntomas se atribuyen a alteraciones psicológicas. Esto 
conlleva a un peregrinar del enfermo, de médico en médico buscando una solución. Se someten a distintos 
tratamientos fallidos e incluso pueden realizarse cirugías innecesarias que ponen en riesgo al enfermo.  

Otra opción es que algún grupo de médicos y científicos decida tomar en serio los síntomas de los pacientes y empiece 
a estudiar el cuadro, basado en su experiencia profesional para buscar evidencias que expliquen qué está sucediendo y 
permitan la clasificación de la enfermedad como tal.  

Es precisamente en este proceso que se encuentra la fibromialgia. Es una enfermedad caracterizada por un dolor difuso 
corporal, rigidez muscular, debilidad extrema y alteraciones del sueño. Se estima que alrededor del 2 % de la 
población la padece siendo el 90 % de las afectadas mujeres.  

La exploración física revela dolor en puntos específicos del cuerpo que coinciden en su mayoría con el sitio de 
inserción de músculos al hueso. Sin embargo, si el médico no conoce la enfermedad y busca específicamente estos 
puntos la exploración física será completamente normal.  

Los análisis y estudios que complementan el diagnóstico también son limitados. Los más comunes resultan 
completamente normales. Si se toman muestras de músculo en los sitios dolorosos se verán alteraciones no específicas 
que sugieren un problema pero no son concluyentes de una enfermedad determinada.  

Afortunadamente, en un afán por intentar entender la enfermedad algunos grupos de México y el mundo han logrado 
identificar alteraciones en el sistema nervioso de estos pacientes. En el Instituto Nacional de Cardiología Ignacio 
Chávez el grupo del Dr. Manuel Martínez-Lavín ha desarrollado una prueba que sigue la frecuencia cardiaca de los 

 

 Puntos dolorosos característicos de la fibromialgia. 
Crédito: Alfred Pasieka / Science Photo Library 

http://es.wikipedia.org/wiki/Fibromialgia
http://es.wikipedia.org/wiki/Medicina_basada_en_la_evidencia
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/40924.html
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/40924.html
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/26858.html
http://www.institutferran.org/images/puntos_fibro_ifr_3.jpg
https://www.cardiologia.org.mx/
https://www.cardiologia.org.mx/
http://www.martinez-lavin.com/doctores.htm
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pacientes y está alterada en pacientes con fibromialgia. Se cree que la causa de la enfermedad es una hiperactividad del 
sistema nervioso lo que implica que constantemente los nervios de las personas afectadas reciben estímulos que son 
interpretados como si existiera una agresión externa.  

Paradójicamente, estos pacientes son incapaces de responder a cambios bruscos y estresores en el medio ambiente por 
lo que su tolerancia al ejercicio es reducida y sufren de una característica intolerancia al frío.  

Así mismo, se han identificado variables genéticas que predisponen a ciertas personas al desarrollo de la fibromialgia. 

Al ser una enfermedad poco conocida y aún incomprendida los tratamientos para curarla son limitados. El dolor 
generalizado puede ser aliviado con analgésicos. Así mismo, los pacientes tienen que modificar su estilo de vida 
incorporando ejercicios específicos que favorezcan la elasticidad y la relajación muscular.  

Lo positivo es de las enfermedades misteriosas es que el avance en comprensión mejora los tratamientos para ayudar a 
los pacientes y la fibromialgia no será la excepción. 
 
http://blogs.eluniversal.com.mx/materiaprima/ 
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Hemofilia, una historia interminable  
Silvia Ojanguren  
El Universal  
 
Miércoles 16 de abril de 2008  

* Se le ha llamado la enfermedad de reyes, pero ciertamente es un problema que no distingue clases 
sociales y que es letal sin los cuidados necesarios  

Es común que la hemofilia sea una herencia no deseada, un mal que lo transmite la madre o el padre. Los 
especialistas dicen que los genes portan mensajes sobre la manera en que las células del organismo se 
desarrollarán a medida que un bebé va creciendo hasta hacerse adulto, en algunos está oculto el origen 
hemofílico.  

Pero, advierten, que se trata de un problema que puede darse sin que existan antecedentes familiares. A esta 
forma se le conoce en el mundo médico como hemofilia esporádica. Alrededor del 30% de los hemofílicos no 
la contrajeron por los genes, sino a causa de un cambio de sus propios genes.  

La doctora Adolfina Bergés, especialista en hematología, explica que es muy importante identificar el grado 
de severidad del padecimiento, para determinar cuán serio es, lo cual depende de la cantidad de factor de 
coagulación que falta en la sangre de las personas. Una vez hecho esto, se puede prescribir el tratamiento 
adecuado.  

 
Salud sanguínea  

Según la Asociación Mexicana para el Estudio de la Hemofilia, se estima que en México existen siete mil 
hemofílicos, de los cuales únicamente están registrados tres mil 712 y de estos apenas 230 están inscritos en 
un programa de atención integral. Las cifras indican que hay un largo camino por recorrer para lograr que la 
mayor parte de los pacientes reciban tratamiento efectivo acompañado del apoyo de atención médica 
oportuna.  

Datos de la Federación Mundial de Hemofilia indican que este mal es un problema de graves consecuencias 
no sólo para el afectado, sino también para los familiares, ya que las complicaciones pueden ser severas si no 
se cuenta con un tratamiento adecuado, integral y puntual.  

Las víctimas de la hemofilia sangran durante periodos prolongados, debido a que no poseen suficiente factor 
de coagulación en la sangre, se trata de una proteína que controla el sangrado, de ahí la importancia de la 
atención oportuna.  

Bandera roja  

Los principales signos de la hemofilia son:  

- Hematomas extensos 
- Sangrado dentro de los músculos y las articulaciones en rodillas, codos y tobillos 
- Sangrado espontáneo (sangrado repentino dentro del cuerpo sin que haya un motivo claro) 
- Sangrado durante mucho tiempo tras cortarse, sacarse una muela o someterse a una cirugía 
- Sangrado durante mucho tiempo tras sufrir un accidente, particularmente luego de una lesión en la cabeza.  

"Las personas con hemofilia pueden tener hemorragias internas o externas, y en caso de que se presente 
sangrado repetidas veces en una misma articulación puede dañarse y doler, llegando a causar problemas de 
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salud, como artritis. Esto puede provocar daños irreparables para el paciente", asegura la doctora Bergés.  

Alivio, no cura  

La hemofilia no se cura, pero se controla. El tratamiento es muy efectivo y consiste en inyectar el factor de 
coagulación faltante, con lo cual se logra detener el sangrado.  

En este terreno, dice la especialista, "existe un programa de atención médica integral, desarrollado por el 
laboratorio Baxter, el cual incluye: un portafolio completo de medicamentos de alta tecnología para el 
tratamiento de los diferentes tipos de hemofilia y sus complicaciones. Es de entrega domiciliaria cada 28 días 
de la dotación del factor de coagulación prescrito por el médico y materiales necesarios para la infusión".  

La farmacéutica brinda apoyo directo al paciente con programas de educación continua para fomentar el 
autocuidado, a través de un sistema informático para la administración centralizada de la terapia, los 
medicamentos y de indicadores de desempeño.  

Bergés considera que "con un programa de atención médica integral oportuna se pueden evitar 
complicaciones como: daño en las articulaciones y la necesidad de un tratamiento quirúrgico (ortopédico), uso 
permanente de muletas o silla de ruedas, hospitalización prolongada, costosos productos terapéuticos, 
ausentismo escolar y laboral así como trastornos de la vida familiar, lo que le permite a los pacientes mejorar 
su calidad de vida".  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46613.html
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Maternidad tardía, una decisión sólo de ellas  
Martha Oliva Hernández  
El Universal  
 
Miércoles 16 de abril de 2008  

Mientras la mujer tenga útero, es posible la concepción, aunque entre más tiempo pase, mayor es el 
riesgo a su salud, asegura el doctos Felipe Camargo, del Instituto de Infertilidad y Genética  

Concebir un hijo sano después de los 40 años es una realidad, gracias a los novedosos tratamientos que 
eliminan la posibilidad de tener un parto múltiple o el riesgo de generar alteraciones cromosómicas en los 
niños. El doctor Felipe Camargo, director Médico del Instituto de Infertilidad y Genética, IGENES de 
México, señala que mientras una mujer tenga útero es posible concebir, aunque se esté en la menopausia, pues 
se puede lograr, entre otras técnicas, mediante la donación de óvulos de mujeres jóvenes y sanas.  

Y es que las cifras  de las mujeres mayores de 40 años que buscan concebir se ha incrementado en  20% con 
relación a la década pasada. La causa principal es la realización profesional y el retraso de su maternidad, pero 
también se suman factores fisiológicos como menopausia precoz, endometriosis, obstrucción tubárica o 
anomalías uterinas.  

Lamentablemente cuando una pareja acude a solicitar ayuda médica  para su problema de infertilidad  han 
pasado por lo menos dos años intentando procrear sin éxito, haciendo que la curva de la fertilidad disminuya 
entre los 35 y 40 años de edad, considerando los 38 años como una maternidad tardía.  

Además de los métodos ya conocidas como la inseminación artificial, la fertilización in-vitro, la donación de 
óvulos, la inyección intracitoplasmática de un esperma (ICSI), del banco de semen, del diagnóstico genético 
preinplantatorio, del hatching asistido se creó un programa de prevención para mujeres jóvenes (21 años en 
promedio) que deseen congelar sus óvulos para una maternidad futura o en los casos de las personas que 
padezcan cáncer y se vayan a someter a terapias con quimio y radioterapia, afirma Camargo.  

En el futuro se espera desarrollar nuevos gametos (células sexuales) tanto de espermatozoides como de óvulos 
mediante las células madre.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46608.html
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Mejora salud mental expresar identidad étnica  
EFE  
El Universal  
 
Martes 15 de abril de 2008  

Demuestra un estudio que los adolescentes que demuestran sus orígenes sin temor a ser enjuiciados, son 
más propensos a tener una buena salud  

Las adolescentes que se visten de acuerdo a las tradiciones de su grupo étnico gozan de una mejor salud 
mental, según un estudio publicado en su último número por la revista "Journal of Epidemiology and 
Community Health".  

Conscientes de que los adolescentes son especialmente propensos a sufrir trastornos mentales y de que, a 
menudo, expresan su identidad a través de la ropa o de los amigos, los autores de la investigación 
consideraron de gran valor entender cómo estos factores inciden en su salud mental.  

Para ello, estudiaron a mil alumnos con edades comprendidas entre los 11 y los 14 años, tanto de origen 
bangladesí como británico, de colegios del este de Londres, donde se da uno de los mayores niveles de 
diversidad étnica de todo el Reino Unido.  

Los investigadores, que pertenecen ala Universidad Queen Mary de Londres, entrevistaron en 2001 a los 
escolares sobre su cultura, su vida social y su salud.  

Dos años después, los adolescentes se sometieron a nuevas preguntas más centradas ahora en su salud mental. 

Los investigadores descubrieron que el hecho de que los alumnos tuvieran amigos tanto de su propia minoría 
étnica como de otras culturas o que tuvieran únicamente amigos de su comunidad no influía en su salud 
mental, pero que la elección de la ropa sí lo hacía.  

Los alumnos bangladesíes que se vestían de acuerdo a las costumbres de su grupo étnico eran 
significativamente menos proclives a sufrir problemas mentales que aquellos cuyo estilo era una mezcla de las 
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tradiciones de su comunidad y los gustos occidentales.  

Cuando los expertos desglosaban los hallazgos logrados por género, descubrían que esto sólo se mantenía en 
el caso de las chicas.  

Por el contrario, los alumnos británicos que mezclaban la ropa de su cultura con la de otras comunidades 
gozaban de una salud mental relativamente buena.  

En opinión de los autores del estudio, la integración cultural es la opción más saludable para los jóvenes que 
viven en una sociedad multicultural, pero las presiones para que cambien de estilo de vida, actitudes o 
comportamientos puede resultar estresantes.  

Por ello, mantener la identidad cultural a través de la ropa puede ser importante para una buena salud mental, 
concluyen.  
 
http://www.eluniversal.com.mx/articulos/46594.html
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Fallece Aimé Césaire en Martinica  
Cultura - Jueves 17 de abril (11:41 hrs.) 

 Fue uno de los pioneros del concepto "Negritud"   
  Muere a causa de una afección cardiaca  

 

El Financiero en línea 

  

París, 17 de abril.- El poeta e ideólogo del concepto "Negritud", cuya obra estuvo marcada por la defensa de 
sus raíces africanas, Aimé Césaire, falleció hoy tras permanecer ocho días en el hospital Pierre Zobda-
Quitman, en Fort de France, isla de Martinica, de donde era originario.  

El también alcalde honorario de Fort de France, de 1945 a 2001, y diputado de la isla de Martinica durante 
más de medio siglo, ingresó al área de Geriatría, el pasado 9 de abril, como consecuencia de una afección 
cardiaca.  

Junto con el senegalés Leopold Sedar Senghor y el guayanés Leon-Gontran Damas, fue uno de los impulsores 
de la corriente "Negritud", como reacción a la opresión cultural del sistema colonial francés.  

Sus objetivos eran rechazar el proyecto de asimilación cultural y por otra, fomentar la cultura africana, 
desprestigiada por el racismo surgido de esta ideología. Entre sus obras destacan numerosos artículos políticos 
y análisis históricos, lo mismo que poemas, ensayos y obras de teatro.  
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Se pueden citar "Cahier d"un retour au pays natal", París, 1939; "Les Armes miraculeuses", 1946; "Corps 
perdu" (grabados de Picasso) y "Une tempete, d"apres", adaptación para teatro negro de la obra de William 
Shakespeare "La Tempéte", París, 1969.  

El gabinete de la ministra francesa de Interior y Ultramar, Michéle Alliot-Marie, informó este jueves de que 
se organizará un funeral nacional por Césaire en una fecha que todavía no ha sido determinada.  

Alliot-Marie asistirá a esa ceremonia cuya organización se prepara en estrecha colaboración con la familia del 
poeta, las autoridades martiniquesas, así como con la Presidencia francesa, según el ministerio.  

Antes de que se celebre el funeral, se organizarán varias ceremonias en la Francia metropolitana en honor del 
poeta, en particular, una jornada de duelo. (Con información de Notimex/MVC) 

 
http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=115973&docTipo=1&o
rderby=docid&sortby=ASC
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Envejecimiento acelerado y cáncer, dos peligros de los viajes espaciales  
Cultura - Miércoles 16 de abril (19:28 hrs.) 

 
 

 La radiación de alta energía en el espacio puede provocar daños graves a la salud  

 

El Financiero en línea 

Washington, 16 de abril.- Los viajes prolongados por el espacio pueden acelerar el envejecimiento y activar el 
desarrollo de cáncer de colon, reveló un estudio difundido hoy por investigadores del Centro Oncológico 
Integral de la Universidad de Georgetown. 
 
El estudio, presentado ante la Asociación de EU para la Investigación del Cáncer, indicó que la radiación de 
alta energía en el espacio puede provocar ese envejecimiento prematuro como resultado de una presión 
"oxidativa". 
 
Por otra parte, los astronautas enfrentarían un mayor peligro de cáncer de colon como consecuencia de la 
exposición de lo que califican como la alta radiación de energía lineal (LET, por sus siglas en inglés) en el 
espacio. 
 
"La exposición a la radiación, intencional o accidental, es inevitable en nuestra vida, pero con planes para una 
misión a Marte, es necesario que tengamos un mayor conocimiento de la radiación en el espacio", señaló 
Kamal Datta, profesor auxiliar del centro oncológico y autor del estudio. 
 
"En estos momentos no tenemos información concluyente para calcular los riesgos que podrían afrontar los 
astronautas", agregó. 
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A partir de su proyecto "Constellation", que sustituirá con nuevas naves a los actuales transbordadores, la 
NASA proyecta enviar misiones tripuladas a la Luna y Marte a partir de las décadas de 2020 y 2030. 
 
Un estudio difundido hace cuatro años por la Academia Nacional de las Ciencias, que agrupa a instituciones 
de investigación, indicó que la incidencia de cáncer podría ser mayor entre los astronautas. 
 
Por otra parte, el Consejo Nacional de Investigaciones recomendó el mes pasado una intensificación de los 
estudios vinculados a la radiación y su efecto en los astronautas, así como el desarrollo de métodos para 
protegerlos de ese peligro. 
 
El estudio, realizado por los científicos de la Universidad de Georgetown y financiado por la NASA, indicó 
que hasta ahora los cálculos sólo están referidos al efecto acumulativo de la radiación. 
 
Una mejor evaluación debería incluir no sólo la dosis sino la naturaleza y calidad de esa radiación, según 
señala. 
 
En pruebas realizadas con ratones, Datta y el equipo científico midieron el nivel de radicales libres como 
expresión de la reacción genética a niveles de radiación similares a los que existen en el espacio. 
 
Los científicos determinaron que el ambiente celular en el aparato digestivo era altamente "oxidativo", es 
decir, con abundancia de radicales libres durante lapsos muy prolongado, una situación que, según señalan, es 
conducente al desarrollo del cáncer. 
 
Además del daño celular, los científicos también descubrieron que los ratones expuestos a la radiación 
envejecían prematuramente. 
 
Datta manifestó que ese envejecimiento prematuro se expresó en el cambio de color del pelaje de los roedores 
y que la observación será profundizada con un estudio del cerebro de los animales. (Con información de 
EFE/GCE) 

http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=115869&docTipo=1&o
rderby=docid&sortby=ASC

Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 153                                                                                                          Abril  2008 

http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=115869&docTipo=1&orderby=docid&sortby=ASC
http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=115869&docTipo=1&orderby=docid&sortby=ASC


 
Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                Universidad Autónoma de Coahuila              
 
                                                                                                     

 
 

141

 

Lanzan colección de libros para "migrantes digitales"  
Cultura - Miércoles 16 de abril (16:45 hrs.) 

 
 

 Ya circulan los primeros cuatro títulos de "Ciudadanos de Internet"  
 Latinos podrán acceder al mundo de la gran red a través de esas obras  

 

El Financiero en línea 

México, 16 de abril.- A partir de hoy, los millones de "migrantes digitales" latinoamericanos tienen a su 
alcance una herramienta útil y práctica para acceder al mundo de la gran red, a través de los primeros cuatro 
títulos de "Ciudadanos de Internet".  

Lo anterior, porque este medio día se anunció que los libros "Turismo virtual", Técnicas hackers para papás", 
"Marketing on line" y "Blogs", primeros de la colección de 20, ya está a l 

a venta en todo el territorio nacional y algunas naciones de la zona latinoamericana. 

 Coordinada por el maestro Fernando Gutiérrez, director del Departamento de Comunicación y Arte Digital 
del Instituto tecnológico de Monterrey, campus Estado de México, la colección no esta pensada precisamente 
para niños, sino para los adultos que así lo requieren. 

 Con un tiraje inicial de 180 mil ejemplares cada título, cuyo costo unitario es de 109 pesos (con descuento del 
20 por ciento a miembro del club Filacero e Infinitum de Telmex), la biblioteca está especialmente diseñada 
para un fácil acceso para los adultos de hoy.  

Durante la presentación, en la instalaciones del Museo Papalote de esta ciudad, Gutiérrez expuso de manera 
amplia y detallada el objetivo de la colección, y destacó que "se pretende ofrecer una herramienta de fácil 
lectura y entendimento para todo público".  

Explicó que "se tuvo cuidado de tratar cada tema de acuerdo a la cultura, legislación, idiosincrasia y giros del 
lenguaje de los países donde ya se distribuyen los libros, lo que significa que el lector asimilará la lectura sin 
importar su nación de residencia. 

 El coordinador de la serie subrayó que "los "nativos digitales" son los niños y adolescentes de hoy, quienes 
nacieron con una disposición especial para la tecnología de punta; los "migrantes digitales" son los adultos, 
quienes se deben adaptar a los tiempos".  

Al ponderar la cualidades de cada titulo, Gutiérrez informó que "Turismo virtual", de Antonio Rincón 
Córcoles y Julio María Plágaro Repollés ofrece consejos sobre cómo usar el Internet para organizar viajes y 
aprovechar mejor el tiempo y el dinero disponibles.  

"Técnicas hackers para papás", de Monsoriu Flor, sirve básicamente para que los padres controlen las 
actividades de sus hijos cuando éstos se encuentran navegando en el Internet, "porque así como hay cosas 
maravillosas, existe mucha información nociva". Otro título ya disponioble, "Marcketing on line", escrito por 
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Ramón J. Millán Tejedor, sirve para que los usuarios promuevan sus productos o servicios y puedan 
potencializar sus marcas, de servicios o productos, en un mercado que tiene cautivos a millones de clientes.  

El cuarto título, "Blogs", de Rafael Chamorro Marín, aborda como uno de los aspectos más característicos y 
representativos de la era Web 2.0 ha sido el auge del blogging.  

Con este libro el usuario podrá escribir sus comentarios, contar historias y compartirlos en la red. La 
colección será lanzada al mercado de manera paulatina.  

Los primeros cuatro títulos ya están en los estantes de cierta cadena de tiendas en todo el país,y cada mes, a 
partir de hoy, se publicarán cuatro nuevos libros, hasta completar la colección en agosto próximo.  

En su exposición, Gutiérrez apuntó que los autores, españoles y mexicanos, estudiaron a fondo aspectos de 
capital importancia como las legislaciones locales en materia de comercio, comunicaciones y juegos, entre 
otras, con la finalidad de no caer en faltas legales. 

 Finalmente, un grupo de escritores especialistas en el tema que abordan en sus respectivos libros, enfatizó 
sobre las bondades de esta colección, cuya vida vigente, según Gutiérrez, es larga, porque ofrece consejos 
sobre el uso de las herramientas, sin ser una guía para "manejar" máquinas o programas que sí pueden 
caducar. (Con información de Notimex/MVC) 

http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=115836&docTipo=1&o
rderby=docid&sortby=ASC
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Pueblos 
Las pequeñas localidades rurales de nuestro país, surgieron y crecieron en torno a las estaciones del 
ferrocarril, cuando éste se extendió por el territorio nacional ante la necesidad de contar con un medio para 
143
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http://www.clarin.com/diario/2008/04/16/conexiones/pinella.html
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